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Chalets unifamiliares de 3 y 4 dormitorios 
con parcela desde 175 m2., 
con acceso directo a Madrid por la A-2 
y junto a la futura autopista R-2. 
A tres minutos del Centro Comercial 
Parque Corredor (el mayor centro 
de Europa). 

Desde 25. 790.000 
Entrega: Marzo de 2003 

+LV.A. 

--------- ...... - -....... - ....... ,,.. ' ,,.. ' 
/ ' // 1 

/ 1 
/ 1 

/ Hercesa : 
1 1 

1 
Castellana, 111 I Alcalá, 249 (esquina Ventas) I Ramón y Caj9I, 1' I 'El Ens9nche' / 1 
Tel.: 91 555 04 74 Tel.: 91 405 57 72 Tel.: 91 882 79 15 Tel. : 901 510 510 f • 1 
28046 MADRID 28027 MADRID 28801 ALCALA DE HENARES ALCALA DE HENARES ~ ,+.,. 

Cronista Manuel Serrano, 2 Avda. de Portugal, 45 C.Voklenuo jllll ____ O - ~ ~ I 
1 19001 GUADALAJARA 105001 ÁVILA 103560 El Campello (Alicante) ~ ~"'~.6- IS09002 • 

Tel.: 949 22 53 72 Tel.: 920 25 60 86 Tel.: 96 563 55 10 -·· ~ 

www.hercesa.com 

Infórmese: 901 51 O 51 O 



crecimiento ultlano 
Quienes preparan decisio

nes sobre el futuro urbanístico 
de Alcalá parecen mucho más 
dispuestos a considerar cuán
to tiene que crecer que cómo 
debe desarrollarse. Supuesto 
que la sociedad complutense 
no se va a derrumbar, hay que 
pensar en su desarrollo natu
ral y en el crecimiento que ese 
desarrollo exigirá. Eso tiene 
poco que ver con convertir 
todo el término en un solar 
sobre el que construir todo lo 
que se pueda, aunque haya 
que traer a los compradores 
de cualquier parte a una urbe 
aún muy inmadura como tal. 

La vida complutense tiene 
una dinámica propia como 
consecuencia de la actividad 
que en Alcalá desarrollan sus 
residentes. En buena lógica, la 
población alcalaina crecerá y 
demandará viviendas gradual
mente, a medida que evolucio
ne su base económica, bien 
porque desarrolle su capaci
dad por sí misma, bien porque 
se incorporen a ella personas 
llegadas aqui a trabajar desde 
otros lugares y que lógicamen
te desearán residir aqui. Esa 
demanda se desarrollará pau
latinamente y el planificador 
deberá prever sus consecuen
cias, a no ser que no le impor
te en absoluto que cuando un 
residente alcalaino demande 
una vivienda de ciertas cuali
dades haya de buscarla fuera 
de su ciudad. Esto ya ha ocu
rido y ocurre frecuentemente, 
con lo que Alcalá ha perdido 
residentes de rentas medias y 
el ayuntamiento ha perdido 
contribuyentes muy intere
santes para el erario. 

Quizá la CAM y el ayunta
miento quieran crear alcalaí
nos a toda prisa mediante el 
expediente simple de hacer 
aquí muchas viviendas y tra
erse miles de compradores de 
todas partes con tal de que 
alguien haga buenos negocios, 
pero estos políticos tan despa
bilados deberian moderar sus 
afanes para, al menos, conju
gar el crecimiento del negocio 
con el desarrollo de la ciudad. 

Editoriales 

Más peatonalización en el casco históñco 
El ayuntamiento compluten

se ha decidido continuar sus 
planes de peatonalización de 
la ciudad y, dado que los tres 
grupos políticos representados 
en la corporación municipal 
están de acuerdo sin fisuras 
en este asunto, hay que dar 
por ejecutado este propósito 
sin más limites en su desarro
llo fisico y temporal que los 
que pueda ponerle la consue
tudinaria ineficacia municipal. 

El alcalde nos ha repetido 
aquello que nos contó de con
trolar la circulación mediante 
bolardos abatibles -o eréctiles, 
según se mire- con mando a 
distancia para que los comer
ciantes puedan tener acceso a 
sus establecimiento por vías 
"llave". Manuel Peinado nos ha 
dicho que ha visto eso en 
Oxford y en Cambridge y en 
los accesos a la Alambra. Lo 
haya visto donde lo haya visto, 
será prudente que consulte a 
sus técnicos las consecuen
cias de aplicar ese sistema en 
el centro complutense y que se 
imagine todo ello funcionan
do ... O disfuncionando. 

Eso de los bolardos abati
bles a distancia o simplemen
te mediante tarjeta-llave pue
de ser más fácil de ser consi
derado eficaz si se imagina a 
un solo comerciante utilizán
dolo que si se piensa en algu
nos centenares, como son los 
que tienen sus establecimien
tos, sus negocios y sus gene
radores de renta -y por tanto 
de impuestos- en el centro de 
Alcalá. Es de temer que, si los 
planes no se hacen lo bastan
te ajustados a la realidad fisi-

ca, consistentes con ella, esos 
bolardos traigan muchas más 
complicaciones que soluciones 
porque serán muchos comer
ciantes los que necesiten 
abrirlos y cerrarlos a lo largo 
de la jornada, con lo que pue
de apostarse a que su destino 
será estar bajados habitual
mente para no tener que 
andar constantemente con 
ellos para arriba y para abajo, 
de modo que no se ve a santo 
de qué hay que gastar dinero, 
esfuerzo e ilusión en algo que, 
además de incomodisimo, es 
muy probable que sea inútil. 

Todavía quedamos algunos 
que no entendemos cuáles son 
las ventajas de peatonalizar a 
troche y moche sin necesidad, 
pero sí entendemos que peato
nalizar está de moda caiga lo 
que caiga, así que tendremos 
que ir haciéndonos a la idea 
de que eso es irremediable. 

Desde ese punto de vista. 
considerando irremediable la 
conquista progresiva de más 
territorios urbanos por la pea
tonalización, sí nos gustarla 
que, ya que está terminado el 
aparcamiento de la Paloma y 
listo para empezar a ser utili
zado, el ayuntamiento espera
ra para hacer sus estudios de 
a comprobar el impacto que 
tal aparcamiento tiene en la 
circulación por el casco anti
guo. Creemos que sus conse
cuencias van a ser muy positi
vas, tanto quizá como para 
hacer simultáneamente posi
ble e innecesaria la peatonali
zación de grandes áreas de-un 
centro que no sólo es históri
co, sino también comercial. 
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Cuentas del gobierno 
Primero se nos dijo que el 

incremento acumulado del IPC 
en los últimos doce meses se 
aproximaba al 4 por ciento en 
versión gubernamental. En 
versión calle, es decir, no en la 
acepción de IPC, sino en la de 
coste real de la vida, quizá el 
incremento haya sido el triple. 
Pero no importa porque el 
gobierno, además de expresar
nos el disgusto que le hemos 
provocado con nuestro com
portamiento de malos produc
tores y de ansiosos consumi
dores, ya nos consoló diciendo 
que eso no era óbice para que, 
de todos modos, el crecimien
to de la producción de bienes y 
servicios en España se incre
mentara en el 3,6 por ciento 
que la voluntad gubernativa 
había decretado para este año. 
Era dificil que salieran las 
mismas cuentas cuando se 
contabilizaba un 2.2 por cien
to de incremento de los pre
cios que al contabilizar casi un 
4 , pero, en fin, nos consola
mos confiando en los doctores 
que tiene el padre estado. 

Sin embargo, el gobierno 
también tiró la toalla en cuan
to al crecimiento previsto y 
redujo su previsión en un 11 
por ciento -0,4 puntos porcen
tuales- , desde el 3 ,6 hasta el 
3,2 por ciento. Por fortuna, 
siempre según los técnicos del 
gobierno, eso no iba a afectar 
al crecimiento del empleo, que 
seguirla en 360.000 empleos 
nuevos. Lo malo es que el 
gobierno ya dice dice que los 
360.000 empleos se van a 
quedar sólo en 320.000. 

Y hemos llegado al punto en 
que es preferible que no nos 
hablen de previsiones econó
micas. Si cada una es más 
desalentadora que la anterior, 
¿para qué amargarse la vida 
comprobando que este gobier
no, como otros, no tiene la 
menor idea de qué hacer 
cuando llegan dificultades , 
salvo echar la culpa a factores 
exógenos del mismo modo que 
se apunta los méritos con todo 
descaro cuando las cosas van 
relativamente bien? 
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Imagen de archivo del colectivo de inmigrantes durante el encierro que realizaron en el ayuntamiento 

El servicie m1nicipal de estadística•• emp1dro11d11mís1.500 e1 me•• •e Cinca meses 

Uno de cada diez alcalaínos será edraniero demro de un año 
El número de ciudadanos extranjeros empadronados en Alcalá sigue aumentando a un ritmo 
muy intenso. En menos de cinco meses se han empadronado en el servicio municipal de esta
dística un total de 1.567 personas procedentes de otros países. La proporción de altas en el 
padrón municipal ya es muy significativa según datos estimativos al contabilizar las diferen
tes altas: una de cada cuatro personas que se empadronan en la actualidad en Alcali es extran
jera. Si continúa el actual ritmo de afluencia se calcula que a lo largo del año 2002 puede ocu
rrir que uno de cada diez complutenses tenga nacionalidad o procedencia extranjera. 

El miércoles 25 de abril 
estaban empadronadas un 
total de 10.17 4 personas pro
cedentes de países de todo el 
mundo. En menos de cinco 
meses se ha producido un 
incremento significativo: ya 
que a fecha 4 de enero de 
2001 el número total de 
extranjeros era de 8 .607. 

La procedencia de este 
importante colectivo es de 
106 países de los cinco conti
nentes. El trabajo estos últi
mos meses en el servicio 
municipal de estadística se ha 
visto notablemente incremen
tado. Los funcionarios muni
cipales aseguraron que los 
ayuntamientos tienen la obli
gación de empadronar a las 
personas que presenten la 
documentación exigida, inde
pendientemente de su situa-

ción legal de entrada en Espa
ña. 

A los solicitantes sólo se les 
pide la hoja padronal cumpli
mentada y firmada, un docu
mento que acredite su identi
dad, que en el caso de extran
jeros puede ser el pasaporte o 
tarjeta de residencia, y un 
documento que acredite la 
ocupación de la vivienda en el 
término municipal, que puede 
ser la escritura de propiedad, 
el contrato de arrendamiento, 
el contrato o recibo del teléfo
no, electricidad, gas, agua o el 
del impuesto de bienes 
inmuebles. El 99 por ciento 
de los extranjeros suelen pre
sentar el contrato de alquiler 
de viviendas al empadronarse 
pero se ha producido en los 
últimos meses un signillcati
vo aumento del número de 
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viviendas adquiridas en pro
piedad por extranjeros. 

Desde ese punto de vista el 
servicio municipal de estadís
tica viene realizando una 
labor brillante que no siempre 
es fácil. "Hay que tener en 
cuenta que vienen muchas 
personas que no saben hablar 
español. Teniendo sus docu
mentos en la mano no hay 
ningún problema en cuanto a 
su identidad, pero la cuestión 
se complica a la hora de esta
blecer su nivel de estudios y 
profesión". Lo que nadie niega 
es que el personal de este ser
vicio municipal atiende a todo 
el mundo de una manera muy 
cordial: 'Tratamos de hacer 
fácil a todo el mundo sus ges
tiones. En el caso de los 
extranjeros les informamos 
sobre cómo cumplimentar la 

<iresnmnc 
' - GRF.S 

.. BJ BAL 

~ Detrás de Mercadona GRESPANIA JfllDI~ 
CERAMICA 

AZULEJOS - GRES - MARMOL - GRANITO - SAUNAS 
SANEAMIENTO - GRIFERIA - HIDROMASAJE 

28 de abril de 2001 

J'teu~ 
onsgro e 

El calecthnl 
lleru•anas 

sigue •an:anlla 
llllerenclas 

al ser el 
•ásnu•erasa 

solicitud de empadronamien
to". El horario de atención al 
público es de nueve de la 
mañana a dos de la tarde. 

El personal del servicio 
municipal de estadística 
recuerda algunas anécdotas: 
"Una vez vino un señor con 
pasaporte de Jordania pero 
nos insistía en que pusiéra
mos en su nacionalidad la de 
palestino. No pudimos hacer
lo puesto que en los códigos 
oficiales que nosotros mane
jamos no nos aparecía como 
país Palestina". 

Diversidad 
En Alcalá se hizo la Biblia 

Poliglota entre 1502 y 1517. 
Por aquel entonces se editó la 
biblia en las lenguas latina, 
griega, hebrea y aramea. Casi 
quinientos años después la 
ciudad complutense es más 
poliglota que la propia biblia 
de seis tomos que imprimió 
Brocar. 

Se estima que el número de 
habitantes que en estos 
momentos hay en Alcalá es de 
176.000, si bien el último 
padrón aprobado establece 
todavia una población oficial 
de 163.000. Sobre esa pobla
ción el número de extranjeros 
ya pasa de los 10.000 con lo 
que se espera que en el año 
2002, cuando se cumplan los 
quinientos años de iniciarse 
los trabajos de preparación e 
impresión de la Biblia Políglo
ta Complutense, se puede dar 
la circunstancia de que uno 
de cada diez alcalaínos proce
da de países extranjeros y 
muchos de ellos hablen otro 
idioma distinto al castellano. 

Como curiosidades, entre 
los extranjeros empadrona
dos en Alcalá hay más hom
bres que mujeres. Concreta
mente de los 10.17 4, un total 
de 5.351 son hombre y 4.823 
son mujeres. 

Por nacionalidades el grupo 
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Personal del servicio municipal de estadística 

más importante es el de 
rumanos. Se trata del colecti
vo más amplio con mucha 
diferencia. En la ciudad com
plutense ya se han empadro
nado un total de 2.272, es 
decir, una cifra próxima a la 
cuarta parte de la población 
total de extranjeros. 

A continuación van los pola
cos, cuyo número parece 
haberse estancado en los últi
mos meses. El segundo colec
tivo extranjero está formado 
por 1.421 personas, habiendo 
más mujeres que hombres. A 
continuación vienen los 
colombianos, que ya tienen 
84 7 empadronados en Alcalá 
también con más mujeres que 
hombres. 

Una población que en los 
últimos meses ha aumentado 
considerablemente es la de 
ucranianos. En total ya hay 
627 empadronados de · esta 
nacionalidad eslava, habién
dose convertido ya en el cuar
to colectivo de inmigrantes 
con posibilidades de conver
tirse en el tercero e incluso en 
el segundo por el ritmo de 
afluencia con el que van lle
gando. 

El colectivo de búlgaros se 
sitúa en quinto lugar por su 
número. En total hay 560 en 
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Alcalá, con lo que entre los 
cinco primeros colectivos de 
inmigrantes, cuatro proceden 
de antiguos países del telón 
de acero. 

Los marroquíes están en 
sexto lugar con 44 7 personas 
empadronadas y de Guinea 
Ecuatorial hay 411 personas, 
con lo que son el séptimo 
colectivo de inmigrantes. Los 
puestos octavo y noveno son 
ya para países hispanoameri
canos, concretamente Ecua
dor (344 personas) y Perú 
(235). El décimo lugar lo ocu
pan los nigerianos con 21 7 
personas residiendo en Alca
lá. 

Entre las curiosidades cabe 
destacar que en Alcalá vive 
un saharaui, un griego, un 
birmano, una húngara, una 
laosiana, dos libios, dos esto
nias, un ruandés, un sudafri
cano, un iraquí, un indonesio, 
un tanzano y una persona 
nacida en el país africano de 
Togo. 

Hasta el miércoles día 2 de mavo 

luis Suárez Machota, alcalde de Alcalá 
Desde el martes día 24 de 

abril Luis Suárez Machota 
es el alcalde en funciones de 
Alcalá, cargo que tendrá 
hasta el miércoles día 2 de 
mayo. Este periodo de ocho 
días coincide con la estancia 
de Manuel Peinado en San
Diego (Estados Unidos) para 
participar en la celebración 
de la primera Semana Cer
vantina. En el programa de 
actos de esta ciudad califor
niana figura una conferen
cia que Peinado impartirá 
sobre Alcalá de Henares y la 
importante función -que 
nuestra ciudad ha cumplido 
en la lengua y la literatura 
española. 

Cuando el alcalde no está 
corresponde realizar sus 
funciones al primer teniente 
de alcalde, por lo que Suárez 
Machota, que tiene este car
go además del de portavoz 
de IU, es el actual alcalde de 
Alcalá de Henares hasta el 
próximo miércoles. Ésta no 
es la primera vez que Suárez 
Machota se convierte en la 
máxima autoridad munici
pal, ya que también fue 
alcalde durante otra ausen
cia de Peinado. En aquella 
ocasión le tocó presidir un 
pleno municipal en el que 
aprobó fuertes expansiones 
urbanísticas. 

Tratamientos Anticelulitis 
Activos y [ficaces 

contra la acumulación de grasas 

Contribuyen progresivamente 

a reducir adiposidades 
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Surgiendo como un gigante 
dormido desde las cálidas tierras 
bajas del Mississippi, la cordi
llera de los Apalaches se extien
de a lo largo de 3.000 kilóme
tros desde Alabama a Terranova, 
ya en Canadá. Este arcaico espi
nazo oriental de los Estados 
Unidos deja en su flanco occi
dental las grandes praderas nor
teamericanas de Dakota, Ne
braska, Kansas, Iowa y Missou
ri, mientras que sus laderas 
orientales descienden suave
mente para difuminarse en las 
llanuras atlánticas de Georgia, 
las Carolinas y Virginia, fértiles 
tierras antaño esclavistas, salpi
cadas de elegantes mansiones y 
cubiertas de algodón y tabaco, 
que un día sustentaron la Confe
deración. Alli, en otoño, entre 
Kentucky y Tennessee, los Apa
laches, todavía recalentados por 
las brisas tropicales del Golfo de 
México, se cubren de una visto
sa y abigarrada gama de colores 
cuando amarillean o enrojecen 
hayas, abedules, robles, arces y 
tulíperos, en polícroma asinto
nía con el telón siempre verde 
de sugas, encinos y magnolios. 

Mucho más al norte, hendida 
la cordillera por los ríos Ohio y 
Hudson, el aire ártico se vuelve 
dominante. El azote de vientos y 
glaciares trueca la acogedora 
cordillera sureña en inhóspitos 
picos alpinos. En el extremo 
norte de la cordillera, en New 
Hampshire, los Apalaches se 
fragmentan en otra cadena, las 
montañas White, cuyos picos 
llevan nombres que evocan a los 
primeros presidentes: Madison, 
Jefferson y Washington. El más 
alto de ellos, monte Washing
ton, apenas supera los 1.900 me
tros de altitud, pero desde su 
cumbre, siempre azotada por los 
gélidos vientos árticos, en los 
d!as claros se puede divisar el 
increíble espectáculo dé la es
carpada costa Atlántica septen
trional, desde cabo Cod a Terra
nova. Pero más cerca, a pie de 
monte, en su ladera occidental, 
aparece el magnífico valle de 
Bretton Woods, donde un cálido 
día de julio de 1944 se quiso po
ner orden en el espacio econó
mico mundial. Hoy, algo más de 
cincuenta años después, desbor
dados los acuerdos y tambalean
tes las instituciones allí creadas, 
el Tratado Internacional de Bret
ton Woods es una desventurada 
reliquia del pasado, pero tam
bién una frustrada respuesta 
para el porvenir. 

Convocados por el presidente 
Franklin Delano Roosevelt, to
cado ya por la muerte, represen
tantes de cuarenta y cuatro paí
ses, liderados por las potencias 
victoriosas en la II Guerra Mun
dial, se reunieron en Bretton 
Woods para fijar el valor patrón 
del oro (a 35 dólares la onza en
tonces, diez veces menor que su 
valor actual), estabilizar los ti
pos de cambio entre las diferen-
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Carta desde 
Bretton Woods, 
New Hampshire 

Manuel Peinado Lorca• 

tes monedas nacionales y crear los 
dos grandes organismos, el Fondo 
Monetario Internacional y el Ban
co Mundial, que habrían de garan
tizar el orden financiero del mundo 
mediante el control de las relacio
nes comerciales y monetarias inter
nacionales. 

Conscientes de que la última 
gran guerra había sido una respues
ta del ultranacionalismo visionario 
fomentada por las crisis de los Es
tados democráticos, incapaces de 
dar soluciones a las desastrosas si
tuaciones económicas creadas por 
los caóticos acontecimientos de los 
años veinte y treinta, los reunidos 
en Bretton Woods acordaron un 
Tratado sobre las divisas cuyo trá
fico quedaba sometido a la inspec
ción por el Estado, de forma que, 
aunque garantizando la libre con
versión de las monedas, el cambio 
y la transferencia de grandes sumas 
de divisas quedaban sujetas a la au
torización estatal. Para las divisas 
de todos los países adheridos -que 
pronto serian todos los del Primer 
Mundo- regía una paridad fija con 
el dólar, cuyo valor en oro se ga
rantizaba por la Reserva Federal 
norteamericana. 

La cuestión estaba clara: si el dó
lar se mantenía fuerte, todos se 
mantenían. Si el dólar se debilitaba 
por problemas de la economía nor
teamericana o, más probablemente, 
si la política de algunos Estados se 
inestabilizaba de tal forma que hi
ciera tambalear al dólar, el sistema 
fallaba. De ahí que se decidiera 
también que la política económica 
de las naciones quedara sujeta a 
planes económicos diseñados des
de el Fondo Monetario Interna
cional. De las faldas del monte 
Washington surgió la receta por to
dos conocida de inflación baja, re
corte de los gastos estatales no des
tinados a inversiones en infraes
tructuras, reducción de impuestos, 
estabilidad de moneda, etcétera. 
Por su parte, tanto el FMI como el 
Banco Mundial se encargarían de 
mantener estable el Sistema Mone
tario Internacional y de condicio
nar las políticas económicas a tra
vés de la concesión, o no, de crédi
tos a los países cuando tienen pro
blemas de balanza de pagos o ne
cesitan financiar proyectos de de
sarrollo. 

Ni que decir tiene que aquello no 
ha funcionado por unas razones 
que trataré de explicar. En primer 
lugar, la bonanza económica. Los 
60 fueron años excelentes para la 
industria y el comercio, favorecí-

dos por un crudo que parecía en
tonces inagotable, por unas comu
nicaciones audiovisuales que hoy 
nos parecerían ridículas, y por los 
avances en el transporte, particu
larmente en la navegación aérea y 
marítima que, junto a otros facto
res, provocaron una tempestuosa 
expansión industrial. De ahí que la 
industria y la banca comenzaran a 
considerar que el sistema era un di
que burocrático que frenaba la ex
pansión. A partir de 1970, cuando 
Estados Unidos, la RFA y Suiza 
rompen el dique saliéndose del 
Tratado, un flujo constante de paí
ses, como el agua que escapa por 
las fisuras de una presa, lo hicieron 
también. 

La rotura del dique provocó una 
poderosa marea, el mercado finan
ciero, que venía a completar los 
mercados clásicos de bienes y ser
vicios, un mercado del que se decía 
que habría de crear un impulso cre
ador de riqueza de tal magnitud 
que aun quienes no navegaran en 
él, como las economías de los paí
ses débiles o pobres, acabarían por 
beneficiarse. No ha habido tal. El 
mercado financiero se ha desarro
llado hasta crear una mastodóntica 
red que sujeta a los países más que 
ninguna otra organización política, 
económica, militar, cultural o eco
lógica de carácter internacional. 
Ahora bien, a diferencia de los 
otros mercados clásicos, el finan
ciero -impulsado por la nueva re
volución del chip y del byte, que 
vino a sustituir a la de Guttemberg 
y a la de Marconi- tiene un único y 
exclusivo fin: el beneficio especu
lativo, lo que parecería normal en 
una economía de mercado si no se 
tratase de un beneficio atípico, que 
no crea contrapartida alguna y no 
genera más beneficios que los mo
netarios en el principio y en el fin 
de una cadena concentrada siempre 
en las mismas manos. 

Mientras que los mercados tradi
cionales "gotean" riqueza allá por 
donde fluyen, el mercado financie
ro -que mueve el 95% de los inter
cambios monetarios del mundo- se 
comporta como un inmenso espe
culador sin alma ni cara que, nave
gando a la velocidad de la luz por 
las autopistas de la información, 
busca ganancias inmediatas me
diante transacciones de divisas y 
valores, sin dejar en su camino la 
prometida reducción de desigual
dades que hoy, más que nunca, 
azota el mundo. El sistema es, en sí 
mismo, intrínsecamente inestable. 
Es como un juego de billar sobre 

un tapete movedizo cuyas osci
laciones conocen unos pocos 
privilegiados. Un peligroso jue
go para muchos, pero una lote
ría cierta para quienes, como 
George Soros, son capaces de 
vender en sólo día 10.000 millo
nes de dólares para expulsar a la 
libra esterlina del Sistema Mo
netario Europeo y beneficiarse 
de los dividendos obtenidos. 

El fracaso del dique de con
tención creado en Bretton Wo
ods ha traído como consecuen
cia que la economía financiera 
haya sustituido a la real. Y más 
aún, deja indefensos a los Esta
dos frente a las economías pri
vadas del capital. Porque, ¿qué 
se puede hacer frente a los mo
vimientos especulativos de los 
tres grandes fondos inversores 
norteamericanos que movilizan 
diez veces más dólares que las 
reservas de los siete países más 
ricos del mundo? ¿Qué se puede 
hacer desde una economía na
cional cuando las transacciones 
financieras diarias equivalen a 
la producción anual de bienes y 
servicios de un país como Fran
cia, o cuando nos damos cuenta 
de que el conjunto de las tran
sacciones de los mercados fi
nancieros y monetarios repre
senta alrededor de cincuenta ve
ces el valor de los intercambios 
comerciales internacionales? 

Poco o nada, al menos desde 
la economía, pero sí desde la po
lítica. Al haber liberado volunta
riamente, mediante decisiones 
políticas soberanas, a la econo
mía financiera de cualquier con
trol social o político, las econo
mías nacionales se muestran im
potentes frente a masas ingentes 
de capitales virtuales que se 
mueven instantáneamente y ha
cen caer las monedas más sóli
das. La ruptura del muro de 
Bretton Woods supuso el refor
zamiento de otro muro, Wall 
Sreet, cuyos agentes -como ha 
dicho Alain Touraine- se han 
convertido en los "reyes de un 
mundo financiero abstracto", 
mientras disminuye el interés 
por la producción industrial y 
los Gobiernos, en lugar de ser 
los agentes del orden y de la in
tegración nacional o de la justi
cia social, se reducen a ser los 
defensores de la moneda na
cional en una economía interna
cional desenfrenada. 

Y así las cosas, parece claro 
que destruido el de Bretton Wo
ods, hay que edificar un nuevo 
muro de contención que rehabi
lite el reparto de la riqueza y 
equilibre las insostenibles desi
gualdades del mundo actual. So
luciones las hay, pero merecen 
otra carta, esta vez desde Cham
paigne, Illinois. 

• Manuel Peinado Lorca es 
Alcalde de Alcalá de Henares 
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... la esposa de uno de los propietarios la Cenecería lndalo 
denuncia a un policía por presunta agresión 

"Conar una rosa de tu iardín v darte 
un beso con tu marido no es un delito" 
Rosa Maria García tardará en olvidar lo ocurrido en la mañana del miércoles día 25 de abril. Rosa y 
su marido, vecinos de la calle José Chacón número 2, se encontraban celebrando la venta de un piso 
tomando unas copas en un bar.- cercano a su vivienda. Eran las ocho de la mañana cuando decidie
ron volver a casa; el marido de Rosa decidió entrar al jardin y cortar una rosa para su mujer, entre 
risas y besos; el portero del bloque les llamó la atención por coger una rosa, según dijo Rosa María. 

La cosa llegó a más, el porte
ro llamó a un policía nacional, 
vecino de la zona, y éste a la 
Policía Local. Rosa Maria qui
so denunciar públicamente 
que su marido había sido 
agredido por la Policía Local y 
ella por un policía nacional. 
Tras realizar la denuncia per
tinente, Rosa fue avisada de 
que los agentes habían denun
ciado a su marido por agresión 
a la Policía y que, si se encon
traba en las celdas, no era por 
cortar una rosa, sino por agre
dir a agentes policiales. 

Rosa Maria García, vecina 
de la calle José Chacón núme
ro 2, llegó a PUERTA DE 
MADRID en un estado de ner
viosismo que le impedía prác
ticamente mediar palabra. 
Hacía tan sólo un par de horas 
que su marido había sido 
detenido por unos agentes de 
la Policía Local, según Rosa, 
sin motivo alguno: "Eran las 
ocho de la mañana, mi marido 
y yo habíamos ido a un bar, 
situado en la calle donde 
nosotros vivimos, para cele
brar la venta de un piso nues
tro. Nos habíamos tomado 
unas copas y antes de subir a 
casa, mi marido decidió cor
tarme una rosa". Según expli
có Rosa Maria el problema 
comenzó en ese momento. El 
portero de la urbanización les 
llamó la atención por estar 
dentro del jardin cortando una 
rosa: "El jardin pertenece al 
bloque de pisos donde yo vivo, 
pagamos 9.000 pesetas de 
comunidad, por lo que no creo 
que perjudiquemos a nadie 

Rosa María García dice que fue agredida. 
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Rosa María nos muestra un 
cardenal en el brazo izquierdo. 

por cortar una rosa". Al pare
cer, el portero vio a un policía 
nacional, vecino de Rosa, y le 
comentó lo ocurrido. El poli
cía, según Rosa, iba sin uni
forme: "Nos insultó y a mí me 
agredió. Conozco a su familia, 
ya que llevarnos muchos años 
viviendo allí. Al ver la situa
ción le comenté: 'Por favor, 
que conozco a tus hijas desde 
que son pequeñas, que son 
amigas de mis niñas'. Le dije 
esto porque, conociéndonos y 
sabiendo que somos buena 
gente, me parecía muy: fuerte 
que nos hiciera esto. El se lo 
debió tornar como amenaza y 
fue cuando me zarandeó, me 
tiró al suelo y me pegó, se 
montó en una moto y se mar
chó tranquilamente dejándo
me allí tirada". 

Cinco minutos después -apa
reció una patrulla de la Policía 
Local, que se llevó detenido al 
marido de Rosa: "Entre tres 
agentes le metieron en un 
coche, inflándole a guantazos 
delante mía. Si cortar una 
rosa, mientras te ríes y te das 
un beso con tu marido, es un 
delito, que alguien me lo expli
que". Rosa Maria sólo quiso 
recalcar: "La policía está para 
defendemos, no para agredir
nos y tratamos como si fuéra
mos piltrafas. Los hechos han 
ocurrido en mi barrio, la gente 
me conoce muchísimo, ya que 
somos unos de los propieta
rios de la Cervecería Indalo. La 
vergüenza que he pasado hoy 
no me la quita nadie. Si lo 
denuncio públicamente es 
para que no vuelva a pasar". 

Rosa se dirigió a la comisa
ria, donde realizó una denun
cia por agresión, presunta
mente por un policía nacional. 
El policía que la atendió le 
explicó que su marido había 
sido detenido por agresión a 
un policía y que quedaría en 
libertad en cuanto llegara su 
abogado. Rosa Maria se dirigió 
a la Casa de Socorro para que 
le hicieran el parte, en el que 
se mostraran las agresiones 
que ella denunciaba. Sobre las 
tres de la tarde, el marido de 
Rosa quedó en libertad. 
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La realidad cruda y dura es 
que la inmigración es uno de 
nuestros problemas actuales, 
y un problema que a todos 
nos afecta e interesa. Pero 
nada más escribir la palabra 
problema, estoy dispuesto a 
cambiarla inmediatamente 
por la palabra solución: a mi 
entender el fenómeno inmi
gratorio participa claramente 
de ambas vertientes. Sería un 
problema, si no regulariza
mos con leyes y reglamentos 
la llegada de extranjeros a 
nuestro país; y una solución, 
a la vista de nuestra tasa de 
nacimientos, lo que conlleva 
la perdida continuada de po
blación. Con la serie de difi
cultades que surgirán tanto 
para cubrir la demanda de 
puestos de trabajo, como 
para mantener los ingresos 
sociales necesarios para 
atender a nuestra alta tasa 
de jubilados y pensionistas. 
Jubilados y pensionistas que 
cada vez alcanzarán una ma
yor edad, dados los avances 
en geriatría, que al tiempo 
precisan del mantenimiento 
social por parte de los traba
jadores activos. Todo proble
ma tiene solución, que nun
ca se conseguirá partiendo 
de esa demagogia facilona 
que todos, políticos y no polí
ticos, sabemos utilizar. 

El español nunca ha sido 
mayoritariamente racista, 
salvo en determinados terri
torios del país en los que 
puede primar dadas sus cir
cunstancias nacionalistas a 
ultranza. Las memeces re
cientes del tal Heriberto Ba
rrera, secundadas por la Fe
rrusola, concluyendo con un 
a este paso no van a quedar 
catalanes, o las del jesuítico 
Arzallus, quejándose de una 
mixtificada sociedad vasca en 
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las confidencias de Don Miguel 

Inmigrantes 
Está de moda, tal vez por tanta demagogia, 
el fenómeno de la inmigración, en un país, 
como el nuestro, en el que sólo se hablaba, 
hasta ahora, de emigración. Desde siempre, 
emigrantes hemos sido, y al tiempo escasos siempre fueron 
los inmigrantes que nos llegaban. Pero todo cambia y nada 
queda. Y si fuimos emigrantes desde siempre y hasta hace 
muy pocos años - en demasiadas ocasiones por razones po
líticas y no económicas- desde hace unos pocos años las 
cañas se han vuelto lanzas y hemos pasado de exportado
res a importadores. Ya dio lugar este fenómeno a una Ley 
a ello dedicada, en 1.985, más restrictiva en muchos as
pectos que la que actualmente nos rige. Pero aquella nun
ca suscitó tantos recelos como la vigente, que hasta ha 
sido llevada al Tribunal Constitucional. Y puestos a hacer 
elemental demagogia hoy fluctuamos desde el nadie es ile
gal, hasta considerar que la llegada de inmigrantes sea 
casi, casi, considerada como un hecho delictivo. 

la que jamás ganarán, así, 
un referéndum los euskal
dunes, son buena prueba de 
ello: en su miopía son incapa
ces de entender y ver que tan 
catalanes y tan vascos son 
los que allí nacieron como 
quienes por vivir y trabajar 
allí, han conseguido su real 
y social ciudadanía. No pare
ce una idea rigorista que sólo 
están allí sin que puedan ser 
considerados ciudadanos a la 
hora de tomar decisiones que 
también a ellos les afecten. 
En estos tiempos no caben 
este tipo de interpretaciones 
nazis. Salvo la pretensión de 
un neo vascocatalanísmo, in
consentible tanto social como 
constitucionalmente. 

Siempre fue el español 
amigo de mestizajes. Clara
mente se vio en América con 
la mescolanza de todo tipo 
con la población autóctona: 
al tiempo que los ingleses se 

dedicaron al exterminio de 
los habitantes primitivos, los 
españoles riñeron batallas 
en lecho de pluma, al decir 
de Góngora, dejando allí des
cendientes, mezcla de espa
ñoles y aztecas o incas, o de 
quien se terciase. Son ahora 
sus descendientes, quienes 
llegan a nuestras tierras. 
Ecuatorianos y peruanos tie
nen hoy aquí muy amplias 
colonias. Junto a los africa
nos, que por estar ahi, tan 
cerca, y por ser España paso 
obligado a Europa. nos llegan 
por doquier, muchas veces 
empujados por las mafias, 
que como buitres acuden a 
todo lugar donde pueda ha
ber rapiña. Y contra los afri
canos que nos asaltan no 
cabe aquello del diputadQ an
daluz y su los moros, a 
Marruecos. Por si fuera poco 
y tras la caída del imperio del 
este, muchos miembros de 

aquellos territorios viven, y 
trabajan, hoy aquí. Y junto a 
tantos emigrantes deseosos 
de trabajo, por simple esta
distica existirán, normalmen
te, porcentajes más o menos 
altos de prostitución, delin
cuencia y negatividad social. 
Hoy, alrededor de un millón 
de inmigrantes, más de la mi
tad, extracomunitarios, viven 
entre nosotros. Y de ellos, 
aproximadamente un diez 
por ciento, lo hacen de for
ma ilegal. 

Es claro que la solución 
nunca podrá ser el cierre de 
fronteras a cal y canto; que 
por otra parte nunca seria 
posible. Y es claro que es ne
cesaria una normativa, una 
ley y su reglamento corres
pondiente. No vale eso de na
die es ilegal. Pura demago
gia. Con normas, quienes 
vengan lo harán licita y legal
mente. Vendrán con destino 
y contrato, dentro de los cu
pos preestablecidos, como 
hicieron tanto tiempo los es
pañoles cuando iban a tra
bajar a Suiza, a Alemania y 
a otros muchos países, en 
Europa o fuera de Europa. De 
esta forma, única forma, los 
que estén aquí, por legales, 
tendrán sus derechos, los 
que otorga la Constitución. Y 
quienes no estén en tal situa
ción, homologables por su 
trabajo y residencia a los na -
cionales, deberán abandonar 
el país, de grado o a la fuer
za. Con todos los respetos, 
pero expulsados. Que España 
necesita extranjeros, pero sin 
mafias, sin demagogias y sin 
infantilismos. Todo lo demás, 
politiquerías baratas. 

Manuel 
GALVÁN FRADEJAS 
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En el último número de 
PUERTA DE MADRID leí con 
gran asombro y enfado la car
ta firmada por Juan Pedro 
Almeida Neri referente al 
calendario escolar para el cur
so 2001-2002. Quisiera con
testarle. 

Como padre, me ha indigna
do que Juan diga que el 
calendario se amplia por la 
demanda socio-familiar de la 
guarda de los niños, cuando él 
mismo sabe que se debe a los 
bajos resultados académicos 
obtenidos por los escolares en 
los últimos cursos. 

Como contribuyente que soy 
(pago mis impuestos religiosa
mente), estoy financiando la 
educación de nuestros hijos, 
educación recibida gracias a 
muchos profesores como él, 
por lo cual ellos reciben un 
sueldo (no sé la cuantía, pero 
él tiene 38 años de antigüe
dad). Salario que creo que per
cibe puntualmente sin que 
nadie controle la calidad de su 
trabajo, cosa que sí sucede 
con los demás trabajadores. Si 
uno no rinde, le despiden en 
casi todos los trabajos, pero a 
Juan Pedro no le despedirían 
si hiciese su trabajo mal (no 
digo que sea el caso, aunque 
sus métodos de enseñanza 
puedan haberse quedado anti
cuados por sus muchos años 
de enseñanza, como el de 
muchos casos de profesores 
que por desgracia conocemos 
todos). 

Dice también que la profe
sión deviene en dura y habla 
de estrés y agotamiento. No sé 
la dureza que puede tener el 
"pelear" con 25 niños y niñas, 
pero más duro es el barrende
ro, minero, albañil, camionero 
que ve a su familia cada 
mucho tiempo, al igual que 
pescadores, etc. 

No creo que sea duro traba
jar de 9 a 14 horas, más pre
parar las clases (eso no lo hace 
casi ninguno) y corregir exá
menes. Además amenaza con 
ausencias y conflictividad. 

Dice que en Inglaterra, Bél
gica y Holanda les ofrecen 
subidas importantísimas y 
semanas laborales de cuatro 
días debido a la ausencia de 
profesores. Lo que no sabemos 
es si allí un puesto de profesor 
es convertirse en trabajador 
del estado de por vida. Pero sí 
sabemos una cosa referente a 
Europa: la media de días lecti
vos en la Unión es de 186 días 
y en la Comunidad de Madrid 
es de 167 días (hablo de la 
Comunidad de Madrid y no de 
España, porque nos regimos 
por el calendario escolar de 
ésta) . 

Habla también de la supre
s ión de los tres días de "chiri-
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cartas 

El aumento de los días lecuvos 
gota y olé" que tenían en los 
Carnavales, que encima le 
parecían pocos y quería toda 
la semana. No le parecen 
pocos los 20 días de vacacio
nes navideñas, los 8 días de 
Semana Santa, el "día del 
maestro" (no sé si hay más 
colectivos que tengan su día y 
no trabajen, más Oo mejor) las 
vacaciones de verano (cuántos 
días ¿cuarenta, cincuenta, 
sesenta, setenta?). más los 
que como cualquier otro tra
bajador, 12 x:iacionales y do~ 
locales. QUE DUREZA, QUE 
ESTRÉS, QUÉ AGOTAMIEN
TO. , debe de tener usted. 

Nosotros, los empresarios de 
la empresa para la que usted 
trabaja. trabajamos 1.808 ho
ras al año, sólo tenemos 30 
días de vacaciones más esas 
14 fiestas que ustedes tam
bién tienen, y (siento reinci
dir), si la empresa va mal, a la 
calle, (vivido en propias car-

nes). si lo haces mal, a la calle 
(esto no lo he vivido). si el em
presario se cansa, da el cierre 
y a la calle, pero ustedes no 
irán a la calle hasta que cum
plan 65 años, porque la em
presa no cerrará aunque vaya 
mal, ni les echarán si lo hacen 
mal, ni el empresario cerrará 
si se cansa, aunque cansados 
estemos los empresarios de su 
empresa (España) . 

Resumen del cuadro esco
lar publicado en el Diario La 
Razón del jueves 23 de mar
zo del 2001. 

La media de la Unión Euro
pea en el curso actual es de 
186 días lectivos y la Corrumi
dad de Madrid pasaría a tener 
181 en el próximo curso. 

Los países que más días lec
tivos tienen son Luxemburgo, 
con 212 días lectivos, países 
Bajos con 200 (curiosamente 
Bélgica y Holanda, que él dice 
que van a tener 4 días a la 

semana). Escocia con 190 
(perteneciente a ese U .K. que 
él también envidia) e Italia con 
190. 

Los que menos días lectivos 
tienen son: Portugal con 174, 
Grecia con 175, Austria con 
180 y Francia con 180. 

En consecuencia, de los tres 
países de los que él manda 
tomar nota son los que curio
samente más días lectivos tie
nen. Los que están en el fur
gón de cola son los últimos de 
Europa (Grecia y Portugal) en 
casi todo y nos aventajan en 
siete días lectivos actualmen
te. Y los que les anteceden son 
Austria y Francia, a los que 
nos igualaríamos el próximo 
curso. 

Creo que queda bastante 
claro el porqué del aumento 
de los días lectivos y , si se 
cansa, deje su s itio a los 
jóvenes que vengan pisando 
fuerte. 

Javier DE DIEGO PAREJA 

lo del avuntamiento es de ¡uzgado de guardia 
Acabo de leer su última pu

blicación del PUERTA DE MA
DRID y no puedo creer lo que 
el Ayuntamiento de esta ciu
dad está haciendo. Lo del 
ayuntamiento es de juzgado 
de guardia, ni los propios Ga
bi, Fofó y Miliki ni los herma
nos Marx podrían en su vida 
crear una farsa como ésta. 

Primero el Alcalde emplea 
una página completa queján
dose de los Estados Unidos 
porque Bush no se suscribió a 
los acuerdos de Kioto. ¿Y qué? 
Yo creo que el alcalde se debe 
preocupar más por recuperar 
el río Henares como prometió 
y no por asuntos interna
cionales que es todo lo que 
hacen él y el teniente de alcal
de. Encima pierden tiempo y 
dinero en el pleno discutiendo 
cosas por las que no pueden 
hacer nada. ¡¡¡Concéntrense 
en Alcalá por una vez!!! Y ya 
que estamos en esto, leo que 
les encanta criticar a gobier
nos democráticos y apoyar 
gobiernos comunistas que vio
lan los derechos humanos de 
sus ciudadanos, a mí me pare
ce que al señor Luis Suárez le 
encantaría ser como Fidel 
Castro o Sadam Hussein para 
controlar al pueblo. 

Leo que el Alcalde quiere ha
cer un parque de 58 hectáreas 
con playa y recuperar varios 
edificios. Primero antes de eso 
se tiene que proponer cómo 
van a administrar la seguridad 
de este parque. Ahora mismo 
no puede caminar por el paseo 
del río sin que corras el riesgo 
de ser atracado o encontrarte 
con un drogadicto. Eso signifi-

ca más policías, que no los 
hay en Alcalá, puesto que las 
urbanizaciones nuevas de la 
ciudad ahora mismo no tienen 
casi protección policial y los 
ladrones entran y salen de los 
chaléts como Pancho por su 
casa. No entiendo el empeño 
de hacer este parque sin pri
mero tener la adecuada pro
tección para los ciudadanos, 
será un parque de refugio para 
los drogadictos y ladrones. 
También primero tiene que 
limpiar el río. 

El Señor Canalda felicita la 
rápida puesta en marcha de la 
línea 11 de autobuses en la 
Garena. Pues no creo que sea 
para felicitar pues aquí en 
Ciudad 10, hemos estado más 
de un año pidiéndole al ayun
tamiento un autobús y todavía 
no lo tenemos y ya somos 300 
vecinos y más pronto. La Ga
rena tiene 3 lineas por el Cor
te Inglés y creo que el ayunta
miento se ha vendido a ellos. 
En el pleno del ayuntamiento 
el señor Calderon dice que es
tán haciendo un estudio para 
reformar los transportes mu
nicipales y que tienen un con
venio con el consorcio. Pues 
para su información fuimos a 
una entrevista con el concejal 
de Transportes del ayunta
miento y me dio la impresión 
de que no tenía ni idea de lo 
que estaban haciendo. Nos de
cía que no había dinero para 
cambiar una ruta. la linea tres 
o la linea dos. Pero sí tienen 
dinero para la linea 11 de la 
Garena y eso que nosotros 
hemos estado pidiendo una li
nea hace más de un año y na-

da. Y acerca del estudio que 
están haciendo, el concejal 
nos dijo que estaban estudian
do quitarles a los ancianos de 
la residencia su parada dentro 
de la residencia para dárnosla 
a nosotros y nosotros nos 
negamos rotundamente a 
eso. No queremos que les qui
ten a los ancianos su parada 
de autobuses, hay otras posi
bilidades que el ayuntamiento 
no quiere ver y no había visto 
como la de la linea 2 que fue 
propuesta por una de las veci
nas de Ciudad 10. Estamos 
planeando cerrar la carretera 
de Meco y la del hospital a ver 
si así nos hacen caso en el 
ayuntamiento y me encantaría 
que ustedes estén presentes si 
esto ocurre al igual que Tele
madrid. 

También hablan de parques 
y en Ciudad 1 O no tenemos, ni 
está propuesto ninguno .. . 

Nuestros hijos juegan en las 
carreteras exponiéndose a los 
coches. Y según el mapa de 
zonificación del ayuntamiento 
no está previsto un parque pú
blico para esta zona y eso que 
habrá 1.250 viviendas aquí 
una encima de la otra. Tam
bién aquí las zonas verdes son 
de chiste. ¿Cómo es que te
niendo un alcalde catedrático 
de medio ambiente permite es
to? Entiendo que el señor Suá
rez lo permita pues no le im
porta nada la ciudad pero el 
alcalde ... . 

Como he dicho, esta semana 
su periódico es de chiste, pero 
no nos estamos riendo ... 

J.R.Jr 

PUERTA de Madrid 
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Sobre el nuevo colegio público de tos Hueros 
Como todos sus lectores 

conocen, recientemente se ha 
aprobado en el pleno munici
pal de Villalbilla la construc
ción de un colegio público en 
Los Hueros, mediante la firma 
de un convenio entre el Ayun
tamiento y la Comunidad de 
Madrid. 

Esta decisión, largamente 
solicitada por los vecinos de 
Los Hueros, nos alegra y con
gratula, sobre todo cuando 
hace escasamente un año, la 
propuesta que avanzaba la 
asociación de vecinos de Los 
Hueros para resolver la falta 
de voluntad de la Comunidad 
de Madrid en la construcción 
del colegio, es la que por fin se 
ha visto corno la única posible 
por el ayuntamiento de Villal
billa. 

Como vecinos carentes de 
un servicio tan esencial corno 
es el escolar, nuestro objetivo 
ha sido conseguir la construc
ción del colegio de la forma 
que fuera, aunque no debe
rnos ocultar lo que subyace en 
este hecho. 

Efectivamente, como bien 
dice la oposición municipal, el 
Ayuntamiento se ha endeuda
do mediante un préstamo para 
construir el colegio con sus 
propios medios; ya que el con
venio firmado implica que la 
Comunidad aportará el capital 
una vez construido el centro y 
previa presentación de las cer
tificaciones de obras que se 
realicen, siendo los intereses a 
cargo de todos los vecinos del 
municipio. 

La política llevada a cabo por 
la Comunidad de Madrid, des
de el momento en que asumió 
las competencias educativas, 
ha sido la de dejar de invertir 
en nuevas infraestructuras 
educativas, de tal manera que, 
aunque sin reconocerlo públi
camente, se provoca el pase 
masivo de alumnos a colegios 
privados, para los que sí hay 
dinero público. 

El diseño de esta actuación 
tiene la siguiente puesta en 
escena: 

- Por los ayuntamientos se 
trasmiten las necesidades de 
instalaciones educativas a la 
Dirección General de la CAM 
para que se incluya en los pre
supuestos la cantidad econó-

Nota de la Redaccl6n 
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no devolverá los ortgi
nales que no haya 
solicitado ni facilitará 
información alguna 
sobre ellos. 

PUERTA de Madrid 

mica necesaria para su cons
trucción. 

Por la Dirección General, se 
realizan los cálculos de necesi
dades exclusivamente sobre 
las plazas escolares inmedia
tas, obviando normalmente, 
las propuestas de necesidades 
a corto y largo plazo que por el 
incremento de población, o 
por utilización de otros cen
tros educativos se plantean. 

En consecuencia, nunca 
existe la necesidad de un cen
tro educativo público, excepto 
cuando durante un curso, los 
niños son escolarizados en 
barracones. 

La respuesta habitual de la 
CAM ante la petición de un 
nuevo centro escolar es prime
ro aumentar el ratio de alum
nos por clase, en segundo lu
gar, habilitar como aulas 
todos los espacios escolares 
disponibles, tercero, instalar 
barracones en los colegios y 
por último cuestionarse la 
necesidad de construir un 
nuevo colegio. 

Si, como es previsible, se 
producen quejas ciudadanas y 
se genera una respuesta social 
entonces y sólo entonces, le 
proponen a los ayuntamientos 
la firma de un convenio de 
colaboración, en la cual el 
municipio pide un préstamo, 
asume la construcción del 
centro con sus propios medios 
y paga los intereses del capital 
que previamente ha tenido 
que solicitar, limitándose la 
Comunidad de Madrid a 
supervisar una actuación que 
tenía la obligación de ejecutar 
y con un ahorro económico 
importante, tanto financiero 
como de medios técnicos y 
humanos. 

Trasladando a los ayunta
mientos responsabilidades 
que no les corresponden legal
mente y que son en la mayoría 
de los casos, económicamente 
insoportables, la comunidad 
de Madrid, realiza una buena 
gestión. Otros piden el dinero, 
ejecutan las obras, pagan los 
intereses y además, y muy 
importante, son los únicos 
responsables ante la opiníón 
pública si algo no sale bien. 

La satisfacción que sentimos 
ante la inmediata construc
ción de un centro escolar en 
Los Hueros no nos debe impe
dir valorar en su justa medida 
los hechos que nos ocupan, 
que no son otros que conti
nuar avanzando por los actua
les gobernantes de la CAM en 
una política ultraliberal, con
sistente en apoyar lo privado 
en detrimento de lo público. 

Izquierda Unida 
de Villalbilla 

la plaza de .. psicólogo" 
del cemro Asesor de la Mujer 

Estimado Sr. Director: 
Soy una de las cuarenta y 

cuatro psicólogas que se ha 
presentado a la plaza de psi
cólogo (así aparecía en el 
anuncio en prensa) que ha 
convocado el Centro Asesor de 
la Mujer de Alcalá de Henares 
y que ha visto con sorpresa 
cómo dicha plaza es ocupada 
por un hombre cuya experien
cia profesional durante nueve 
años ha sido fundamen
talmente en un centro de dis
capacitados psíquicos en ser
vicios de educación, de tutela
ción laboral, vivienda tutelada 
y como orientador psicopeda
gógico. 

Por supuesto, no pongo en 
duda la profesionalidad de 
esta persona, pero a un Cen
tro Asesor de la Mujer funda
mentalmente acuden mujeres 
en situaciones de sufrimiento 
psicológico por violaciones, 
malos tratos, separaciones, 
etc. En la mayor parte de los 
casos, dichas mujeres que han 
pasado por estas experiencias 
traumáticas no tienen una 
imagen buena de la figura 
masculina. 

Algunas mujeres han sido 
maltratadas psicológica y fisi
camente toda su vida primero 
por sus padres o hermanos y 
después por sus maridos, lle
vándolas a unas situaciones 
de destrucción psicológica 
muy importante y a la anula
ción como personas. 

Otras mujeres son Jo que 
son porque han estado rodea
das de hombres, durante toda 
su vida, que las han impedido 
de alguna manera desarrollar
se como personas: las han 
prohibido salir, estudiar, vestir 
como quieren, ser indepen
dientes, elegir, en definitiva, lo 
que quieren hacer con sus 
vidas. Incluso algunas solici
tan trabajos a escondidas por
que sus maridos no las dejan 
trabajar. 

Desgraciadamente, muchas 
mujeres siguen teniendo unas 
condiciones de vida que les 

siguen impidiendo crecer 
como personas en igualdad de 
condiciones que los hombres y 
que las llevan a manifestar 
síntomas psicológicos (depre
siones, ansiedad ... ) y psicoso
ciales (violaciones, malos tra
tos ... ) que son el resultado de 
unas relaciones inadecuadas y 
conflictivas con determinados 
tipos de hombres. 

Afortunadamente no todos 
los hombres son así; algunos 
tienen la capacidad y la sensi
bilidad de caminar a nuestro 
lado y compartir nuestras 
vidas y , no siempre, nuestra 
forma de sentir y pensar. 

Sólo deseo que el psicólogo 
del Centro Asesor de la Mujer 
de Alcalá de Henares demues
tre ser la excepción que confir
ma la regla. 

Soledad RINCÓN MAESO 
Psicóloga 

Clubs de jubilados 
Escribo esta nota para poner 

en conocimiento hechos que 
afectan a socios de clubs de 
jubilados y pensionistas que 
han sido dados de baja. 

Pasan una circular en la que 
se explica que para seguir 
siendo socios de los clubs hay 
que tener más de 55 años. En 
otra reunión de los presiden
tes pasan otro comunicado 
que para tener el carnet de los 
clubs serán personas de 60 
años en adelante. 

Han hecho esto porque 
dicen que estaba aprobado 
desde el año 93 y lo ponen en 
práctica ahora. 

Esta decisión sólo es a nivel 
de Alcalá de Henares y hay 
bastantes pensionístas afecta
dos por esta medida. 

Hay pensionistas que son 
socios incluso antes del 93, 
como es mi caso, e incluso 
estuve como miembro en una 
junta directiva. 

No sé si esa medida puede 
ser anticonstitucional. 

Mª Teresa VICENTE 

Para nuestra agencia de Alcalá de Henares 

Necesitamos 2 SEÑORITAS, 
CON DON DE GENTES Y BUENA PRESENCIA 

Se integrarán en nuestro departamento 
de atención a clientes, de la propia Oficina. 

-CONDICIONES ECONÓMICAS INMEJORABLES
Interesadas: presentarse en Avda. Complutense, 93 

(Local) el lunes 30 de 1 7 a 20 horas. 

28 de abril de 200t 



La ira, dijeron los clásicos, 
es muy mala consejera: ato
ra la mente, embota el 
entendimiento y destroza la 
propia voluntad en su ejer
cicio de dictar resoluciones 
finales. Es posible lo dijeran 
con atuendo de mayor gala
nura, ·palabras expresivas y 
contundentes como bien 
sabían hacerlo, y ante un 
auditorio entusiasta y enten
dido. Aristóteles, o quien 
fuere el padre de la criatura, 
no pormenoriza detalles. 

Pienso, por otra parte, que 
las aguas de estos tres 
meses han convertido en 
nada la estimada ira de 
nuestro Sr. Concejal de Ciu
dad Sostenible, espejada en 
su no es cierto (PUERTA DE 
MADRID, 13-01-01). en con
testación a quejas de vecinos 
de distrito VIII (PUERTA DE 
MADRID, 23-12-00). Hablo 
de "estimada ira" en el senti
do de estimar, considerar 
cómo el Sr. Concejal se vio 
tomado de cierta dosis de 
ira: pasión que mueve a 
indignación y enojo (Dice. , 
primera acepción). Nada tie
ne de particular que el desti
natario de quejas se viera 
aquejado de indignación, de 
clara desazón y , por qué no, 
de desánimo. No hay por qué 
forzar letras ni sentidos del 
no es cierto para percatarse 
del enfado del Concejal de 
Ciudad Sostenible, posible 
en clave de suposición. 

Confiesa el señor concejal 
que dicha AA VV. Distr. VIII 
"ha solicitado en reiteradas 
ocasiones la limpieza del 
área de juegos infantiles al 
final de la calle Fray Juan 
Gil". Añade que "en reitera
das ocasiones, este concejal 
ha dado instrucciones a los 
servicios técnicos correspon
dientes para extremar la lim
pieza de la zona, así como a 
la Policía para extremar la 
vigilancia" . Por último, como 
consecuencia o producto de 
solicitudes e instrucciones, 
"se está estudiando la posibi
lidad de adoptar otras medi
das más contundentes". 

Ante la s ituación inamovi
ble del área de juegos y de la 
zona adyacente, no cabe 
más que escepticismo sobre 
lo qu e se dice haber hecho u 
ordenado, y esperanza de 
que todo llegará a puerto 
feliz. Porque ambas actua
ciones del señor concejal no 
sign!fican haber acelerado el 
final del proceso: limpieza 
efectiva del recinto. Se preci
s a un seguimiento exhausti
vo de las órdenes dadas, 
comprobar su cumplimien 
to, aunque la a ctuación 
resulte impolítica o acarree 
posible pér dida de votos 
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De las ''quejas'' 
al ''no es cierto'' 

Reflexió n a tie mpo doblado 

para tiempos de elecciones. 
Cuando escribo estas line

as, mediados de marzo, ver
dad es que los servicios de 
limpieza funcionan con más 
eficacia y asiduidad. Pues 
recorren día a día nuestras 
calles, se ve, cargando y por
teando en sus carros lo que 
el ciudadano sin conciencia 
de tal arroja en cualquier 
punto de las mismas. Tam
bién es posible que la Audi
toria hecha a Urbaser haya 
ido hasta donde hubo de ir y 
propiciado efecto. 

Del número 4 del no es 
cierto asombra la posibili
dad de sacar dilatado prove
cho. De lo que dice y de lo 
que parece quedar escondi
do en penumbra. A las dieci
séis lineas de las quejas, el 
señor concejal responde con 
cincuenta y dos: para ganar 
con ventaja de salida, sin 
ninguna duda. 

Cierto que no es decoroso 
ni jugar limpio a base de 
generalizaciones acusato
rias: la ciudad está sucia; 
los parques están de pena ... 
Tampoco es lógico negar la 
validez relativa de afirmacio
nes generales con otras afir
maciones (negaciones en el 
caso) de contenido universal 
y relativo. "Quien mucho 
abarca, poco aprieta". 
recuerda el refranero. Des
montemos pieza por pieza el 
argumento contradictor, 
viendo, despejando y acep
tando las migajas de verdad 
que puede contener. 

La AA.VV. no acusa ni se 
siente ofendida de lo que el 
Ayuntamiento esté dispues
to a hacer o a gastar en sos
tener saludablemente la 
ciudad. Se duele en la oca
sión de silencio y deficien
cias actuales, que el mismo 
concejal admite; de palabras 
y de promesas incumplidas, 
de realidades de hoy y no de 
mañana. El señor concejal 
termina el punto diciendo: 
"Por lo tanto ... . no hay lugar 
a dudas de que queremos 
mejorar las zonas verdes de 
nuestra ciudad". Queremos 
no otra cosa que voluntad 
de futuro, no hechos tangi
bles. 

A estas alturas del cami
no , me permito extender 
limpios parabienes al Ayun
tamiento por la labor reali
zada en el parque, corredor 

o ladera de Gilitos. Es sim
ple muestra de reconoci
miento por cubrir serias 
deficiencias ambientales de 
la zona, más muy merecidos 
aplausos a las mujeres obre
ras. 

Considero, por otra parte, 
poder recordar al señor con
cejal de Ciudad Sostenible 
(antes de Medio Ambiente) 
que el 19-08-00 le fue dirigi
da una carta certificada 
núm. 8.919, en la que se le 
pedía "agua para apagar la 
sed" de nuestros árboles, los 
del distrito VIII y los de la 
ciudad. Servicio concreto, 
singular, para necesidades 
singulares y concretas. 

La carta finalizaba así: 
"Espero de su sensibilidad 
humana y de servicio a la 
ciudadanía, acepte el senci
llo ruego de este ciudadano 
de Alcalá: rieguen los árbo
les del barrio y del resto de 
la ciudad. Agua hay en 
abundancia; medios, tam
bién los tenemos. ¿Qué fal
ta, entonces: voluntad de 
servicio? No lo creo". 

Y la triste realidad es que 
la concejalía de Medio 
Ambiente se pasó por la 
cruz del pantalón tan ele
mental e ingenua petición. 
¿Cuántos árboles murieron 
de sed? En la Avda. de Una
muno, -Teatinos/Ávila-, de 
los ciento cincuenta más o 
menos, tiene usted muertos 
nada menos que unos ciento 
y más. No todos murieron 
en esta sin par batalla, ya 
que la mayor parte se 
encontraba muerta de sed, 
de hambre y de falta de cui
dados desde el mismo 
momento en que fueron 
sabia y amorosamente plan
tados. A esta negligencia, o 
como quiera llamársele, 
¿podemos calificarla de "efi
cacia municipal"? 

Hay un punto extremada
mente sospechoso de inco
modidad que le pudieron 
crear las quejas de la 
AA.VV. Dice usted sospecha 
de ataques personales por 
parte de la AA.VV. , más que 
de razones de desacuerdo a 
la actuación medio ambien
tal de su gabinete: "... las 
afirmaciones genéricas que 
realizan no se ajustan a la 
realidad y parecen más diri
gidas a atacarme a mí per
sonalmente que a . .. ". 

En nuestra historia nacio
nal reciente conocemos dos 
muy brillantes casos en los 
que el máximo representan
te de la nación deja caer 
tamaña insinuación. Para el 
uno, la dichosa conspiración 
venía del judaísmo, la maso
neria y el comunismo de la 
Rusia soviética. Tema repeti
do hasta la saciedad en años 
de dificil gobernación y en 
años de relativa bonanza. El 
segundo, nada menos que 
en democracia, al tiempo en 
que se apagaba paulatina
mente su estrella de "num
ber one" de la política, des
entierra idéntica táctica de 
autodefensa con palabras y 
gestos de quien no acepta el 
declive lógico y el desgaste 
por causa de la política. Es 
obvio: los extremos se tocan; 
aún más, en el quebranto 
diario de la gobernación de 
los pueblos. 

Tampoco tiene mayor 
importancia el recuerdo his
tórico. Sí que exige extremar 
(palabra, en suma, del ego 
político) trincheras para no 
verse salpicados de errores 
propios o ajenos, sabiendo 
que al aceptar cargo de "ges
tor de la cosa pública" , se ha 
de estar a las duras y a las 
maduras. para ello, fajarse 
en palabras y en praxis, 
como los buenos y duros 
boxeadores; y así no tendre
mos que culpar de nuestras 
inseparables derrotas a los 
elementos ni a la luna. 

Pelillos a la mar, señor 
concejal. Sepa, por otro lado, 
que no ambiciono dar leccio
nes a nadie, me desagrada 
tal comportamiento. Me limi
to a estudiar, con la lógica 
que ustedes los políticos nos 
prestan, esas manifestacio
nes contundentes y aqueja
das ordinariamente de dog
matismo estéril y batueco. 

Tengo muy bien asimílado 
que amo a mi barrio y, por 
tan sencilla y pueril razón, 
no debo considerarme ajeno 
a su caminar hoy alegre, o 
mañana triste. Acepto con 
deportividad la parte de 
soberanía que la Constitu
ción me reconoce, no que me 
otorgue donosamente. Y que 
no se extingue cuando depo
sito mi voto cada cuatro 
años, para que ustedes, una 
vez elegidos democrática -
mente, nos quieran callar o, 
por lo menos, que no se 
oigan nuestras voces, si no 
van selladas de adulación y 
de alabanza. 

Éste, quizás, no es su 
caso. 

Jesús ORTEGA 
CALAHORRA 

PUERTA de Madrid 



Siempre se habla de la justi
cia en singular porque es una 
de esas grandes palabras con 
las que se alimenta el espíritu 
de las gentes, incluso cuando a 
éstas no les queda carne en el 
cuerpo y su espíritu es ya úni
camente el soplo que mantiene 
en pie un entramado de huesos 
cubiertos de piel. A la justicia 
se le podrían añadir -se me 
ocurre, así, de golpe- otras 
muchas como amor, patria, 
conciencia, libertad, democra
cia, paz y las que me callo para 
no empezar este artículo imi
tando a los diccionarios. 

Lo malo es que -al igual que 
todas esas expresiones totémi
cas convertidas en teóricos 
valores abstractos y palabras 
vacías de contenido real 
muchas veces, en la práctica
la justicia es un concepto que a 
la hora de la verdad se mate
rializa en plural y de manera 
muy diferente en sus numero
sas aplicaciones reales; hasta 
el punto de que no hay nada 
que las identifique como seme
jantes. De hecho, sus diversas 
materializaciones guardan tan 
escasa relación entre sí que 
nadie, en su sano juicio, diría 
que pueden cobijarse bajo el 
mismo concepto común. 

Veamos un ejemplo, que los 
ejemplos ilustran mucho esta 
clase de afirmaciones, según 
dicen. La distancia geográfica 
entre Madrid y Pekín es enor
me, sin duda, pero esa distan
cia es insignificante compara
da con la que hay entre la velo
cidad de la justicia china y la 
española. El otro día ha saltado 
a las primeras páginas de la 
prensa mundial el caso de una 
mujer de ese país -el más 
poblado del mundo- que 
habiendo sido acusada de un 
delito pongamos que un lunes, 
el viernes ya estaba condenada 
y ejecutada. Eso sí que es agi
lidad. Cuando la dibujan, la 
máquina burocrática del poder 
tiene cuerpo de paquidermo, 
pies de tortuga y zarpa de Goz-
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Flamenco v Blues 

JUSTICIAS 
zila pero esa imagen no res
ponde a la verdad en algunas 
partes. En ciertos países del 
mundo con raíces milenarias 
la maquinaria de impartir jus
ticia mediante la aplicación de 
las leyes podría representarse 
en una pintura con patas de 
leopardo y colmillo de crótalo. 
Los chinos serán Tercer Mun
do, no digo que no, pero tienen 
unos tribunales con turbo y 
unos jueces-exprés que le con
ceden pocas oportunidades al 
reo y menos todavía a esas 
telarañas españolas con ten
dencia a enamorarse de los 
sumarios hasta el punto de que 
tejen sobre ellos un manto 
pegajoso que envuelve las 
páginas de las alegaciones, los 
recursos, las conclusiones y 
los informes periciales, hasta 
recubrirlos con una película 
que podría titularse "De aquí a 
la eternidad" si no fuera por
que le falta aquel revolcón pla
yero entre Burt Lancaster y 
Debora Kerr que merece pasar 
a la historia del erotismo. 

Conocida suficientemente 
por parte de los lectores de 
Puerta de Madrid la postura 
que mantengo sobre la pena de 
muerte sólo dedicaré el míni
mo espacio imprescindible 
-porque creo que hacerlo sí es 
defender realmente el progre
so de la humanidad- a aclarar 
que me da igual que la persona 
ejecutada sea, como en este 
caso, de raza amarilla o un 
aborigen australiano, pacifista 
o talibán; macho ibérico mal
tratador o santo varón bise
xual. No hago distinciones, así 
que no quiero que se me con
funda con esos condenadores 
profesionales de la pena de 
muerte que únicamente firman 
manifiestos furibundos cuan-

do es el Tío Sam quien achi
charra a un norteamericano 
negro con la silla eléctrica de 
un penal de Arizona. Su pro
testa nunca falla cuando el 
corredor de la muerte huele 
que apesta a hamburguesa y 
crema de cacahuetes pero no 
dicen ni pío si, como ahora, el 
matadero huele a rollitos de 
primavera revolucionaria y 
arroz tres delicias de Mao. 

Ignoro cuál era el delito por 
el que ha sido condenada esa 
mujer china. Dadas las cir
cunstancias, lo mismo puede 
tratarse de una espía del pentá
gono que una estudiante uni
versitaria de las que hacen 
campaña clandestina a favor 
del Partido Liberal de Man
churia. Pero lo que me asom
bra -quiero decir una vez 
superado a duras penas el 
horror de la brutalidad ejecu
toria- es la rapidez con que ha 
funcionado la maquinaria 
judicial china. Si la acusada 
hubiera nacido entre los Piri
neos y el Peñón de Gibraltar lo 
más probable es que se hubie
ra visto obligada a pasar un 
par de años en prisión preven
tiva, salvo que su causa pudie
ra resultar interesante como 
banderín de enganche para 
algún grupo de presión de los 
que están bien vistos. Luego 
se habría tirado un quinquenio 
en la calle a la espera de juicio 
y, por último, tendría _ciertas 
probabilidades de escuchar 
una sentencia pintoresca cuan
do ya no tuviese el más remo
to recuerdo de la verdadera 
razón por la que estaba senta
da en aquel banquillo. Y doy 
por hecho que todo hubiese 
transcurrido de una manera 
excepcional, sin que sucedie
ran esas cosas perfectamente 

naturales que se cruzan en 
estos casos como son los cam
bios de jueces, los extravíos de 
papeles o las triquiñuelas 
legales de la defensa para que 
el asunto con fallo condenato
rio fuese revisado por la 
Audiencia Nacional, después 
por el Tribunal Supremo y, 
finalmente, por el Constitucio
nal. Perdón, no finalmente; ya 
se me olvidaba que el Tribunal 
Constitucional es una de las 
varias penúltimas oportunida
des que hay antes del último 
-el Tribunal Internacional de 
La Haya- que, en el fondo, 
tampoco es el último porque 
aún queda el del Juicio Final. 

Los periodistas occidentales 
le han echado la culpa de lo 
que pasa en China a la radical 
campaña anti-delincuencia que 
aquel gobierno ha emprendido 
recientemente pero es que los 
periodistas occidentales no 
entienden las claves del Extre
mo Oriente entre las que yo 
destacaría su clave más estre
lla: el destajo. Cuando los 
orientales se ponen a hacer 
algo, lo que sea, el tiempo deja 
de ser para ellos una referencia 
externa para convertirse en el 
tuétano y la substancia misma 
de la actividad que han 
emprendido y jamás les pasa 
por la cabeza la pregunta de 
¿qué hora es? antes de rematar 
totalmente la faena. Por eso 
ellos fueron capaces de cons
truir la Gran Muralla -seis mil 
doscientos kilómetros- en un 
solo reinado, el de Shi Huang
di, y aquí necesitamos, como 
mínimo, tres días y cuatro tra
bajadores municipales para 
rebajar un bordillo de veinte 
centímetros de altura y un 
metro de longitud. 

Si esa pobre china no hubie
se sido china y hubiese nacido 
en España, pongamos por 
caso, ahora estaría viva. Eso sí, 
camino de un calvario más lar
go que la Gran Muralla. 

Sergio COELLO 
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Ermita de San Antonio Abad, 
donde se conservan las imáge
nes a raíz de la clausura de la 
ermita de los Santos Niños 

Tal como he comentado en 
diferentes ocasiones, las 
peculiares condiciones histó
ricas en las que se desarrolló 
el culto a los Santos Niños 
motivaron una distribución 
muy singular de sus lugares 
de culto en España, con la 
inmensa mayoría de ellos 
agrupados en la mitad norte 
peninsular mientras en la 
mitad sur y en la costa medi
terránea -salvo en Cataluña
éstos son contados y tienen 
una procedencia mucho más 
tardía. Evidentemente el caso 
es similar en la única pobla
ción española extrapeninsu
lar vinculada a nuestros 
patronos, la ciudad de Las 
Palmas de Gran Canaria, 
donde el origen del culto a los 
dos mártires se sitúa en 1536 
y estuvo motivado por unas 
circunstancias ciertamente 
curiosas. 

Corría el verano de este año, 
y los cultivos de las islas 
Canarias se encontraban 
afectados por diversas plagas 
que afectaban a los cereales, 
a la caña de azúcar y a los 
árboles frutales . Para salvar 
tan apurado trance, se reu
nieron en Las Palmas varios 
importantes cargos eclesiásti
cos de las islas, acordando 
elegir al azar un santo o san
tos a los que elevar rogativas, 
comprometiéndose a honrar
los y a erigirles un templo. 
Así, escribieron en diferentes 
trozos de papel los nombres 
de todos los santos del calen
dario, los introdujeron en un 
cofrecito y sacaron uno de 
ellos, queriendo el azar que 
los elegidos fueran precisa
mente los Santos Niños . 
Puesto que la ceremonia tuvo 
lugar precisamente el día seis 
de agosto, festividad de estos 
mártires, el hecho fue tenido 
por milagroso, celebrándose 
con toda solemnidad y acor
dándose que en lo sucesivo 
fueran venerados en todas las 
iglesias de la isla de Gran 
Canaria. Asimismo, enviaron 
una comisión a Alcalá con 
objeto de dar a conocer lo 
ocurrído, recabando informa
ción sobre el modo en el que 
se les r endía culto en la 
entonces villa com plutense 
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los Santos Niños en España 

Las Palmas de Gran Canaria 
con objeto de imitarlo. 

En cumplimiento de la pro
mesa realizada se les erigió 
una ermita, iniciativa que se 
complementó en 1558, gra
cias a las gestiones de los 
canónigos Juan Castillo y el 
Licenciado Cervantes, con 
una procesión y una misa 
propias. La primitiva fábrica 
de la ermita no debía de ser 
de gran calidad, puesto que 
ya en 1593 hubo de ser repa
rada. Como detalle curioso, 
cabe reseñar que San Justo 
era el lugar donde se enterra
ba a los ahorcados. Algunos 
años después, en febrero de 
1611 , se acordó potenciar el 
culto a los mártires celebran
do una procesión en el mes de 
marzo, fecha en la que se ini
ciaban las plagas de los culti
vos, pidiendo a Alcalá el cua -
derno del rezado -supongo 
que seria la liturgia del culto a 
los Santos Niños- y solicitan
do a Roma un jubileo para su 
fiesta. 

A partir de entonces fueron 
varias las ocasiones en las 
que los habitantes de Las Pal
mas recurríeron a la interce
sión de los Santos Niños en 
su condición de protectores 
del campo -normalmente 
acompañando a la patrona, la 
Virgen del Pino, y a imágenes 
de otros santos-, tal como 
ocurríó en 1646 y 1659 con 
ocasión de las plagas de ciga
rra, en las sequías de 1689 y 
1703, en 1747 y en 1769 
-desconozco los motivos-, en 
1 785 -de nuevo la cigarra- y 
en 1808 por preces al rey. Al 
parecer, con posterioridad a 
esta época ya no se volvieron 
a repetir las rogativas. 

En 1661 fueron encargadas 
unas nuevas imágenes, una 
peana dorada y unas andas al 
escultor Francisco Alonso de 
la Raya, residente en la locali
dad tinerfeña de Garachico, 
es de suponer que para reem
plazar a las primitivas. Las 
imágenes fueron entregadas 
al cabildo un año después, 
acordándose la confección de 
unas diademas de plata y las 
parihuelas para las andas. 
Casi un siglo después, en 
1758, se adornarian las imá
genes con unas cartillas esco
lares labradas en plata. 

Sin embargo, y a pesar de la 
importancia de su culto 
durante varios siglos, en la 
actualidad no queda el menor 
rastro de la ermita, que sí 
dejó recuerdo, no obstante, 
en el callejero de Las Palmas 
merced a la calle de San Jus-

to, que es donde estuvo situa
da, dando nombre también al 
barría de los Santos Justo y 
Pastor, en pleno casco anti
guo de la capital canaria y 
núcleo matriz del más amplio 
barrío de Triana, al que perte
nece por cierto otra calle dedi
cada a san Diego de Alcalá. 
Gracias a unos artículos 
publicados en 1951 en un 
periódico local, amablemente 
remitidos por don Antonio 
Rumeu de Armas, sabemos 
que la ermita, que figura en 
un plano fechado en 1686, 
era sencilla, con una única 
nave provista de una cubierta 
-supongo que seria un arteso
nado- mudéjar y una portada 
ojival, existiendo un cuadro, 
obra del pintor Isidro Tintó y 
fechado en 1945, en el que se 
aprecia una vista del desapa
recido templo. No obstante, y 
dado lo reciente -como vere
mos más adelante- de su 
demolición, supongo que no 
seria demasiado dificil encon
trar alguna fotografia, cosa 
que yo no he podido conse-
guir. 

Gracias a una solicitud de 
la Sociedad Católica de Obre
ros fechada en marzo de 
1873, que quería utilizar la 
ermita como sede social, 
sabemos que ésta ya estaba 
cerrada al culto en dicho año, 
sin que haya podido docu
mentar la fecha exacta en la 
que tuvo lugar su clausura. 
El obispo cedió el uso, pero no 
la propiedad, prohibió que se 
realizaran modificaciones en 
el edificio y exigió el manteni
miento del altar y un decoro 
acorde con la época, no per
mitiéndose fumar ni perma
necer con los sombreros 
puestos, ni por supuesto nin
gún tipo de actividad ajena al 
catolicismo. Los nuevos ocu
pantes de la ermita asumian 
los gastos de mantenimiento 
y aseo de la misma, y se les 
solicitó que, en lo posible, 
procuraran celebrar la festivi
dad de los Santos Niños. En 
definitiva, lo que se pretendía 
era preservar su condición de 
templo independientemente 
de su falta de uso como tal en 
esos momentos. 

Desconozco cuánto tiempo 
pudo estar la ermita ocupada 
por la Sociedad Católica de 
Obreros, pero ésta acabó 
abandonándola ya que en 
1889 era una entidad musi
cal, llamada Sociedad Unión 
Filarmónica, la que la utiliza
ba para sus actividades desde 
hacía algunos años. Con esa 

Rótulo de la calle de San Justo 

fecha la Unión Filarmónica se 
comprometía a pagar un 
alquiler mensual y a tocar 
gratuitamente en determina
das procesiones a cambio de 
seguir ocupando la ermita, 
que se encontraba en muy 
mal estado -especialmente el 
tejado- y por lo tanto no se 
podía utilizar para el culto. 

Aunque carezco de docu
mentación complementaria, 
cabe suponer que el estado de 
ruina de la ermita debió de 
seguir acrecentándose con el 
tiempo, de forma que en 
1904, y a propuesta del 
párroco de San Francisco, de 
quien dependía, ésta fue ena
jenada por el obispado pasan
do a manos privadas. A partir 
de entonces la antigua ermita 
fue utilizada para diferentes 
fines tales como vaquería o 
taller de carpintería y, tras 
caer en un estado de comple
to abandono, fue demolida en 
1949 construyéndose ~n su 
solar el cine Cairasco, tam
bién desaparecido en la 
actualidad. 

Otro punto importante a 
tener en cuenta es el destino 
de las imágenes. Según los 
artículos citados anterior
mente, firmados por Sebas
tián Jiménez Sánchez, las 
imágenes de los Santos Niños 
eran expresivas y de estofado 
- un tipo particular de policro
mado- notable. No debían de 
encontrarse en demasiado 
buen estado puesto que en 
1940 el escultor Manuel 
Ramos les reemplazó las 
manos, y en 1946 fueron 
expuestas en una Exposición 
de Arte Religioso Retrospecti
vo organizada por la sociedad 
El Gabinete Literario. Claro 
está que por entonces ya no 
se encontraban en su ermita 
sino, al menos desde 1909 y 
probablemente desde la ena
jenación del templo, en la 
sacristía de la vecina ermita 
de San Antonio Abad, parece 
ser que arrinconadas ya que 
el autor de los artículos se 
quejaba de su abandono rei
vindicando que siguieran 
recibiendo culto tal como 
marcaba la tradición, para lo 
cual proponía que fueran 
trasladadas a la también cer-

PUERTA de Madrid 
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Casa de Colón, 
museo donde se conservan 

las imágenes en la actualidad 

cana parroquia de San Fran
cisco. 

Ignoro si tal propuesta llegó 
a ser aceptada, pero lo cierto 
es que en una fecha indeter
minada posterior a 1951 las 
imágenes recalaron en la casa 
museo de Colón, donde hoy 
en día se conservan. Puesto 
en contacto con la directora 
del museo, ésta me comunicó, 
con fecha de 1 de febrero de 
este año, que las imágenes 
estaban siendo restauradas 
en los talleres del Servicio de 
Patrimonio Histórico del 
Cabildo de Gran Canaria, 
prometiéndome enviarme 
unas fotografias de las mis
mas en cuanto estos trabajos 
lo permitieran. Por tal motivo 
me veo en la imposibilidad de 
utilizarlas para ilustrar este 
articulo -ya las daré a cono
cer en cuanto disponga de 
ellas-, limitándome a repro
ducir el rótulo de la calle don
de la ermita estuvo ubicada. 

Para terminar, tan sólo me 
queda mostrar mi agradeci
miento a las personas que me 
han ayudado a redactar este 
articulo: don Antonio Rumeu 
de Armas, historiador canario 
y director de la Real Academia 
de la Historia; don Santiago 
Cazorla León, director del 
archivo de la catedral de Las 
Palmas y doña Elena Acosta 
Guerrero, directora de la Casa 
de Colón. Además de los artí
culos citados y de unas inte
resantes notas remitidas por 
don Santiago Cazorla León, 
he consultado el libro titulado 
Panorama artístico de Gran 
Canaria en el Quinientos, de 
Manuel Lobo Cabrera, y, 
¡cómo no!, he obtenido tam
bién algunos datos a través 
de internet. 

José Carlos CANALDA 

PUERTA de Madrid 

Seguimos con la puñeta de 
los siglos y los milenios, pero 
ya cortamos ... Fue en la pasa
da Semana Santa cuando, en el 
Vaticano, dijeron: "Celebra
mos la Primera Pascua de 
Resurrección del nuevo mile
nio, o sea, del siglo 21 .. . ". 
Recordamos que en el mismo 
lugar y en la Semana Santa del 
1999 se dijo: "Celebramos la 
última Pascua de Resurrección 
del siglo veinte, o sea, del 
segundo milenio ... ". Pero no 
recordamos y no sabemos qué 
pudo decirse en la Semana 
Santa del año 2000, porque no 
estuvimos en Roma ni lo 
oímos por televisión. ¿Qué 
dirían, qué siglo era el año 
2000 y qué milenio? .. . Bueno, 
es volverse locos. 

Las últimas semanas nos tra
jeron de todo, como en botica. 
Tuvimos allegados de Valen
cia, que, cuando les ponían un 
plato de jamón y otro de queso 
manchego, íbanse como mos
cas a la miel al queso manche
go despreciando el jamón aun
que fuese de pata negra. No 
sabemos lo que tenemos con el 
queso de oveja elaborado en 
nuestros pagos. Habrá que 
impulsarlo más todavía, y aho
ra queremos agradecer póstu
mamente a don Eliseo de 
Pablo, del ABC, lo mucho que 
celebraba nuestra defensa del 
queso manchego puro de leche 
de oveja, que Dios premie. 

Se descubren o reabren los 
trabajos periodísticos de don 
lndalecio Prieto, aquel pro
hombre socialista que bien 
mereció y merece el mejor 
recuerdo. ¿Cómo olvidar 
aquella frase en horas críticas 
y que la vertió exclusivamen
te en nuestro oído: "¡Mi queri
do amigo, pero cuántos lame
culos hay en el mundo!", has
tiado de oír sandeces? ... No, 
que no se comparen muchos 
de su partido con él, porque 
apenas sí tuvo en sus filas gen
te que le igualara por inteli
gente, por honrado, por zahorí 
y... por buena persona. (No 
creemos dejara mucho capi
tal . . . ). 

Siguen en revistas y televi
sión la caterva de famosillos y 
famosillas. Es una plaga como 
la de la langosta de comienzos 

e)' 
~ Había escenas jocosas, los dos 

.____..- protagonistas lo hacían bien, 

B t • b · 11 pero era innecesario que el a 1 U rrl O principal se hurgara la nariz 
como en Gran Hermano. ¡Qué 

del veinte (o sea, de comien
zos del siglo que entonces 
parecía que se iniciaba en el 
1900 ... ). Estamos todos hasta 
los pelos de tantas idioteces, 
pero como algunos arguyen 
que es preferible este cúmulo 
de noticias a las de la guerra o 
el terrorismo, pues velay ... 
Carmen Sevilla nos amenazó 
con aparecer de nuevo en la 
pequeña pantalla, ella que ya 
debería dar paso a otras y lue
go de haber gustado tantas 
mieles en su madurez ... La 
Campos alaba lo del Gran 
Hermano por estar en su emi
sora, que si fuese en otra de la 
competencia no comentaría en 
absoluto. Esta mujer, que es un 
todoterreno, pero que mueve 
los brazos y las manos como 
las aspas rotas de un molino de 
viento, también debería, si no 
retirarse ya, al menos, estar 
menos en candelero. ¿Y qué 
hablar del Sardá y del 
Boris?... En fin, recordemos 
aquello del gusto y del vulgo 
que decía el clásico. ¡No 
vamos a pedir pena de muerte! 
Olvidábamos que unos foras
teros conocidos nuestros 
admiraron las procesiones de 
Ciudad Real , con su monu
mental "Santa Cena" de Sanz 
Herranz, así como las Lagunas 
de Ruidera, Villanueva de los 
Infantes (donde comieron 
"muy bien") y El Toboso, al 
igual que Cabañeros, aunque 
no cesaban de aludir a sus 
fallas, para su opinión "to más 
grande de España y más lejos 
aún". Igualmente alabaron 
Almagro, con su Corral, su 
plaza, su gracia y sus berenje
nas. Es grato que se vayan a su 
tierra satisfechos de tocar 
otras, que haylas no menos 
dignas de mención y conside
ración que las suyas propias, 
Señor. 

Nos llevaron, imprevisible
mente, a un soberbio minicine 
para presenciar eso de Torren
te, que tanto sale por todas 
partes. ¿Qué decir?¿ Volvemos 
a lo del gusto y el vulgo? ... 

espacio más sucio! ... Y que el 
recuperado Leblanc se reblan
deciera con una pechugona, 
amén de otras lindezas a nues
tro juicio reprobables. Leblanc 
aspira a volver a empezar con 
el Torrente, cuando ya debería 
quedar en casita. Es otra vieja 
gloria como la Sevilla, que no 
se resignan a envejecer, como 
del arte decía Benavente, pero 
que los que sí envejecen, como 
personas físicas y como artis
tas, son los que en un ya remo
to otrora interpretaron el arte 
en sus respectivas facetas. El 
desfase es evidente. Pero si es 
que hay necesidad de dinero o 
de remachar la antigua popula
ridad, pues ... ¡qué hemos de 
hacerle! No, no podemos pedir 
la pena capital. 

Nos disgusta profundamente 
que seamos tan serviles de 
otras lenguas españolas como 
el catalán, el vasco o el galle
go. Jordi, Xunta, conselleiro, 
Generalitat.. ., ¡cuán atormen
táis nuestra mente! Cada uno, 
en su sitio, con su lengua, dia
lecto o lo que sea, pero sin 
deteriorar lo que debe decirse 
en castellano. Nosotros deci
mos, con todo respeto para los 
ajenos, Lérida, La Coruña, 
Español. . . Desde que no sabí
amos andar somos partidarios 
del Español de Barcelona, aca
so por eso de titular Español a 
un equipo de Barcelona, anti
cipándonos a nuestro punto de 
vista en los años posteriores. 
La eñe la hacen desaparecer 
esos señores que pugnan por la 
pureza de su lengua. Pero, ¿y 
la nuestra, no merece ser man
tenida en su prístina pureza? 
Esto equivale a que sigamos 
diciendo y escribiendo Espa
ñol de Barcelona, que es nues
tro equipo de siempre siempre, 
amén, manque pierda como 
pueda hacerlo el Betis. La 
bonita eñe, aunque don Jorge 
~jol salga por los cerros de 
Ubeda, estará toda la vida en 
nuestro corazón. Cual debe 
ser. 

Miguel GARCÍA 
DEMORA 
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los componamientos humanos 

Ira equivocación: se cree que los niños suspenden 
más por tener un televisor en su habitación 
Un estudio (erróneo, por considerar a todos los niños iguales) muestra que los estudiantes que 
ven televisión en su cuarto obtienen rendimientos académicos más bajos. ¿Cómo se puede seguir 
haciendo encuestas falsas, que no dicen la verdad y además venderlas a bombo y platillo? No se 
asombren ustedes, dicen: existe una relación inversa entre los resultados escolares y el uso de 
la televisión, según se desprende del estudio ''La familia española ante la educación de sus 
hijos", pero ¿Son todos los hijos iguales? Y si no son iguales, ¿por qué se les mide por el mismo 
patrón? Claro, ¡ya está!, porque el estudio lo ha dirigido el catedrático de sociología Víctor 
Pérez-Días. Y, claro, como lo ha dirigido un catedrático, el estudio ya está bien. ¡Pues no señor!, 
ese estudio cojea por no considerar a los niños diferentes y si los niños son diferentes no les pue
de influir lo mismo un televisor en su dormitorio. Hay niños que teniendo muchos juguetes, señor 
catedrático, no les gusta jugar. No son todos los niños iguales, los niños, es decir, las personas 
nacemos con unos caracteres hereditarios tanto biológicos como psicológicos y esos caracteres 
influyen en sus gustos, en su forma de ser y en su tipo de inteligencia. Por eso, mientras unos 

· disfrutan con unas cosas, otros prefieren cosas distintas, incluida la televisión. 

Cómo me gustaría poder 
hacer yo una encuesta de mi 
investigación pagada por algu
na entidad, con la misma faci
lidad que hao hecho esta en 
2.519 hogares con niños que 
cursaban primaria o secundaria 
de toda España. Ahora, si 
casualmente, se dan unos tipos 
de niños en los hogares 
encuestados a los que les influ
ye o gusta más la televisión, ya 
se adjudica este estudio como 
una verdad estadística, aunque 
el estudio sea incierto en sus 
resultados. Claro, dicen que el 
porcentaje de estudiantes con 
"tele" en su habitación, un 
23% de las familias encuesta
das, y que repiten curso se lle
ga a duplicar respecto a los que 
carecen de ella. Un niño puede 
ser "muy inteligente" y él no 
saberlo, además; puede ser mal 
guiado por sus padres o educa
dores y no sacar buenas notas 
en el colegio. Conozco perso
nas "superdotadas" que se con
sideraban a sí mismas como 
corrientes o mediocres, es 
decir, se habían hecho una 
imagen de sí mismos errónea y 
se lo creen tanto que acaban 
sin desarrollar las grandes cua
lidades que poseen. No basta 
con nacer muy inteligente, hay 
además que conocerlo y saber 
cómo sacar mejor rendimiento 
a esa capacidad heredada. 

Ahora viene otra conclusión 

del estudio errónea. Dicen: sin 
embargo, en el caso del orde
nador en casa, el estudio seña
la que, de momento, su uso no 
parece influir de forma negati
va en el rendimiento académi
co. Es decir, la pantalla del 
televisor perjudica y la panta
lla del ordenador no perjudica. 
Una solemne tontería, ya que 
se puede sacar buen partido 
académico de una pantalla de 
televisión igual que de una 
pantalla de ordenador, todo 
dependerá de cómo se use el 
aparato. 

Lo que más me gusta de 
todo es que este estudio lo ha 
financiado la Fundación Caixa 
-qué lujo de posibilidades 
económicas-, mientras otros 
van descalzos investigando 
como pueden y sin ninguna 
ayuda. ¡qué le vamos a hacer!, 
siempre ha sido así, unos tanto 
y otros nada. Pero por si fuera 
poco esto, los "investigado
res" han indagado también en 
el criterio de los padres al ele
gir el centro y sobre qué hacer 
con los alumnos que no quie
ren seguir estudiando. ¿Y 
cómo indagan en saber por 
qué el alumno no sigue estu
diando si no conocen psíqui
camente al alumno y aún 
peor, creen que son todos 
iguales? Ustedes se imaginan 
que si ahora no se supiera lo 
de los grupos sanguíneos, 

alguien mezclara todos los 
grupos y con esa mezcla saca
ra conclusiones de la sangre 
¿cómo sería ese estudio de la 
sangre mezclada? Sería un 
estudio falso, eso es lo que 
hacen con estas encuestas 
hechas ineficazmente. 

Fíjense en una pregunta de 
la encuesta: "¿Cree usted que 
los alumnos más brillantes 
deberían ir a unas clases y los 
menos a otras? La mayoría, un 
76'87%, creen que deben ir 
juntos. Otro disparate. Si usted 
tiene un hijo puede saber sus 
cualidades hereditarias, inclui
do su nivel de inteligencia, 
sólo y sencillamente con un 
"análisis digital". Los niños 
deberían ser clasificados en 
función de sus aptitudes y edu
carlos en función de sus cuali
dades innatas, para un mejor 
desarrollo de su personalidad. 
Si unos son más hábiles para 
unas cosas que las desarrollen 
antes, otros lo son para otras y 
así todos saldríamos ganando 
y no como ahora. Todos corta
dos por el mismo patrón. A 
todos se les exige igual (no 
siendo iguales) se les pide las 
mismas actividades y el que 
tiene suerte y le toca lo que 
lleva dentro, con menos traba
jo saca mejor nota y el otro, 
que le exigen lo contrario a lo 
que lleva dentro, le cuesta más 
y se desespera por su mala 

suerte y así deja de estudiar y 
toma manía a los libros, cuan
do si se le diera a su gusto la 
enseñanza, sería un sobresa
liente en sus habilidades. 

Pero, no se asombren ami
gos, a mí no me harán caso en 
que los niños heredan capaci
dades psíquicas que se detec
tan analizando sus diez huellas 
digitales de las dos manos. 
pero, como van a ver, a "una 
profesora de genética de la 
Universidad de Harvard, 
Ruth Hubbard, sí que le 
hacen caso y allá va: genéti
camente se quiere obtener el 
bebé perfecto". Es decir, no 
queremos admitir que los 
niños heredan conductas o 
tipos de inteligencia y sin 
embargo queremos crear gené
ticamente al bebé perfecto. 
Estamos en un mundo muy 
materialista y así: muchas ase
guradoras médicas están 
presionando a las embaraza
das para que no tengan hijos 
con anomalías congénitas y 
que interrumpan la gesta
ción, ya que los niños traen 
mayores gastos sanitarios. Y 
lo que se pierde haciendo estu
diar a un niño lo contrario a lo 
que innatamente prefiere. ¿Por 
qué no se seleccionan con las 
huellas dactilares a los niños 
más aptos para las ciencias y a 
los que prefieren las letras, los 
que mejores para la informáti
ca, para los idiomas, para-las 
matemáticas, para la medicina, 
para ser pilotos, para ser acto
res, para todo de actividades y 
profesiones? Ellos, los niños, 
podrían ser más felices, estu
diando aquello que más les 
gusta y para lo que están 
dotados y sin embargo, se les 
obliga a estudiar lo que no 
quieren y además, se les cas
tiga por no gustarle lo que les 
imponen. Como ven, segui
mos siendo "animales irracio
nales", cometiendo los mismos 
fallos que nuestros antepasa
dos y no abriendo paso a una 
verdad científica que se puede 
constatar llamando al teléfono 
91 881 47 33. 

Luis ORDUÑA LOZANO 
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LAS COSAS DEL 
SEÑOR SUÁREZ (2) 
He de confesar que me llama 

vivamente la atención la habili
dad que demuestra tener Luis 
Suárez Machota para evitar dar 
la cara ante los ciudadanos que 
se muestran críticos ante su ges
tión (?) municipal, mandando 
por delante a sus lacayos a que la 
den por él; ignoro si será por 
cobardía, por soberbia o, simple
mente, por ese ramalazo autorita
rio que tanto se ha prodigado en 
la ideología que representa y dice 
compartir desde los tiempos, 
cuanto menos, de Stalin ... Quede 
bien claro, por otro lado, que si 
yo le pido explicaciones a él no 
tengo por qué ser contestado por 
su lacayo, ya que yo me be diri
gido al espada y no al monosa
bio. Por esta razón, considero 
completamente desautorizado al 
señor Gallego Abad para respon
derme en este tema mientras su 
gran hermano calla, al tiempo 
que me parece indignante que un 
señor colocado a dedo en el 
ayuntamiento y que cobra un 
sueldo pagado por todos los con
tribuyentes se dedique a hacer 
campaña política a favor de su 
mentor en lugar de trabajar en 
beneficio de la ciudad, que es 
quien le paga. 

Por si fuera poco, al reprobable 
partidismo de este señor se suma 
un sectarismo digno de tiempos 
pasados, digamos por poner una 
fecha que anterior cuanto menos 
a 1939. Me acusa este señor de 
obrar con ignorancia o con 
voluntad tendenciosa; en cuanto 
a lo primero, quizá le interese 
saber que conozco bastantes 
cosas que, por motivos que no 
vienen a cuento, he considerado 
conveniente callar, aunque quizá 

".__pudiera reconsiderarlo en un 
futuro dependiendo de las cir
cunstancias. En lo que respecta a 
lo segundo, yo no veo más 
voluntad tendenciosa que la suya 
ya que, muy en la línea estalinis
ta más depurada, prefiere respon
der a una crítica no con argu
mentos sino con ataques, tanto 
más virulentos cuanto mayor sea 
su carencia de razones. No esta
ría de más que el señor Gallego 
se leyera Rebelión en la granja y 
1984, las dos conocidas novelas 
de George Orwell, ya que proba
blemente le podrían resultar muy 
útiles para el desempeño de su 
tarea inquisitorial. 

Lo triste de todo esto es que 
estos señores no parecen enten
der que la esencia de la democ~a
cia, de la verdadera democracia, 
es la subordinación de los gober
nantes a la voluntad popular, así 
como el respeto -cuanto menos
ª la opinión de los ciudadanos 
discrepantes con ellos, en ~ugar 
de echar a los leones a qmenes 
no comulguen con su particular 
forma de hacer las cosas. Pero 
qué se le va a hacer; no se le pue-
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Gacetillas complutenses 
den pedir peras al olmo. 

Por lo demás, y aunque creo 
que las cosas están lo suficiente
mente claras como para que las 
vea todo aquel que las quiera 
ver, voy a puntualizar algunas de 
las discutibles aseveraciones del 
lacayo de Luis Suárez. Así, éste 
enumera una larga sarta de 
esdrújulas que, a modo de currí
culo nobiliario, parecen resumir 
las competencias de Luis Suárez 
como máximo responsable mu
nicipal de los estudios sobre el 
sexo de los ángeles; lo que no 
dice su bagiógraf o es quién le 
asignó estas peculiares compe
tencias, aunque supongo que 
sería él mismo, y lo gue no dice 
tampoco es que tan nmbomban
te cargo es algo que nada tiene 
que ver con las competencias 
estrictamente municipales que la 
ley vigente asigna a los cargos 
públicos locales. Esto me re
cuerda, por cierto, a cuando en 
siglos pasados los papas ordena
ban obispos de diócesis inexis
tentes, con lo cual estos prelados 
de pacotilla disfrutaban de todos 
los privilegios del cargo sin 
necesidad de tener que sufrir los 
inconvenientes de quienes go
bernaban en las diócesis de ver
dad. 

Respondiendo a la pregunta 
directa de su lacayo, le diré que 
lo que sobra en el ayuntamiento 
de Alcalá es precisamente un 
Responsable de cooperación al 
desarrollo y derechos humanos 
etc., etc. , por algo tan sencillo 
como que las competencias 
municipales en estos campos son 
absolutamente nulas. Y sí, el 
señor Suárez debería preocupar
se por lo que hacen los conceja
les de su equipo de gobierno, en 
especial el de urbanismo, sobre 
todo teniendo en cuenta lo mal 
que lo hacen algunos; a fin de 
cuentas es por eso por lo que le 
pagan, y no por arrogarse pre
suntas competencias de índole 
internacional que la Constitu
ción niega hasta a los presiden
tes de las comunidades autóno
mas, cuanto más a un simple 
concejal. 

Y es que en el fondo, lo que 
sospecho que le pasa al señor 
Suarez, es que es un político 
frustrado que intenta hacer desde 
el ayuntamiento de Alcalá aque
llo que le hubiera $UStado hacer 
a nivel nacional o mternacional, 
cuanto menos. Por lo tanto, no es 
de extrañar que le preocupen tan 
poco las cosas de andar por casa 
tales como los parques y jardi
nes, el urbanismo, el tráfico, la 
delincuencia u otras minucias 
que sí caen dentro de las compe
tencias municipales y se dedique 
a desfacedor de entuertos -aun
que sólo, curiosamente, de algu
nos entuertos pasados por su 
particular filtro político- a esca-

la planetaria ... Y a ser posible de 
sitios que queden bastante lejos, 
de forma que con ir de boquilla y 
de forma puramente testimonial 
quede bien sin necesidad de 
complicarse la vida. Esto, y no 
otra cosa, es lo que se dedica a 
hacer el señor Suarez en el ayun
tamiento de Alcalá, como lo 
demuestran tres de los puntos 
llevados al último pleno munici
pal y, por cierto, aprobados por 
éste: Una moción de repulsa al 
gobierno de los Estados Unidos 
por negarse a asumir los com
promisos de la cumbre de Kyoto 
sobre la contaminación ambien
tal; otra moción de apoyo al 
gobierno sudafricano en su rei
vindicación de medicinas bara
tas contra el sida y, por último, 
una denuncia de los bombardeos 
israelíes sobre territorios palesti
nos. Independientemente de la 
bondad intrínseca de estas tres 
iniciativas, que no cuestiono, lo 
cierto es que en un pleno muni
cipal no pintaban nada, aunque 
tan sólo fuera porque la efectivi
dad de las mismas es absoluta
mente nula ... Mientras tanto, hay 
infinidad de problemas en Alca
lá que siguen sin resolverse por
que los señores concejales, y 
aquí no meto sólo al señor Suá
rez, se dedican a jugar a los 
vaqueros con pistolas de plástico 
en lugar de hacer los deberes 
como es la obligación de los 
niños buenos. Y así nos va. 

Por último, quiero resaltar el 
absoluto cinismo de Luis Galle
go cuando afirma, tan gratuita 
como tendenciosamente, que yo 
pretendo despreciar -le reto 
públicamente a que lo demues
tre- a los inmigrantes residentes 
en nuestra ciudad... Cuando 
resulta patente que el único que 
los desprecia es su mentor Luis 
Suárez -al igual por cierto que al 
resto de los alcalaínos- al preo
cuparse exclusivamente por las 
cmtas de los cubanos, los chinos, 
los irakíes o los saharauis. .. de 
allá, ya que yo no le he visto 
interesarse ni tan siquiera una 
sola vez por los colectivos de 
emigrantes residentes en Alcalá, 
con el agravante añadido de que 
yo soy un simple ciudadano, 
mientras él es el segundo res
ponsable municipal. Pero, como 
ya he dicho en más de una oca
sión, su reino no es de este mun
do. Y si tan solidario se siente 
con las víctimas de las injusti
cias en el tercer mundo, lo mejor 
que podría hacer es renunciar a 
su cargo de concejal y apuntarse 
a alguna de las numerosas ONG 
que luchan de forma tan abnega
da como callada por hacer un 
mundo mejor, en lugar de ir de 
boquilla y en plan folklórico a 
costa del ayuntamiento. Pero del 
dicho al hecho, como bien dice 
el refrán, hay un gran trecho. 

ALGO SE MUEVE 
Bien, después de un abandono 

de muchos años que no es acha
cable tan sólo -justo es recono
cerlo- al actual equipo de gobier
no, algunos de los rincones aban
donados de la ciudad han comen
zado a ser arreglados. Así, el ca
llejón de Basilios está siendo ur
banizado, al tiempo que el cam
po de fútbol de la Paloma ha sido 
convertido -y ya era hora- en ese 
aparcamiento que tanto se nece
sitaba en el centro de la ciudad. 

Claro está que estas dos inter
venciones, aunque necesarias y 
por ello bienvenidas, no agotan 
el cupo de lugares necesitados de 
reformas. La travesía de San 
Julián, frontera del nuevo apar
camiento, no ha sido tocada a 
pesar de su deplorable aspecto, 
ahora todavía más llamativo, 
mientras que en pleno corazón de 
la ciudad la calle de Esteban 
Azaña y la vecina plaza de Pala
cio no pueden encontrarse en un 
estado más deplorable ... Sin olvi
darnos de la destrozada calle de 
la Imagen o de la no menos aban
donada calle Nueva. 

LAS ROTONDAS DE LA 
CARRETERA DE DAGANZO 
Leo en la crónica del último 

pleno que el ayuntamiento pro
yecta construir algunas rotondas 
en la carretera de Daganzo, plan
teándose lugares tales como la 
confluencia con la carretera de 
Camarma -avenida del Doctor 
Marañón- y otras dos un poco 
más allá, mientras no se hablaba 
nada de las que yo comentaba de 
la glorieta del Chorrillo y del 
cruce con la carretera -o aveni
da- de Ajalvir. A mi modo de ver 
serían más necesarias estas últi
mas, ya que en el Chorrillo con
fluyen varias vías importantes, 
mientras en el cruce de la carre
tera de Ajalvir está prohibido el 
giro a la izquierda desviándose el 
tráfico hasta el Chorrillo, con lo 
cual ambas rotondas podrían 
solucionar mucho los problemas 
de tráfico de la zona. Por el con
trario, la confluencia de las 
carreteras de Daganzo y Camar
ma no es ni tan siquiera un cruce, 
sino una simple bifurcación que 
está bien regulada con semáfo
ros, por lo que no encuentro tan 
necesaria una rotonda aquí. En lo 
que respecta a las otras dos 
rotondas, desconozco dónde 
podría ir la "cercana al Tupama
ro" -curiosa, a la vez que confu
sa, forma de describir una ubica
ción en un pleno municipal-, 
mientras la situada junto al puen
te del Camarmilla tan sólo ten
dría sentido una vez construida la 
prolongación de la avenida de 
Miguel de U namuno en el tramo 
comprendido entre las carreteras 
de Camarma y Ajalvir, algo que 
al parecer va para largo. 

José Carlos CANALDA 
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Teléfonos de interés 
Hospital de Alcalá (Centralita) ................................................... 91 887 81 00 
Casa de Socorro •......•.•.....•..................•............•.......•................. 91 888 15 21 
Cruz Roja ..•.....•..•........•......••............................... 91 881 40 03 / 91 883 60 63 
Seguridad Social ......................................................................... 91 889 23 58 
Urgencias Seguridad Social (a partir 17 h.) ..........•......•........•.......•..•.•.... 061 
Centro Municipal de Salud ....................•....................•.............. 91 888 54 91 
Policía Nacional .......................................................................................... 091 
Policía Municipal ........................................................................................ 092 
Guardia Civil ................................................................................ 91 888 07 77 
Guardia Civil (Servicio centralizado) ....................................................... 062 
Bomberos .................................................................................... 91 889 00 80 
Bomberos (Servicio centralizado) ............................................................ 085 
Protección Civil ........................................................................... 91 882 84 53 
Ayuntamiento ............................................................................. 91 888 33 00 
Taxis (Radio Taxis Alcalá) ................................................... 91 882 21 88 / 79 
RENFE .......................................................•.................................. 902 24 02 02 
Autobuses Urbanos .................................................................... 91 888 00 21 
Continental Auto ........................................................................ 91 888 16 22 
Cementerio .................................................................................. 91 888 15 64 
Cementerio Jardín ...................................................................... 91 877 03 93 
Correos y Telégrafos ................................................................. 9188923 34 
Centro Atención a la Mujer ........................................................ 91 881 64 61 
Casa de la Juventud .................................................................. 91 889 66 12 
Ciudad Deportiva Municipal ..................................................... 91 888 12 94 
Cámara de Comercio ................................................................. 91 889 22 76 
Parque Municipal de Servicios ............................................... 91 881 29 95 
Servicio Recogida Muebles .............•...............•..•.•...............•.•.. 91 883 57 98 
Servicio Información Ciudadana .............................................................. 010 
Teléfono contra Tráfico Droga ................................................... 9188211 00 
Programa Municipal Drogas ...................................................... 91 889 11 00 
Asociación Lucha contra el Cáncer .......................................... 91 883 08 62 
GRUTEAR (Grupo de Terapia Antialcohólica Rehabilitadora) ........ 918894119 
Fundación Colegio del Rey ....................................................... 91 881 39 34 
Teatro Salón Cervantes .............................................................. 91 882 24 97 
Ateneo Cultural 12 de Mayo ...................................................... 91 280 06 55 
OMIC ............................................................................................. 91 880 59 98 
INFORMACU ALCALA ................................................................ 91 880 65 36 
Obispado •.•••..........•.....•..•....•.•.•......••...•.••..........•..•....•.••...•. 91 888 27 00 / 04 
Oficina de Turismo .....•.•.......•...•...............................................•. 91 889 26 94 
CIDAJ (Centro Información Juvenil) ......................................... 91 882 96 70 
OADE (Organismo Autónomo Desarrollo y Empleo) ........•...• 918813461 
Archivo Municipal ........•...•..•..•.•.•........................••......•............... 91 882 93 37 
Centro de Documentación .......................•.............•.........•.•....... 91 881 70 49 
Casa de la Entrevista .•.••.•...•..•.......•........•.....•...••....................... 91 888 01 75 
Universidad de Alcalá (Centralita) ............................................ 91 885 40 00 
Hacienda ...................................................................................... 91 877 60 00 
Registro de la Propiedad .................................. 91 888 00 32 / 91 888 48 96 
Juzgado Decano ......................................................................... 91 888 56 18 
Oficina INEM (Pintor Picasso, 1) ..................... 91 888 72 64 / 91 888 70 63 
Oficina INEM (P2 de la Estación, 9) .•..............• 91 888 08 66 I 91 888 06 33 
ALUMBRADO PUBLICO (AVERIAS) .......................................... 91 883 66 09 
TELEFONICA (Grupo Distribución) .......................................... 91 882 38 75 
Alquiler coches, furgonetas Autostrada •...•............................. 91 888 36 47 

RESIDENCIA 3ª man 
SANTA MARIA DEl HENARES 

MIXTA Y MATRIMONIOS 
Habitaciones dobles y sencillas con baño incorporado, 

Terrazas, Salones de 1V, Juegos, Biblioteca, Manualidades, 
Rehabilitación, Atención Médica y Religiosa. 

INFORMACIÓN Y RESERVAS 
TBI.: (949) 26 26 02 - 26 21 38 - C/ ......... llavaml, 5 1 1 
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La buena música cautivó al público en las Bernardas 
La Orquesta Ciudad de Alcalá ofreció el pasado domingo 22 de abril en el Convento de 
las Bernardas un concierto que aglutinó a un numeroso y expectante público, que dis
frutó con la música clásica de esta joven orquesta. La orquesta, dirigida por Vicente Ari
ño Pellicer, cerró su actuación con el estreno absoluto de la obra "Ritual". 

Los aficionados compluten
ses amantes de la música clá
sica pudieron escuchar el pa
sado domingo en primicia la 
obra "Ritual'', una obra com
puesta por el músico Pedro 
Pablo Morante Calleja tras el 

encargo de la Orquesta Ciu
dad de Alcalá. El autor no 
quiso perderse la inaugura
ción en público de la obra y 
acudió como uno más de los 
asistentes al concierto, un 
concierto que inicialmente es-

PUBLICACIÓN 
Hasta el día 23 de mayo de 2001 y hora de las 

13'00 pueden presentarse, en la Sección de Contra
tación de este Ayuntamiento, proposiciones para to
mar parte en la licitación para adjudicar mediante 
procedimiento negociado el SERVICIO DE CAFE
TERÍA BAR EN EL CENTRO DE MAYORES MA
NUEL AZ.AÑA. 

Precio tipo: 20.000.- ptas. (120,20.- euros). 

El expediente puede examinarse en la referida 
Sección de Contratación en horario de 1 O a 13. 

El acto de apertura de plicas tendrá lugar el día 
24 de mayo de 2001 a las 12'00 horas en esta Casa 
Consistorial. 

Alcalá de Henares, a 19 de abril de 2001 
EL SECRETARIO GENERAL 
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bcmo. llUntallli .. o 
de Alcalá de H•ares 

taba previsto que se realizara 
en la Iglesia de San José de 
Caracciolos. 

Esta joven orquesta sinfóni
ca que apareció por primera 
vez en la ciudad complutense 
en el año 1996 se formó con 
un objetivo social y formativo, 
buscando dar continuidad a 
las enseñanzas recibidas en 
el Conservatorio en un con
texto de convivencia y partici
pación alrededor del fenóme
no musical. La Orquesta Ciu -
dad de Alcalá, dirigida por el 
veterano Vicente Ariño Pelli
cer, ha dado numerosos con
ciertos a lo largo de toda la 
geografia nacional, destacan
do también los ofrecidos en 
Manheim (Alemania) y en Ta
lence y Burdeos en Francia. 

La primera parte del pro
grama se compuso de las si
guientes piezas, la Sinfonía 
nº 8 en fa M op. 93 de Beet
hoven, el Allegro vivace con 
brio, el Allegretto sherzando, 

Pedro Pablo Morante Calleja, 
autor de la obra "Ritual" 

el Tempo Menuetto y el Alegro 
vivace. 

La segunda parte del pro
grama se abrió con la pieza 
Fantasía Española sobre un 
tema popular de André Moltó 
del año 1987, realizada por 
Domingo Belled. Para cerrar 
el concierto, la Orquesta Ciu
dad de Alcalá presentó la ci
tada pieza musical obra de 
Pedro Pablo Morante Calleja, 
"Ritual". 

-. 
Regalos que emocionan 

¡¡FELICIDADES 
MAMA!! 

DISTRIBUIDOR: 

GALA'S HOGAR 
ARTICULOS DE REGALO 

LISTAS DE BODA 
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Se publica un nuevo libro sobre la histoña de Alcalá El día 3 de mavo en la sala Margartta lirgu 

Cisneras 1 su sentida de la iusticia: Teresa Galeote presenta su úldmo libro: lbelia 
la concordia del Hos1ital de 
Nuestra Señora de la Misericordia 
La Universidad de Alcalá de Henares ha editado una obra. 
de la que es autor Jesús Fernández Majolero. historiador 
y Prioste del citado Hospital. y ha donado 250 ejemplares 
al "Hospitallllo" de Antezana para que el producto de su 
venta sea destinado como donativo para atender las nece
sidades de tan benéfica institución. 

La obra está prologada por el 
vicerrector Dr. D. Antonio 
Alvar Ezquerra, quien mani
fiesta en el prólogo: "La Uni
versidad de Alcalá, consciente 
de su compromiso por recupe
rar; estudiar y divulgar su 
pasado y su patrimonio históri
co; cultural y artístico, hoy dis
perso -en cierta medida olvida
do o igrwrado- por los avatares 
del paso del tiempo y por la 
desidia de TTU1Chos, pretende 
paliar también con sus publica
ciones tales lagunas" . 
. El trabajo consiste en el 

estudio de un pleito que sos
tuvieron en el siglo XVI el 
Cabildo de Caballeros del Hos
pital con el Cabildo de clérigos 
de la parroquia de Santa 
Maria, al apropiarse éstos de 
unos bienes que el matrimonio 
de Antezana había dejado en 
herencia a su Fundación para 
el mantenimiento de la mis
ma. Como el proceso se dilata
se, el Hospital acudió a Cisne
ros para qut! "se atajase por 
manera que las dilaciones e 
gastos e diferencias {:esasen. 
porque los bienes de la iglesia 
e de los pobres del dicho Hos
püal no se gastasen e consu
miesen en pleitos, que pedían e 
suplicaban a su Señoría Rmª, 
tenga por bien tomar el dicho 
pleyto en sus manos ... ". Cisne
ros cursa cartas a los clérigos 
de Santa Maria y a su Vicario 
tratando de resolver el proble
ma, y al final dicta una 
Concordia o sentencia que es 
aceptada por las partes y pone 
fin a tan enojoso asunto. 

CISNEROSY S SENTIDO DE LA JUSTICIA: 
LA CONCORDL.\ DEL HOSPITAL 
DE NUESTRA SEÑORA DE LA :.llSERICORDIA 

JESÚS FER~ Á:"IOU \IAJOU'JlO 

Los documentos estudiados, 
firmados por Cisneros, se con
seIVan en el Archivo del Hos
pital de Antezana, y figuraron 
en la gran exposición -Cisne
ros y el Siglo de Oro- que en 
1999 organizó la Universidad 
para celebrar el V centenario 
de su fundación. Se publican 
como anexo del libro con su 
transcripción correspondien
te. 

El autor ofrece en esta obra 
un ejemplo de la actuación 
judicial de Cisneros, que reve
la su sentido especial de la 
Justicia, aspecto hasta ahora 
poco tratado en la historiogra
fia cisneriana. 

La obra se puede adquirir en 
las librerias. Con su adquisi
ción se contribuye a los fines 
benéfico-asistenciales de tan 
benemérita institución. 

1)( A 1)E LA HA1)RE 
TODO LO QUE A ELLA LE GUSTA, 

LO TENEHOS 
La Tienda del Centro de /lrte~anía 

Horario: Diario de 11 a 14 y de 16 a 19 horas. 
Domingos y festivos de 11 a 14 horas. 

oáéÍé 
CTRA. DEL GURUGÚ (C 300 ALCALÁ - ARGANDA) KM. 2,200 
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El día 3 de mayo. en la sala Margarita Xirgu de Comisio
nes Obreras. a las 20'00 horas. Teresa Galeote presentará 
su último libro. cuyo título es Iberia. 

Iberia nos narra tres histo
rias de ficción enmarcadas en 
momentos históricos apasio
nantes: íberos, romanos, visi
godos, árabes, cristianos y 
judios. Todos ellos lucharon 
en la Península, pero también 
convivieron en paz durante 
largo tiempo. 

Historia y ficción confluyen 
para ofrecernos una variada 
sociedad donde las luchas por 
el poder y las vivencias de la 
gente sencilla se ven entrela
zadas inexorablemente. Nada 
queda al margen. 

La historia dentro de la his
toria, o como decía Unamuno, 
la intrahistoria, en una inte
racción donde las miserias y 
las grandezas humanas aflo
ran a la menor oportunidad. 

¿La identidad de los pue
blos? ¿Sus esencias? Esta 
obra nos muestra un mosaico 
de hombres y mujeres que 
poblaron nuestra Península 
dejando su huella. Si hay que 
seguir hablando, forzosamen
te, de identidad, la obra refleja 
que ésta se halla, precisamen-

te, en su diversidad. España 
es el resultado del sincretismo 
de muchos pueblos que se 
asentaron en su solar, y la 
narración así nos lo quiere 
mostrar. 

Iberia pretende, de forma 
amena, hacer reflexionar 
sobre los pueblos y los condi
cionantes que las luchas por 
el poder ejercen- sobre los 
hombres y mujeres que los 
habitan. 

SOCIEDAD DE CONDUEÑOS DE LOS 
EDIFICIOS QUE FUERON UNIVERSIDAD 

Se han recibido en la secretaría de esta Sociedad las 
siguientes peticiones de inscripción de Láminas: 

Dª Maria Jesús Gómez del Campo para inscribir a su nom
bre las Láminas números 326 y 329 que figuran inscritas en 
el Libro-Registro de esta Sociedad a nombre de D. José Cle
mente del Castillo, 

Dª Maria Pilar Díaz del Campo para inscribir a su nombre 
las Láminas números 325 y 664 que figuran inscritas en el 
Libro-Registro de esta Sociedad a nombre de D. José Cle
mente del Castillo. 

Dª Maria del Carmen Díaz del Campo para inscribir a su 
nombre las Láminas número 704 y 541 que figuran inscritas 
en el Libro-Registro de esta Sociedad a nombre de D. Marcos 
Cuéllar y D. Ángel del Campo Fernández, respectivamente. 

D. Félix Díaz del Campo para inscribir a su nombre las 
Láminas números 549, 550 y 736 que figuran inscritas en el 
Libro-Registro de esta Sociedad a nombre de Dª Granada 
Alonso Ayllon. 

Si alguien se creyese con mejor derecho, podrá hacer la 
correspondiente reclamación contra dicha petición en escrito 
dirigido a la Comisión Administrativa, Secretaría, de esta 
Sociedad de Condueños, calle de los Colegios, 3 , 28801 de 
Alcalá de Henares, aportando documentación justificativa. Si 
transcurrido un plazo de veinte días de la presente publica
ción no se hubiese presentado oposición por parte interesa
da, esta Comisión Administrativa procederá a la inscripción 
y registro en los libros de la Sociedad a favor del peticionario. 

Alcalá de Henares, 26 de Abril de 2001 
El Secretarío: JOSÉ FÉLIX HUERTA VEI.AYOS 

PUERTA de Madrid 



Eusebia Martínez y Manuel Peinado firman el hermanamiento e intercambian regalos. 

El avuntamiento no incluve entre sus hemanamientos el de Narbona 

Los alcaldes de Alcalá v de El Toboso firmaron el 
hermanamiento de ambos municipios 
Al filo del mediodía del dia 22 de abril, en la víspera del aniversario de la muerte de Cervantes, 
el alcalde de Alcalá y la alcaldesa de El Toboso (Toledo) firmaron el protocolo de hermanamien
to entre ambos municipios en un acto que tuvo lugar en el auditorio de esa localidad. El primer 
hermanamiento complutense con un municipio español tiene un evidente significado cervanti
no, puesto que tal y como reconoció el propio Peinado después de la firma, Cervantes cita mucho 
más al Toboso que a Alcalá en su obra cumbre, El Quijote. La cuna de Cervantes queda herma
nada con la cuna de Dulcinea, el personaje femenino más importante del escritor alcalaino. 

El hermanamiento con El 
Toboso fue una idea que desa
rrolló el primer teniente de 
alcalde, Luis Suárez Machota, 
como concejal de Relaciones 

PUERTA de Madrid 

In stitucionales, Hermana
mientos y Protocolo. Suárez 
Machota asistió al acto de her
manamiento con el alcalde, 
Manu el Peinado. El ayunta-

miento de Alcalá fletó un 
microbús hasta El Toboso en 
el cual viajaron varios conceja
les de la corporación munici
pal, representantes de entida-

des ciudadanas y periodistas. 
En la localidad manchega fue
ron recibidos por la alcaldesa, 
Eusebia Martinez, y por el pri
mer teniente de alcalde. Los 
secretarios de ambos ayunta
mientos dieron fe de la firma 
del protocolo de hermana
miento. 

Un catedrático de biología 
vegetal, el socialista Manuel 
Peinado, firmó el séptimo her
manamiento de Alcalá. A su 
lado estaba la alcaldesa de El 
Toboso, Eusebia Martínez, 
militante del PP y que curiosa
mente es una de las primeras 
agentes de la Policía Municipal 
que tuvo el ayuntamiento de 
Madrid. Por razones de su car
go, hoy Eusebia Martinez se 
encuentra en excedencia. Para 
El Toboso es el primer herma
namiento. Se trata de una 
pequeña localidad de poco 
más de 2.000 habitantes cua
jada de referencias cervanti
nas por todos los lados. 

El Toboso vive sobre todo de 
las viñas. En la localidad se 
hace un vino con denomina
ción de origen de La Mancha. 
El turismo cervantino se abre 
paso lentamente en la locali
dad. Cada vez son más los 
turistas que viajan en busca 
de las huellas de Don Quijote 
en una castellana imitación 
del turismo que se realiza en 
Dublin siguiendo los pasos del 
'Ulises' de James Joyce. 

Expectación 
En El Toboso se vivio con 

gran ilusión e intensidad el 
hermanamiento con Alcalá, 
constituyendo el acto central 
de las jornadas cervantinas 
que se celebran cada año en 
torno a la fecha en que se con
memora la muerte de Miguel 
de Cervantes. 

Y no sólo en El Toboso hubo 
tanta expectación. Algo más 
lejos de Alcalá, en la señorial 
localidad de Villanueva de los 
Infantes, muy próxima a las 

21i de abril de 2001 



Concejales del PSOE de Alcalá con una concejal de IU de El Toboso. Entremeses de Cervantes en las jornadas cervantinas. 

lagunas de Ruidera, ya se 
hablaba quince días antes del 
hermanamiento toboso-com
plutense. 

Eusebia Martinez explicó 
que el acto tiene una gran 
importancia para El Toboso: 
"La vinculación que hay entre 
Alcalá y nuestro municipio en 
torno a Cervantes, se estrecha 
con este hermanamiento. A 
partir de ahora nuestra unión 
va a ser mucho más fuerte y 
vamos a trabajar desde un 
punto de vista cultural. Noso
tros pensamos que va a ser un 
hermanamiento muy enrique
cedor culturalmente". La 
alcaldesa toboseña reconoció 
"la gran ilusión que tenemos 
con esta relación con Alcalá, 
que es la cuna de Cervantes". 

El Toboso vive con expecta
ción sus jornadas cervantinas. 
En ellas se celebran demostra
ciones gastronómicas, confe
rencias, un mercadillo de arte
sanía y teatro cervantino. Un 
grupo teatral de la localidad 
ha representado escenas del 
Quijote otros años. En esta 
edición hubo entremeses de 
Cervantes que fueron presen
ciados por las autoridades 
municipales complutenses. 

La localidad debe buena par
te de su fama a la obra cer
vantina y en sus calles hay 
frecuentes referencias a Cer
vantes y al Quijote. Pero tam
bién hay plazas y monumen
tos de interés histórico-artísti
co, así como numerosos rinco
nes llenos de encanto típicos 
de las pequeñas villas man
chegas, con su tradicional edi
ficación de mampostería y 
tapial y el refulgente blanque
ado de sus muros. Destacan la 
iglesia parroquial, el convento 
de las Trinitarias, el museo 
cervantino con ediciones del 
Quijote procedentes de todo el 
mundo, la casa museo de Dul
cinea. el convento de las fran
ciscanas, la puerta ojival y 
varios pozos del siglo XVI que 
se conservan perfectamente. 

28 de abril de 2001 

El Toboso se siente especial
mente cervantina. En la Casa 
de la Torre, un alojamiento 
rural con claras referencias a 
la obra de Cervantes, su pro
pietaria Isabel Fernández, ha 
recopilado en dos volúmenes 
un comentario del Quijote 

capítulo por capítulo. Esta 
estudiosa de la obra cervanti
na recurrió hace algunos años 
al ayuntamiento de Alcalá 
para que su alcalde, por aquel 
entonces, Bartolomé Gonzá
lez, escribiera el comentario de 
uno de los capítulos. 

PUBLICACION 
Hasta el día 23 de mayo de 2001 y hora de las 

13'00 pueden presentarse, en la Sección de Contra
tación de este Ayuntamiento, proposiciones para 
tomar parte en la licitación para adj~dicar mediante 
procedimiento negociado la GESTION DEL SERVI
CIO DENOMINADO "PROYECTO DE APOYO A LA 
INTERVENCIÓN CON FAMILIAS EN DIFICULTAD 
SOCIAL". 

Los precios tipo fijados son los siguientes: 
•Sesión individual: 9.000.- ptas/ sesión. 
•Sesión individual/grupal: 18.000.- ptas/sesión. 
• Otras actividades grupales: 450.000.- ptas. total. 

El presupuesto máximo aprobado para cubrir este 
servicio durante el año 2001 es de 3.979.454.- pese
tas. 

El expediente puede examinarse en la referida 
Sección de Contratación en horario de 1 O a 13. 

El acto de apertura de plicas tendrá lugar el día 
24 de mayo de 2001 a las 12'00 horas en esta Casa 
Consistorial. 

Alcalá de Henares, a 19 de abril de 2001 
EL SECRETARIO GENERAL 

Excmo. 111111amiento 
de Alcalá de llenns 

Isabel Fernández tiene ade
más varias esculturas cervan
tinas entre las que destaca 
una obra del escultor Eloy 
Teno que representa en metal 
a Don Quijote. Luis Suárez 
Machota mostró su interés 
ante el escultor por que hicie
ra una escultura de esas 
características para colocarla 
en la ciudad complutense, en 
la que no hay ningún monu
mento al Quijote. 

Suárez, artífice 
El artífice del hermanamien

to con El Toboso fue Luis Suá
rez Machota, quien manifestó 
que se realizó a petición del 
propio ayuntamiento de -Alca
lá: 'Yo sé que algunas perso
nas se han sorprendido por
que siendo los hermanamien
tos de manera habitual entre 
ciudades y pueblos de distin
tos estados y naciones, nos 
hayamos hermanado con un 
pueblo que es manchego, de 
nuestra propia España". Suá
rez Machota se refirió a las 
razones del hermanamiento: 
"A pesar de las distancias 
entre una ciudad universitaria 
e industrial de los alrededores 
de Madrid, con un pueblo del 
ámbito rural, nos une el que 
Cervantes, el ciudadano más 
insigne de Alcalá, creó al Qui
jote, al que puso como enamo
rada a Dulcinea del Toboso. 
Nosotros pretendemos con 
este hermanamiento destacar 
la figura de Cervantes y ligarla 
al Quijote. Para los alcalainos, 
que no tenemos ningún 
monumento al Quijote, es fun
damental que unamos al autor 
con su más universal persona
je". 

Suárez Machota dijo tam
bién que "Alcalá y El Toboso 
están unidas en la necesidad 
de expandir por el mundo el 
Quijote y su amada Dulcinea". 

Manuel Peinado también 
mostró su satisfacción por el 
hermanamiento en un acto en 

PUERTA de Madrid 



Concejales alcalaínos asisten al desarrollo de la firma. 

el que asistió el presidente de 
la diputación de Toledo: "Esta
rnos unidos ambos municipios 
por Cervantes. En muchos 
lugares del mundo se realizan 
jornadas que recuerdan a Cer
vantes en festivales de todo 
tipo. Se hace en Guanajuato 
(Méjico); por primera vez se 
hace este año en San Diego 
(California) y se hace también 
en El Toboso". Peinado afirmó 
que "Cervantes puso a la real 
Alcalá en el mundo literario, y 

puso también a El Toboso en 
un mundo imaginario. En 
Alcalá gastó poca tinta pero en 
El Toboso sí que la gastó lo 
mismo que algunas de sus 
mejores páginas". 

Olvido 
delhennan811liento 
con Narbona 
Curiosamente el ayunta

miento de Alcalá parece olvi
dar, al menos no cita en sus 

DESARROLLOS INDUSTRIALES NÚÑEZ, S.A. 
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Luis Suárez y Manuel Peinado llegan a El Toboso. 

referencias, el primero de los 
hermanamientos que suscri
bió. Se hizo con la localidad 
francesa de Narbona. Se firmó 
siendo alcalde Fernando San
cho y se mantuvo hasta bien 
entrados los años ochenta, 
incluso siendo alcalde Arsenio 
Lope Huerta. 

Pero el primer hermana -
miento que consta en el ayun
tamiento es el de Talence 
(Francia) , firmado por Lope 
Huerta. Después viene el de 

Peterborough (Reino Unido) y 
el de Guanajuato siendo alcal
de Florencia Campos. Con la 
localidad francesa de Montau
ban, donde está enterrado 
Manuel Azaña, hay un com
promiso de colaboración que 
la actual corporación munici
pal considera como hermana
miento. Esta corporación ha 
suscrito como tales los herma
namientos de Plaza de la Revo
lución de La Habana y el de El 
Toboso. 

..==- CONCECllll .==-
ALCAIA GUADAIAJARA TORREJON 
Vía Complutense. 95 Francisco Arttlo. 68 - Nave 14 Avda. de Castilla. 12 
ijunto a Pryconsa) Tifs.: 949 21 25 38 Tif.: 91 676 88 11 
nfs.: 9188062 00 - 91 882 25 43/4 949 21 76 12 
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una de laS novedades de este año es la p111eba de su110, dos 111cro-ro11ots 
luchan dentro de un área de co11bate 

103 micro-robóts compiten en la segunda 
edición del concurso 'Alcabot 2001' 

. El departamento de Electrónica de la Universidad de Alcalá organizó los días 25, 26 y 27 de 
abril, la segunda edición del Concurso de Micro-robóts 'Alcabot 2001', enmarcado dentro de 
las actividades de la Semana Politécnica. El principal objetivo de esta propuesta era fo
mentar la participación de los estudiantes de ingeniería en general y de los de la Escuela 
Politécnica en particular, objetivo que se vio cumplido con la participación de 103 robóts. 
La competición se desarrolló en el Salón de Actos de la Escuela Politécnica. 

Cinco fueron las modalidades en 
las que participaron 103 robóts 
controlados por alumnos de la Uni
versidad de Alcalá, Comunidad de 
Madrid y de otros lugares de Espa
ña, Rastreadores, Velocistas, Labe
rinto, Sumo y Prueba Libre. Esta 
propuesta surgió con la idea de fo
mentar la participación de los estu
diantes de ingeniería en general y 
de los alumnos de la Escuela Poli
técnica de Alcalá de Henares, en un 
tema tan actual y atractivo como es 
el control de los robóts móviles au
tónomos, en el que intervienen dis
ciplinas diversas tales como elec
trónica, comunicaciones, inteligen
cia artificial, teoría de control, len
guajes de programación, etc. 

En la prueba de Rastreadores, en 
la que participaron 21 robóts de la 
Universidad de Alcalá, 13 de la Co
munidad de Madrid y 11 del resto 
de España, se valoró la habilidad 
del micro-robot para recorrer un ca
mino sinuoso, previamente estable
cido, en el menor tiempo posible. 
Se conjugaron, por lo tanto, dos as
pectos importantes: capacidad de 
detección y seguimiento del cami
no, y rapidez con se ejecutaron las 
maniobras. Un total de 30 micro
robots se inscribieron en la prueba 
de Velocidad, de los cuales 14 eran 
de estudiantes de la Universidad de 
Alcalá. El concurso de Velocidad 
consistía en una carrera de persecu
ción de dos micro-robots en una 
pista cerrada, el objetivo era la con
secución de altas velocidades de 
marcha en un recorrido perfecta
mente preestablecido. La tercera 

modalidad, Laberinto, consistía en 
la navegación autónoma por un la
berinto de 3,6 x 3,6 metros cuadra
dos, prueba en la que compitieron 
28 robóts. La modalidad de Sumo 
fue la novedad del concurso, en la 
que se inscribieron 5 micro-robóts 
de la Comunidad de Madrid, 4 del 
resto de España y 6 de la Universi
dad de Alcalá. Esta prueba consis
tía en la lucha de dos micro-robóts 
dentro del área de combate. El ven
cedor era el que obtenía mayor nú
mero de puntos efectivos. El objeti
vo de la Prueba Libre era premiar 
las habilidades de los concursantes 
para resolver mediante micro-ro
bóts móviles pruebas libremente 
seleccionadas por ellos mismos, 
esta modalidad congregó a 8 partí-

cipantes, ninguno de ellos de la 
Universidad de Alcalá. 

Dentro de las actividades del 
concurso 'Alcabot 2001 ', se reali
zaron una serie de actividades com
plementarias como conferencias di
vulgativas y especializadas, exposi
ciones industriales y exhibiciones 
técnicas por parte de empresas y 
grupos de investigación. Asimis
mo, se incluyó una reunión de di
versos representantes de universi
dades españolas, relacionadas con 
la robótica, para lanzar un concurso 
itinerante, 'Hispabot', en el que se 
concentrarían los ganadores de 
competiciones locales de cada uru
versidad. 

El miércoles 25 de abril comenzó 
la competición, con las pruebas de 

SANEAMIENTO y-CONSTRUCCIÓN~ S\A, 
Le ofrece: , 

Todo lo que usted necesita para 
• Embellecer su jardín y fachada 
• Equipar y mantener su piscina. 
•Amueblar y adornar su baño y cocina. 

Laberinto, Velocistas y Rastrea
dores; el jueves día 26 se ejecuta
ron las rondas previas a las finales 
con las modalidades de Laberinto, 
Velocistas, Rastreadores, Sumo y 
prueba Libre. El viernes 27 tendrán 
lugar las finales de todas las prue
bas. La competición comenzará a 
las nueve de la mañana con la final 
de Laberinto, a las once menos 
cuarto la final de Sumo, a las doce 
menos cinco la final de Prueba Li
bre, a la una menos cuarto la final 
de Velocistas, a la una del mediodía 
la final de Rastreadores y a la una y 
media la entrega de los premios. La 
organización concederá los si
guientes premios por cada una de 
las pruebas: Primer premio, 
200.000 pesetas; segundo premio, 
100.000 pesetas; tercer premio, 
50.000 pesetas, y 25.000 pesetas a 
un premio especial otorgado por el 
jurado. La clausura de las Jornadas 
y de 'Alcabot 2001' estará a cargo 
del rector de la Universidad de Al
calá, Manuel Gala. 

Todo para crear un clima de bienestar ~n su hogar. 
- ESPECIALISTAS EN CONSTRUCCION -

San José, s/n. - Tlf.: 91 882 69 58 
28806 ALCALÁ DE HENARES 
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Pº de los Curas, 25 - Tlf.: 91 888 05 15 
28803 ALCALÁ DE HENARES 
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-- Pese a que la Disposición 
Transitoria Tercera del Proyec
to de Ley de Plan Hidrológico 
Nacional establece que los Pla
nes de Cuenca no han de verse 
modificados por la aprobación 
de aquél, en lo que concierne 
al ámbito de esta Mancomuni
dad y a la gestión de los recur
sos del río Sorbe, el Plan 
Hidrológico y el Plan de la 
Cuenca del Tajo difieren en 
dos cuestiones fundamentales 
para los intereses de la MAS. 

En primer lugar, el Plan 
Hidrológico de la Cuenca del 
Tajo, aprobado por Real 
Decreto 1664/998 de 24 de 
julio, contempla, dentro de las 
consideradas Infraestructuras 
Básicas, llevar a cabo en el 
horizonte de 1 O años una 
actuación consistente en la 
"Regulación adicional de la 
cuenca del Sorbe, aguas arriba 
de Beleña (Alto Sorbe)". 

Por otro lado, en lo que se 
refiere a la "Asignación y 
reserva de los recursos dispo
nibles para las demandas pre
visibles en el horizonte tempo
ral de diez años", el Plan de 
cuenca asigna 56'66 Hm3/año 
a esta mancomunidad "en los 
embalses de Beleña y Alto 
Sorbe". 

Ambas previsiones, asigna
ción de recursos e infraestruc
turas para hacerla posible, per
mitía junto con la ampliación 
de la ETAP, actualmente en 
construcción, a la Mancomuni
dad de Aguas del Sorbe afron
tar con ciertas garantías los 
retos del futuro inmediato. 

Ese escenario es el que ha 
variado sustancialmente el 
Proyecto del Plan Hidrológico 
Nacional, al suprimir cualquier 
referencia a la posible regula
ción adicional del Sorbe y, por 
tanto, a la asignación de recur
sos ubicados en esa mayor 
regulación. 

La Mancomunidad de Aguas 
del Sorbe, integrada por los 
municipios de Alcalá de Hena
res, Alovera, Azuqueca de 
Henares, Fontanar, Guadalaja-

la MIS también se preocupa 

Plan Hidrológico Nacional y alternativas 
La MAS ha remitido a la redacción de PUERTA DE 
MADRID la resolución adoptada por la Asamblea General 
de la Mancomunidad de Aguas del Sorbe, en cumpli
miento de acuerdo de 29 de marzo del año 2001, sobre 
el Plan Hidrológico Nacional, que dice lo siguiente: 

ra, Mohernando y Yunquera de 
Henares, viene prestando el 
suministro de agua potable en 
alta a municipios del entorno 
del Corredor del Henares en 
ambas comunidades autóno
mas. La población abastecida 
está en torno a los 300.000 
habitantes entre municipios 
mancomunados y no manco
munados y su ámbito de actua
ción se caracteriza por un mar
cado dinamismo tanto en acti
vidad industrial y de servicios 
como en crecimiento residen
cial. 

En la actualidad la MAS 
suministra a estos municipios, 
desde la presa de Beleña, un 
volumen de agua en torno a 
los 43 hectómetros cúbicos al 
año, demanda que se viene 
incrementando de forma sos
tenida (con tasas de incremen
to en torno al 4% o 5% en los 
últimos años) debido a ese 
dinamismo del Corredor del 
Henares, ámbito natural de 
actuación de esta Mancomuni
dad. Este volumen suministra
do actualmente coincide prác
ticamente con la capacidad 
efectiva del embalse de Bele
ña, única fuente de suministro 
para la MAS, por lo que, para 
un correcto suministro a lo lar
go del año es necesario contar 
con un comportamiento regu
lar en las aportaciones del río, 
al no disponer de reservas 
suficientes que garanticen el 
suministro en periodos de 
sequía. 

Cualquier proyecto que apli
case a las previsiones los 
actuales crecimientos, nos 
situaría en volúmenes de entre 
65 y 70 Hm3/año, en el hori-

zonte de 10 años, volumen 
cuyo suministro la MAS dista 
mucho de poder atender con 
las actuales infraestructuras 
sin incurrir en graves déficits. 
Es por eso que la supresión en 
el Plan Hidrológico de las 
actuaciones previstas en el 
Plan de Cuenca dejaría a la 
MAS en una situación seria
mente comprometida, al no 
disponer de los recursos nece
sarios para abastecer sus 
demandas futuras y limitaría 
gravemente las posibilidades 
de desarrollo económico del 
Corredor del Henares. 

La Asamblea General de la 
MAS, convencida de su viabi
lidad presente y futura y deci
dida a continuar prestando el 
suministro en su ámbito de 
actuación de forma unánime 

ACUERDA 

• Solicitar al Gobierno de la 
Nación como promotor del 
Proyecto de ley que entre las 
inversiones del Anexo II del 
Plan Hidrológico en lo referi
do a la Cuenca del Tajo, y que, 
según el artículo 36.6 se lleva
ría a cabo durante el período 
2001-2008 figure una inver
sión concreta destinada a dotar 
a la Mancomunidad de Aguas 
del Sorbe de una asignación de 
recursos disponibles de, al 
menos 60 Hm3. 

La gestión de los recursos 
hidráulicos del río Sorbe, tanto 
los que se regulan actualmente 
como los que pueden regularse 
en un futuro debe llevarse a 
cabo con total trasparencia, 
con presencia de la MAS en el 
órgano de gestión y sobre la 

base de trasvasar a otros siste
mas de explotación únicamen
te volúmenes que tengan la 
condición de excedentes de la 
cuenca cedente. 

• Pueden ser varias las alter
nativas a estudiar para garanti
zar esas reservas, desde un 
recrecimiento del actual 
embalse, pasando por posibles 
captaciones de acuíferos, tras
vases desde otros embalses 
(Alcorlo, El Vado, ... ) o la 
regulación adicional del Sorbe, 
tal como contemplaba el Plan 
de Cuenca. En este último caso 
Mancomunidad pide desde 
este momento que se descarte 
la ubicación del Pozo de los 
Ramos en consonancia con la 
postura mantenida hasta ahora 
y avalada por estudios técnicos 
de toda solvencia. 

No obstante no corresponde 
a la MAS el peso de la deci
sión sobre las alternativas más 
idóneas aunque sí pedimos 
participar en su estudio y en su 
proceso de elección. En este 
sentido nos parece apropiada 
la idea de la Consejería de 
Obras Públicas de la Junta de 
Castilla-La Mancha en el sen
tido de-crear una mesa de tra
bajo en la que técnicos y repre
sentantes de los organismos 
implicados (Confederación, 
Junta de Comunidades, Man
comunidad, ... ) analicen y pro
pongan finalmente aquella o 
aquellas que resulten más ade
cuadas considerando aspectos 
funcionales, económicos, 
medioambientales, sociales, 
etc. 

•Que de este acuerdo se dé 
traslado al Ministerio de 
Medio Ambiente, a la Confe
deración Hidrográfica del 
Tajo, a la Junta de Comunida
des de Castilla-La Mancha y a 
los distintos grupos parlamen
tarios en el C~mgreso y en el 
Senado. 

• Que se dé traslado, asimis
mo, a los ayuntamientos inte
grantes de la MAS y en gene
ral a las corporaciones locales 
suministradas por la misma. 

PERSIANAS EXTERIORES vnux 
PARA VENTANAS DE TEJIDO VELUI 

ESPECIALISTAS EN 

PELUCAS Y POSTIZOS 
• Protección solar 

en verano 
• Oscurecimiento 

Su distribuidor: 

PUERTAS Y VENTANAS 
TERMOACÚSTICAS 

Puerta del Vado, 6 - Teléf.: 91 882 59 77 
Teléf. y Fax: 91 883 67 59 - ALCALÁ DE HENARES 

PUERTA de Madrid 

• Ahorro de energía 
en invierno 

•Seguridad 
• Aislamiento acústico 

VE LUX 

e MODA lllERNACIOIW. 

• COlfCCIONES ........... 

e PRECIOS ISEQmllES 

Infórmese 
sin compromiso 

Peluquería HERMANAS ALEJANDRE 
el Mayor, 11 - 12 - Tlf.: 91 889 28 56 - Alcalá de Henares 
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Muchos contribuyentes esperaron al úmmo día 

largas colas para pagar en Hacienda 
El viernes día 20 de abril 

terminó el plazo para pagar 
al fisco las cuotas trimestra
les del Impuesto sobre el 
Valor Añadido (IVA) y del 
Impuesto sobre la Renta de 
las Personas Físicas (IRPF) . 
así como las retenciones de 
este último. Por ser una 
experiencia tan amarga, casi 
todos los contribuyentes 
esperaron al final del plazo 
para rellenar y entregar sus 
declaraciones, por lo que en 
la delegación de Hacienda de 
la calle Navarro y Ledesma se 

formaron largas colas para 
comprar los correspondien
tes impresos: el 300 para el 
IVA, el 130 para el pago frac
cionado del IRPF y el 11 O 
para las retenciones de este 
tributo. Por si fuera poco, a 
más de uno se le pusieron 
los pelos de punta cuando 
vio un cartel que decía que 
no había más impresos de 
renta. Por fortuna, no se 
refería al modelo 130 sino al 
100, el de la declaración 
anual del IRPF. En la delega
ción estaban a la venta todos 

AVISO 

NO HAY 
RESOS DE RENT 

-
Este cartel puso los pelos de punta a más de uno, 

pero por fortuna no se refería al modelo 130 sino al 100, 
el de la declaración anual del IRPF 
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los impresos necesarios para 
ese día, incluso algunos para 
declarar en euros. 

Filas más largas que las de 
estas imágenes se formarán 
a partir del dos de mayo, 
cuando comienza el plazo de 
la declaración anual de la 
renta y el patrimonio de las 
personas fisicas , el ya men
cionado modelo 100. Muchos 
españoles no están obligados 
a realizar esta declaración, 
sin embargo conviene que lo 
hagan para que Hacienda les 
devuelva las retenciones. 

El lunes 16 
se abrió el 
peñodo de pago 

Hasta el 20 de iunio 
los contrib1entes 
podrán pagar 
el "numerho" 

La concejalía de Ha
cienda de Alcalá abrió el 
período de pago del 
impuesto sobre Vehículos 
de Tracción Mecánica, 
más comúnmente conoci
do como "numerito". Des
de el día 16 de abril y 
hasta el 20 de junio, los 
contribuyentes pueden 
acercarse hasta el Ayun
tamiento complutense 
para pagar el recibo. Para 
facilitar el acceso, la con
cejalía de Hacienda, que 
dirige el edil Pablo Gonzá
lez, ha ampliado el hora
rio de atención habitual, 
de 9 '00 a 14'00 horas, 
también a la tarde, de 
1 7'00 a 19'00 horas, de 
lunes a viernes. 

"Entendemos que hay 
muchos ciudadanos que, 
por razones de trabajo o 
estudio, no les resulta 
cómodo el horario de 
mañana; de ahí que 
ampliemos el trabajo del 
área de Hacienda a las 
tardes, lo que permitirá 
una atención más ágil y 
personalizada para el 
pago, recogida de recibos 
o cualquier consulta que 
demande el contribuyen
te" , explicó González. 

PUERTA de Madrid 



Hasta el 1 de mavo los centros escolares aceptarán solicitudes 

Abierto el plazo pan demandar plaza 
en los colegios concertados v públicos 
Se abrió el plazo para solicitar plaza en los centros públicos y concertados. Comenzó el martes 17 de abril y permanecerá abierto hasta el día 7 de mayo. Los criterios de admisión continúan siendo los mismos que el pasado año, renta familiar, proximidad del domicilio familiar o trabajo, hermanos matriculados en el centro y libre disposición del centro. 

El plazo para solicitar plazas 
en los centros públicos y con
certados comenzó el martes 1 7 
de abril y finalizará el lunes 7 
de mayo Teresa Bachs, conce
jal de Educación, recalcó que 
los alumnos deberian solicitar 
la plaza en el propio centro 
escolar: "Sólo se podrá presen
tar una única instancia en el 
colegio elegido como primera 
opción y en la misma se seña
larán, por orden de preferen
cia, un máximo de seis cen
tros. Si se presentara más de 
una solicitud, se desestimari
an todas". El 17 de mayo se 
publicará la lista provisional 
de admitidos y excluidos; los 
días 18, 19, 20, 21 y 22 se 
recibirán las reclamaciones. El 
1 de junio aparecerán las lis
tas definitivas de admitidos 
que serán enviadas a las comi
siones de escolarización. Estas 
comisiones publicarán el 14 
de junio las listas definitivas. 
Del 25 al 29 de junio estará 
abierto el plazo de matricula 
en Educación Infantil y Prima
ria, por el contrario la matri
culación en Secundaria abar
cará del 2 al 16 de julio. Los 
alumnos pendientes de algún 
requisito se tendrán que 
matricular del 3 al 13 de sep
tiembre. 

A este proceso de admisión 
están sujetos los alumnos que 
por primera vez deseen acce
der a centros públicos o con
certados; los que quieran 
matricularse en centros soste
nidos por fondos públicos de 
Bachillerato, Formación Profe
sional o Ciclos Formativos de 
Grado Medío; los que no ten
gan certificación de reserva 
por falta de plazas en el centro 
elegido en primera opción; los 
que cambien de etapa educati
va dentro de un mismo centro 

Donación de sangre 
El próximo miércoles día 

9 de mayo el equipo del 
Banco de Sangre del Hospi
tal Príncipe de Asturias 
organiza una jornada de 
donación de sangre que ten
drá lugar entre las 16 y las 
20 horas en la sala de reha
bilitación (planta baja) del 
Ambulatorio Virgen Val, sito 
en avenida de Castilla, s/n 
de Alcalá de Henares. 

PUERTA de Madrid 

Teresa Bachs, concejal de Educación 

con etapas acogidas a régimen 
económico diferente; los que 
quieran cambiar de centro, y 
los que quieran acceder a un 
centro de Primaria o Secunda
ria diferente al que hubieran 
obtenido reserva de plaza. La 
concejal de Educación, Teresa 
Bachs, explicó que los crite
rios prioritarios de admisión 
se mantendrán en los mismos 
términos que el pasado año: 
"Los criterios prioritarios de 
admisión son: Proximidad del 
domicilio familiar o lugar de 
trabajo de uno de los padres 
dentro de la zona de influencia 
del centro, la renta familiar, 
existencia de hermanos matri
culados en el centro escolar, si 
son familia numerosa o no lo 
son, si hay minusválidos fisi-

cos o psíquicos y la libre dis
posición del centro. Para 
Secundaria se complica un 
poco más la cosa, pero los 
requisitos básicos son iguales 
para todos". 

La edil de Educación señaló 
que el cómputo dentro de la 
escolarización establece una 
reserva de tres plazas para los 
alumnos con necesidades es
peciales. En cuanto ru limite 
de alumnos por clase se fija 
un máximo de 25. "Los peque
ños de Educación Infantil tie
nen un ratio menor, las clases 
son de 20 alumnos. En Bachi
llerato y Formación Profesio
nal se permiten 35 alumnos 
por grupo y 30 en los Ciclos 
Formativos de Grado Medio". 
concluyó Teresa Bachs. 

C/ Rafael Alberti, sin. 
Tel.: 91 886 65 03 
CAMARMA DE ESTERUELAS 

escubre encanto y la robustez del 
mueble rústico y artesano 

Comedores - Mesas de centro 
Mesas de comedor - Salones - Alacenas 

Arcones - Cabeceros - Sillas - Cómodas ... 

Muebles artesanales con diferentes acabados. 
- PRECIÓ EXCEPCIONALES -

Alcalá telicita a María 
en el mes de mavo 
La Ilusre Cofradía de 

Nuestra Señora del Val, 
Legión de Maria, asociacio
nes, cofradías y hermanda
des marianas, y casas re
gionales de Alcalá invitan a 
todos los católicos, cofrades 
y devotos de Ntra. Sra. del 
Val a los actos programados 
para todos los sábados del 
mes de mayo, que son los 
siguientes: 

06'30 h.: Rosario de la 
Aurora, partiendo de la 
plaza de los Doctrinos. 
18'30 h.: En la Santa Igle
sia Magistral-Catedral, Sa
batina con rezo del Rosa
rio. 19'00 h.: Santa Misa. 

Sábado.5 
06'30 h.: Rosario de la 

Aurora hasta la ermita del 
Val. 

18'30 h.: Sabatina felici
tación a Ntra. Sra. en las 
advocaciones Ntra. Sra. de 
la Cabeza y Ntra. Sra. del 
Rocío, por sus Hermanda
des, la Casa de Andalucía y 
la Asociación Galega. 

Sábado.12 
06'30 h.: ·Rosario de la 

Aurora hasta la ermita del 
Val. 

18'30 h.: Sabatina felici
tación a Ntra. Sra. en la 
advocación de Guadalupe 
por el Centro Extremeño, 
Legión de Maria y el Centro 
Castellano-Leonés. 

Sábado.19 
06'30 h.: Rosario de la 

Aurora hasta la ermita del 
Val. 

18'30 h.: Sabatina felici
tación a Ntra. Sra. en las 
advocaciones de Covadon
ga por la Casa de Asturias, 
el Pilar por la Casa de Ara
gón, la Asociación de la 
Medalla Milagrosa y el Cen
tro de Castilla-La Mancha. 

Sábado.2& 
06'30 h.: Rosario de la 

Aurora hasta la ermita del 
Val. 

18'30 h.: Sabatina felici
tación a Ntra. Sra. ofrecida 
por los devotos de la ciu -
dad, la Asociación "Hijos y 
Amigos de Alcalá" y por su 
Ilustre Cofradía como Pa
trona, Alcaldesa de la Ciu
dad y Doctora de su Uni
versidad. Interviene la. 
Coral Virgen del Val. 

A continuación ofrenda · 
de flores a Ntra. Sra. del 
Val, por las cofradías ma
rianas, asociaciones y cen
tros regionales de la ciu
dad. 
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'\a declaración de patñmonio de la hum•idad ha contundido a muchos" 

luis Suárez rechaza que vavan a produeirse 
recalif icaciones de polígonos industriales 
El gobierno municipal de Alcalá se encuentra en estos momentos debatiendo los elementos 
clave del Plan General de Urbanismo, la herramienta que determinará el desarrollo urbanisti
co de los próximos años y por tanto servirá para definir el futuro de la ciudad. Desde que em
pezaron los debates, se ha hablado mucho de la revisión del Plan General de Urbanismo que 
tiene que acometer el ayuntamiento al concluir el de 1991. PUERTA DE MADRID conversó a 
tal fin con el portavoz del grupo de concejales de IU, Luis Suárez Machota, quien manifestó 
que IU no quiere hacer prevalecer la ordenación del casco hist(>Íico frente a la de los barrios: 
"En IU no se dejan deslumbrar por el casco histórico porque pénsamos que los barrios tienen 
las mismas carencias que cualquier ciudad periférica de Madrid. La gran tarea pendiente del 
plan de 1991 son el desarrollo del suelo industrial y de dy aciones de servicios públicos". 

Según Suárez Machota, IU / / 
está pendiente de lo que decidan 
los tribunales sobre la Garena: 
"Además estamos hartos de que 
en la ciudad manden fuerzas ex
ternas a la misma y rechazamos 
la invasión del cemento en el 
Soto del Henares y calificamos 
de atentado el polígono logístico 
de Meco". 

P. - Están ustedes en el go
bierno municipal de la izquier
da, formado por IU y el PSOE, 
en pleno debate de las alterna
tivas que deben figurar en el 
avance de la revisión del plan 
que aparecerá próximamente. 
¿En esa revisión cuál es la pos
tura de IU? ¿Cuáles son sus 
puntos de partida? 

R. - Efectivamente el equipo de 
gobierno tiene ya unos criterios 
muy avanzados de la revisión del 
Plan General, aunque no están 
totalmente cerrados antes de 
presentarlos a la oposición for
mada por el PP. que es quien en 
primer lugar debe conocerlo y 
después a las asociaciones y ciu
dadanía. IU para formular su 
opinión ha partido de varias ide
as: la primera, aunque resulte 
chocante tal y como la voy a for
mular, es la siguiente: el nombra
miento de Alcalá como Ciudad 
Patrimonio de la Humanidad ha 
confundido a muchos y eso pue
de ser una desgracia para cono
cer la ciudad y diseñar el urba
nismo que conviene a los 
173.000 ciudadanos alcalaínos. 
Dicho de otra manera, no se pue
de olvidar de que además de la 
ciudad universitaria y del casco 
histórico, somos una ciudad con 
unos barrios periféricos, cons
truidos en los años sesenta y se
tenta, en los que vive la gran ma
yoria, tan mal diseñados como 
los de cualquier ciudad dormito
rio de la periferia de Madrid, con 
tantas carencias como otra cual
quiera y con un bajo nivel de do
taciones públicas: parques insu
ficientes, aparcamientos inexis
tentes, invasión del trafico roda
do, de los coches, mobiliario ur
bano deteriorado, instalaciones 
culturales concentradas en el 
casco histórico, falta de centros 
culturales en los barrios, etc., ... 
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- Ante esa visión bastante 
critica de la realidad urbana de 
Alcalá. ¿Qué frutos ha dado el 
plan general de 1991 según 
IU? 

-Ha mrjorado en gran parte las 
dotaciones vivienda de la ciudad: 
el suelo residencial previsto en el 
plan de 1991 se ha construido 
en porcentajes muy altos y en 
consecuencia, han crecido en ca
lidad y cantidad las viviendas, en 
barrios nuevos como la Rincona
da, El Ensanche y Espartales 
Sur y dentro de esos barrios, Es
partales será sin duda el mejor 
en el conjunto de sus futuras do
taciones, lo que significa que en
tre el balance que ofrece la pro
moción privada del Ensanche y 
la pública de Espartales ha ga
nado la pública del Ayuntamien
to y la Comunidad de Madrid. 
Sin embargo, el suelo dotacional, 

es decir, el destinado a zonas pú
blicas sanitarias, de enseñanza 
u otros servicios públicos está 
sin desarrollar o construir: véase 
Institutos, Centro de Salud o 
ambulatorio de Espartales, de
portivos, culturales o cívicos, 
son proyectos pendientes y no 
realidades. Por eso, al entender 
de IU. el balance de gestión del 
equipo municipal del PP en el 
periodo de Bartolomé González 
es muy pobre: ¿Dónde esta la es
tación de autobuses, el cuartel de 
la policía municipal, el parque de 
bomberos, etc.?. No digamos del 
parque o zonas verdes del Ca
marmilla o de las islas. Son in
suficiencias que el equipo de go
bierno IU-PSOE tiene que gestio
nar, porque el PP o no quiso o no 
pudo o no fue capaz. 

- ¿Se ha olvidado de La Gare
na? 

"Alcalá no 
debe crecer 

en más 
de 10.aao 

habitantes" 

- Lo tenemos en mente. En Iz
quierda Unida lo recordamos 
casi todos los dias: todavia tene
rnos recurrido ante el Tribunal 
Superior de Madrid la modifica
ción de usos que hizo el Gobier
no de la Comunidad de Madrid 
del PP. con el apoyo del PP local, 
y el consen timiento final del 
PSOE. La Garena era un polígo
no industrial de alto nivel tecno
lógíco y Ruiz-Gallardon y su vi
cepresidente, Luis Eduardo Cor
tés, acabaron cambiándolo para 
la construcción de viviendas. 
Eso además de ilegal en nuestro 
criterio y ya veremos lo que dice 
la justicia, ha supuesto la pene
tración residencial en la zona in
dustrial de nuestra ciudad y a la 
larga puede ser una amenaza 
para el empleo, si el ayunta
miento es débil ante la presiones 
de los industriales para cambiar 
de uso la antigua Nacional 11. Y 
sobre todo, significa la continui
dad de la trama urbana de Alca
lá con Torrejón de Ardoz, lo que 
está diametralmente opuesto a 
nuestra idea de ciudad para Al
calá: no queremos qu e desde 
Madrid a Guadalajara se cuel
guen a lo largo de la carretera 
N-11 sus municipios con una 
continuidad urbana, que al final 
serán ciudades dormitorios, que 
todas las mañanas atascan las 
comunicaciones con Madrid, que 
compran en grandes complejos 
comerciales colocados en la au
tovia, con una calidad de vida 
deficiente y ecológicamente in
sostenible. Ello nos conduce a 
tornar nota de que los polígonos 
industriales previstos en el Plan 
General de Urbanismo de 1991 o 
bien no se han desarrollado, to
davia siguen creciendo en dichos 
terrenos los cereales, o bien las 
parcelas están vacías, en manos 
de tenedores del suelo, que no en 
manos de industriales que ha
yan edificado fábricas, almace
nes, o talleres.. . Se ha desarro
llado menos del 60 por ciento de 
suelo industrial previsto en el 
Plan del 91. 

- En ese contexto, ¿cuál es la 
posición de Izquierda Unida 
ante los desarrollos urbanos de 
Torrejón Ardoz en el Soto del 
Espinillo o de Meco, en el este 
de nuestro termino munici
pal? 

- En Izquierda Unida estamos 
hartos de que el desarrollo urba
nístico de Alcalá lo determinen 
fuerzas externas a la ciudad, 
como Arpegio, empresa pública 
al cien por cien de la Comunidad 
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de Madrid, verdadera especula
dora de terrenos, que ha hecho 
grandes compras de suelo rústi
co y que por la vía de la presión 
después plantea a los ayunta
mientos su recalificación. Las 
presiones además en este mo
mento están apoyadas por la re
forma del PP de la Ley del Suelo, 
y no digamos del anteproyecto 
de Ruiz-Gallardon de Ley del 
Suelo para Madrid, que deja en 
manos de la iniciativa privada la 
promoción urbanística, limitan
do las facultades de regulación y 
gestión de los ayuntamientos. 
En resumen, en IU creemos que 
sólo el ayuntamiento está legiti
mado para ordenar el urbanismo 
de Alcalá, conforme a la ley. 
Dónde, qué y cuándo se puede 
construir en nuestro termino 
municipal lo dicen los elegidos 
por los ciudadanos, es decir, los 
concejales en pleno. siempre 
conforme al Plan General y nun
ca arbitrariamente. Ni La Comu
nidad Autónoma, ni Arpegio, ni 
el Ejército, gran propietario en 
nuestro municipio (tenemos pre
sente que en Madrid el Ministe
rio de Defensa ha sido el gran es
peculador en la operación de 
Campamento), ni la Iglesia, o 
mejor ciertas ordenes religiosas, 
como los jesuitas, grandes pro
pietarias del suelo en Alcalá, 
junto a algunos avaros acapara
dores, deben determinar nuestro 
futuro. En este sentido, la ciu
dad con su ayuntamiento debe 
decir a Arpegio que no comparte 
sus ideas de invadir con cemento 
el Soto del Henares, en el limite 
con Torrejón convirtiendo unos 
olivares hermosos en un supues
to polígono con parque y agre
diendo el entorno del Torote y 
del Henares. En el Torote el Plan 
General según lo hablado en el 
equipo de gobierno, será zona 
verde o suelo no . urbanizable 
protegido por el interés ecológico 
que tienen todas las vaguadas de 
arroyos o ríos. 

- ¿Qué tiene que decir sobre 
el crecimiento de Meco? 

- Pues simplemente que en el 
límite este de nuestro termino 
municipal se pretende crear un 
gran polígono logístico, de alma
cenes y transporte para servir 
mercancías a Madrid. Eso es un 
atentado al diseño que contiene 
el Plan General de 1991 y que 
debe repetirse en la revisión: la 
zona este de la Carretera de 
Meco es de uso institucional, 
para universidad, hospital, pri
siones, almacenes de la Bibliote
ca Nacional, etc. ¿Qué pinta en 
esa zona un gran polígono in
dustrial de dos millones de me
tros cuadrados a caballo entre 
Meco y Alcalá?. ¿Por qué Arpegio 
ha comprado grandes extensio
nes en esa zona? A Meco, o me
jor dicho, a cuatro caciques con 
intereses, con su escandaloso 
desarrollo antiecológíco y urba
namente insostenible, habrá que 
pararles los pies con la revisión 
del Plan General de Alcalá, ya 
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que pondríamos en peligro de 
nuevo la finca del Encin y el 
equilibrio ecológico de la zona. 

- Repasados los resultados 
del Plan General de 1991, 
¿cómo se ven en IU las pro
puestas a incluir en la revisión 
presente? 

- IU parte de lo que dijo en la 
campaña electoral para formular 
las propuestas de la revisión. 
Ése es el espíritu que infunde el 
pacto de gobierno municipal con 
el PSOE. Hay que tener en cuen
ta que si en esto no llegáramos a 
un acuerdo global con el PSOE el 
pacto municipal peligraria por
que nos situaría en diferencias y 
contradicciones importantes. 
IU parte de que hay que seguir 
manteniendo el carácter indus
trial de nuestra ciudad, la im
portancia del sector universitario 
y de servicios, el incremento 
constante que se está dando en 
el turismo y la protección del 
medio ambiente, lo que impone 
un crecimiento urbano y resi
dencial limitado. Para que la ciu
dad sea de calidad no puede ser 
el crecimiento con deterioro am
biental. La ciudad no debe crecer 
en los próximos diez años, den
tro de lo controlable, mas de diez 
mil habitantes. De esa manera, 
podrá haber viviendas disponi
bles, aunque la actual inactivi
dad en vivienda social del gobier
no Aznar la mantendrá en altos 
precios. Así pues lo acordado 
con criterios muy homogéneos 
con el PSOE nos sitúa en suelo 
disponible para un máximo de 
4000 viviendas nuevas, de las 
que el 75 por ciento tendrá al
gún régimen de protección ofi
cial. Desechamos una zona de 
chalés de alto standing, por el 
gran espacio que ocupan. 

- ¿Por dónde crecerá la ciu
dad en los sectores industria
les, residenciales, e institucio
nales? 

- El diseño del Plan General de 
1991 se mantendrá: el suelo in
dustrial está al noroeste de la 
ciudad, al este del río Torote y al 
oeste de la carretera de Daganzo. 
Compartimos que la mayor dota
ción posible de terreno industrial 
esté al sur de la nueva autopista 
de peaje que cruzará el término 
municipal por el norte de Alcalá. 
Será una apuesta industrial de 
casi 600 hectáreas. El sector re
sidencial se ampliará al norte de 
Espartales, entre las carreteras 
de Camarma y Meco. El sector 
institucional o dotacional (uni
versidad y Servicios Públicos .. ) 
ocupará el noreste, es decir, al 
este de la carretera de Meco. 

- ¿Qué tiene que decir a la 
inquietud de los sindicatos so
bre el carácter industrial de la 
antigua Nacional D? Incluso 
entre algunos sectores econó
micos e industriales de la zona 
se están creando expectativas 
de recalificación. 

A los sindicatos, a todos los co
mités de empresa afectados, in
cluso a la dirección de alguna 
empresa se le ha dicho por pasi
va y perifrástica que no habrá 
recalificación de ninguna clase 
de los polígonos industriales de 
la entrada a Alcalá por la N-II y 
por la salida hacia Guadalajara. 
Sólo el equipo de gobierno, con el 
beneplácito sindical y con vista a 
la protección del empleo, con
templa la recalificación de Perfu
mería GAL vía convenio urbanís
tico. Si no fuera por la vía de un 
convenio, a cambio de fábricas 
nuevas y puestos de trabajo ga-

rantizados, no habría convenio 
ninguno. 

- ¿Dónde están previstas las 
nuevas zonas verdes? 

- Los ejes verdes o no urbani
zables, seguirá siendo el sur, a lo 
largo del rió Henares, verdadero 
pulmón y frontera de protección 
ecológica de la ciudad. Pero tam
bién contemplamos los ejes del 
río Torote, el arroyo Camarmilla, 
y toda una franja al norte del tér
mino por debajo de la autopista 
de peaje. Sin embargo, en IU cre
emos que la mejor s~lución, aun
que la reforma liberalizadora del 
suelo efectuada por el gobierno 
Aznar significa un grave impedi
mento, no es hacer de todo ello 
inmensos parques urbanos. No 
hay capacidad económica para 
ello, ya que el terreno municipal 
para parques se compra a cam
bio de dar a los propietarios del 
suelo volumen de construcción 
en otro lado del término munici
pal y eso cuesta mucho y retar
dará su ejecución. El mejor ejem
plo es el retraso en la realización 
del Sistema General Verde del 
Camarmilla aprobado en el Plan 
del 91 y que todavía no se ha re
alizado y que el Gobierno munici
pal de 1995,1 en el último pleno 
de mayo del 95, sacó de Esparta
les Sur, para dejarlo para des
pués. Ese después es todavía hoy 
y ¿a cambio de qué? En resumi
das cuentas, hechos los parques 
urbanos más necesarios y bien 
mantenidos, los que nosotros 
pensamos que hay que hacer es 
declarar no urbanizable gran 
parte de lo que se quiere proteger 
y que económicamente no puede 
convertirse en verde, en sentido 
de parque urbano. Ahí IU tiene 
que seguir discutiendo con el 
PSOE la mejor solución y la acce
sible por ambiciosa que sea al 
bolsillo municipal. 

- ¿Qué le pide al nuevo plan 
en definitiva? 

- Claridad. Grandes líneas y 
gestionarlo bien y ahi hay que 
plantearse que nuestra ciudad 
no puede seguir sin gerencia de 
Urbanísmo. El programa común 
IU-PSOE contempla dos cosas 
últimas imprescindibles, una 
más que otra, pero importantes: 
una gerencia municipal de Urba
nismo, que estructure y esta
blezca claros criterios de mando 
y direcciones al urbanismo mu
nicipal. éste no puede seguir 
siendo el reino de taifas que sig
nifica que no haya un gerente 
municipal de urbanismo, autén
tico responsable por debajo del 
concejal y del equipo de gobier
no. La segunda es la empresa 
municipal de la vivienda gestio
nada por ella misma, no por pri
vados. El ayuntamiento tiene 
que trabajar para acumular un 
patrimonio municipal de vivien
da o para satisfacer las necesi
dades de vivienda protegida. Sin 
instrumentos no se puede tocar 
ninguna sinfonía, porque de
pendes de que otros no desafi
nen. 
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Además de rehabilitarlo se quiere peatonalizar sus calles 

El avuntamiento rua el punto de mira en 
el casco antiguo 
El ayuntamiento complutense sigue con el punto de mira sobre el casco histórico. El recinto his
tórico de Alcalá será afectado por diversos planes municipales, dos de los cuales serán la rehabi
litación integral del casco y aquel que el alcalde presentó en exclusiva a PUERTA DE MADRID 
hace un mes y medio, consistente en la peatonalización de una parte importante del casco, para 
lo cual colocará bolardos con mando a distancia. El temor a que al casco histórico de Alcalá le 
ocurra lo que a algunos barrios céntricos de Madrid, que se han quedado casi exclusivamente 
como lugar de infravivienda para inmigrantes, comienza a inquietar a muchos. Un vecino llegó a 
expresar su temor: "Cuando este ayuntamiento se pone a pensar en el casco es para asustarse 
porque al final van a conseguir echarnos a todos". 

El alcalde anunció en PUERTA 
DE MADRID su plan de tráfico, 
con peatonalización de diversas 
calles. El concejal de Urbanismo, 
Javier Ocaña, ha empezado a exi-

. gir a los empresarios de la hoste~ 
lería que retiren los veladores que 
no estén adecuados a las caracte
rísticas del casco. Es decir, adiós 
a los quioscos, mesas y sillas de 
marcas comerciales. Algunos pro
pietarios comentaron que la situa
ción puede volverse insostenible: 
"Además de que aquí se paga más 
que en ningún otro barrio, tienes 
más exigencias y la vigilancia es 
continua. Si me obligan a hacer 
una inversión millonaria para 
poner el velador, ¿a qué precio 
tengo que poner yo la consumi
ción?" Uno de los hosteleros opi
nó que los veladores dan vida al 
casco histórico en primavera y en 
verano: "Si te lo ponen tan mal, 
acabaremos marchándonos. Lue
go llegarán las quejas porque el 
centro estará muerto, no tendrá 
vida". 

Sin embargo, hay quien cree 
que la hostelería va a ser uno de 
los sectores más favorecidos. Un 
comerciante se quejaba de la 
actuación del ayuntamiento: "El 
alcalde dice que va a peatonalizar 
el casco. A nosotros ya nos han 
jodido varias plazas de aparca
miento en nuestra zona, y todo 
porque se les ha ocurrido hacer 
una valla en el huerto de los leo
nes que es una chapuza. Aquí los 
comerciantes hemos hecho una 
inversión de muchos millones y 
al paso que vamos nos van a dejar 
sin clientes. Si cierro el negocio, 
¿a quién le vendo el local? El cen
tro sólo se va a quedar para bares 
de copas. Luego vendrán los veci
nos y se quejarán de las moles
tias, pero la cosa es así. Aquí no 
va a haber otro negocio que pue
da resistir". 

El gobierno municipal, como 
no podía ser de otro modo, ve el 
asunto con mucho mayor opti
mismo. El alcalde espera a que el 
aparcamiento de la Paloma esté 
en funcionamiento, lo que puede 
ocurrir en los próximos días, para 
preparar a conciencia un plan de 
tráfico para el casco histórico. Ya 
a principios del mes de marzo 
habló de ello en PUERTA DE 
MADRID. La única diferencia en 
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El alcalde quiere colocar bolardos como éstos, pero accionados por man
do a distancia, en las que denomina "calles llave" 

estos momentos es la inminencia 
de poner en marcha ese plan que 
contempla la peatonalización de 
un buen número de calles. 

Peinado: ''Vamos 
a desarrollar bucles" 
Peinado manifestó que su pro

pósito es restringir el uso de los 
coches en diversas calles: "Esta
mos en una fase de estudio muy 
adelantada y la estamos perfec
cionando en estos días; ya me he 
reunido con el ingeniero de cami
nos del ayuntamiento. Es un siste
ma que funciona como asegura
dor de plazas de aparcamiento 
por el sistema ORA. Se trata de 
favorecer el tráfico de vehículos 
de residentes y comercio. Concre
tamente, vamos a desarrollar 

bucles o fondos de saco en los 
márgenes del casco histórico que 
saquen el tráfico rodado prescin
dible del mismo. Dicho de otra 
manera, queremos que haya un 
fluido desagüe de tráfico en el 
casco histórico a fin de que los 
conductores no hagan recorrido 
en vehículo por todo el entrama
do urbano del casco histórico". 
En el plan se estudia el diseño de 
tres bucles o fondos de saco cuya 
finalidad es expulsar a los vehícu
los del casco, enviarlo a los bor
des del mismo. 

El gobierno municipal quiere 
extender las zonas peatonalizadas 
en el centro de Alcalá: "Estos 
bucles o fondos de saco permiten 
la entrada en el casco histórico 
hasta un determinado punto en el 
que habrá una calle llave con 
bolardos telescópicos y una calle 
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que permite el tráfico rodado pero 
que saca al vehículo del propio 
casco o lo lleva hacia zonas de 
aparcamiento o vías de comuni
cación periféricas como la Ronda 
Fiscal o la Vía Complutense". 

Bolardos accionados 
con mando a distancia 
Peinado quiere que el sistema 

pueda ser puesto en funciona
miento cuanto antes: por eso es 
clave estudiar la repercusión que 
tenga el aparcamiento de La Palo
ma: "Tenemos que tener prevista 
la inversión en bolardos telescó
picos para cerrar el paso en deter -
minadas calles que sólo podrán 
ser abiertas por vecinos y comer
ciantes mediante una tarjeta o 
mando a distancia. Hay que hacer 
unos cálculos, pero yo confío en 
que podamos hacer las pruebas 
este verano. Estamos esperando 
la propuesta que nos haga la 
empresa que se encarga de los 
semáforos; hay ql}e ver también 
las calles llave. Estas serán las 
que tengan los bolardos y permi
tan el paso a otras calles que no 
tendrían más acceso que ése". 

Peinado no cree que haya pro
blemas por lo que se refiere a los 
transportistas que vayan a descar
gar sus productos a los comercios 
de la zona: "Si son proveedores 
habituales, pasarán con su propia 
tarjeta y, si no lo son, siempre 
habrá ahí un interfono a través del 
cual podrá ponerse en contacto 
con el comerciante para que pue
da acceder a esa calle y descar
gar". 

El modelo fue conocido por el 
alcalde en ciudades como Oxford 
y Cambridge: "Yo lo vi allí y fue 
donde abrí los ojos. En Granada 
funciona para los accesos a la 
Alhambra. Supongo que también 
funcionará en otras ciudades. Hay · 
soluciones técnicas iguales a las 
de los semáforos, porque además 
se garantiza mecánicamente el 
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funcionamiento, además de que 
se utilizan intercomunicadores 
para solucionar cualquier proble
ma que haya. También obliga a 
tener en el ayuntamiento o en el 
cuartel de la Policía Local a un 
p~ de operarios del parque muni
cipal de servicios especializados 
en solucionar pequeños proble
mas". 

El alcalde explicó también que 
el modelo de tráfico se consultará 
con los vecinos y comerciantes 
del casco para que ellos aporten 
las ideas que crean convenientes. 
La regulación del tráfico implica
rá también el cambio del sentido 
de circulación en algunas calles. 
Una de las ideas iniciales puede 
ser la del cambio de dirección en 
la calle Santiago. 

Zona de rehabilitación 
integral 
La corporación municipal deci

dió aprobar en su sesión del mar
tes 17 de abril la solicitud a la 
comunidad de Madrid de que 
declare al casco histórico de 
Alcalá y a sus bordes como zona 
de rehabilitación integral. El 
alcalde manifestó que se trata de 
un asunto muy importante, puesto 
que se enmarca dentro de las 
actuaciones del consorcio del cas
co histórico en el que a juicio del 
ayuntamiento se trata de inmis
cuir no sólo a la consejería de 
Educación, sino también a la de 
Obras Públicas y Urbanismo: 
"Esa declaración permite que el 
casco histórico de Alcalá sea pun
to de atracción preferente de 
inversiones rehabilitadoras y que 
nos permita acudir a programas 
de rehabilitación del ministerio 
de Fomento. Ése es un argumento 
más para acudir a ayudas estata
les y de la Unión Europea". 

Según Peinado, en el casco his
tórico lo monumental está muy 
avanzado en su resolución, pero 
queda mucho por hacer: "Queda 
sobre todo rehabilitar muchas de 
las casi 400 viviendas privadas 
con algún tipo de protección. Y 
eso es algo que sólo se puede con
seguir con ayudas para la rehabi
litación por parte de diferentes 
administraciones y con inversio
nes de los propios dueños". 

El primer teniente de alcalde, 
Luis Suárez Machota, dijo que la 
rehabilitación del casco histórico 
"es una deuda pendiente de los 
sucesivos equipos de gobierno en 
el ayuntamiento de que la vivien
da en el casco histórico, donde 
viven menos de 8.000 personas, 
tenga un programa de rehabilita
ción". 

Suárez Machota reconoció que 
hubo en su momento un convenio 
con una entidad financiera por 
valor de 3.000 millones de pese
tas que no llegó a fraguar: 
"Entendemos que es importante 
que se resida en el casco histórico 
y que se aprovechen las ayudas, 
que pueden llegar en determina
dos casos al 60 por ciento". 
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Javier Ocaña, concejal de Urbanismo. 

2.000 millones para 
renovar infraestructuras 
El ayuntamiento calcula que 

serán necesarios unos 2.000 
millones para renovar las infraes
tructuras del casco histórico, ade
más de abrir líneas de ayuda que 
inviten a los propietarios de 
viviendas a rehabilitarlas y de la 
rehabilitación de fachadas, que 
asumirá el ayuntamiento siempre 
y cuando los propietarios rehabi
liten los interiores. 

De esos 2.000 millones, el con
cejal de Urbanismo, Javier Oca
ña, calcula que 250 serán necesa
rios para renovar la red de agua 
potable; 200 millones serán preci
sos para renovar la red de sanea
miento, ya que el alcantarillado 

está especialmente mal en el cas
co histórico. La pavimentación 
costaría unos 1.200 millones y el 
enterramiento de cables, que iría 
en coordinación con la pavimen
tación, estaría en un presupuesto 
de unos 350 millones de pesetas. 
El concejal de Urbanismo fue cla
ro al respecto: "Es necesario 
encontrar financiación para ello; 
de ahí que, con la declaración de 
zona de rehabilitacón integral, 
esperamos firmar un convenio 
con la comunidad de Madrid y el 
ministerio de Fomento". 

Javier Ocaña explicó en confe
rencia de prensa que ese convenio 
puede tener un volumen econó
mico de entre 5.000 y 6.000 
millones de pesetas en un hori
zonte de cuatro años: "Es una 
cifra algo inferior a la que el 

ministerio de Fomento y la CAM 
han acordado en algunos lugares 
de la propia ciudad de Madrid, 
por ejemplo en Lavapies, cuyo 
volumen económico supera los 
8.000 millones". 

Con esos 5.000 o 6.000 millo
nes de pesetas se haría frente a las 
ayudas a los propietarios de 
viviendas para su rehabilitación: 
"Esas ayudas pueden llegar a un 
55 o un 60 por ciento, además de 
un 25 por ciento para la renova
ción de las infraestructuras" . 

Sin embargo, la comunidad de 
Madrid establece cantidades 
topes en las ayudas a la rehabili
tación, que no pueden superar las 
900.000 pesetas: "Nuestra inten
ción es que ese tope suba hasta 
1.200.000 pesetas de ayuda", dijo 
Ocaña. En cualquier caso, parece 
difícil que con ese límite, que la 
administración no superaría, se 
subvencione el 55 o el 60 por 
ciento de la cantidad que cueste la 
rehabilitación; de ahí que el ayun
tamiento esté dispuesto a estable
cer ayudas para rehabilitar las 
fachadas, de las cuales se encar
garía la propia administración 
municipal. Por eso el ayunta
miento quiere también buscar 
fondos europeos que cubran el 
presupuesto necesario para la 
rehabilitación de las fachadas. 

El ayuntamiento espera que la 
CAM acepte la solicitud aproba
da por la corporación municipal 
de declarar al casco histórico de 
Alcalá como zona de rehabilita
ción integral, que será el paso 
previo a la firma de ese convenio. 
Eso podría ocurrir a principios 
del año 2002 y tendría un hori
zonte de cuatro años para realizar 
las actuaciones necesarias. 

El ' por ciento de los alcalaínos viven en el casco 
Según el último padrón 

municipal, un total de 6.370 
alcalaínos viven en el casco 
histórico, lo que supone 
aproximadamente un 4 por 
ciento de la población com
plutense. Pero estos vecinos 
no consideran que sea un 
privilegio vivir en el centro de 
Alcalá. 

La peatonalización es para 
ellos un atraso y una moles
tia: "No hay más que pensar 
lo que supone llegar de viaje 
y no poder descargar las 
maletas del maletero del 
coche junto a la puerta de tu 
casa como hace todo el mun
do. No, el coche lo tienes que 
dejar lejos y cargar con las 
maletas porque no puedes 
pasar con el vehículo", dijo 
Maria Jesús, una vecina de 
la calle Mayor, quien mani
festó que, en el caso de una 
enfermedad, vivir allí es otro 
incoveniente: "Días atrás me 
puse enferma y llegar en mi 
estado al lugar donde tenía 

el coche fue una auténtica 
odisea. Creí que no llegaba 
viva". 

La proliferación de bares 
de copas es otro de los pro
blemas aludidos frecuente
mente por los vecinos del 
casco histórico: ruidos hasta 
altas horas de la madruga
da, suciedad e inseguridad 
se viven intensamente en la 
zona. 

Los comerciantes también 
se quejan: una peatonaliza
ción sin infraestructuras 
suficientes para que los 
vehículos puedan aparcar es 
una cuestión que los puede 
condenar a la ruina. 

Las estimaciones que tiene 
el ayuntamiento son que el 
número de residentes que 
puede haber como máximo 
en el casco histórico son 
unos 10.000 aproximada
mente. El número de vivien
das son 2.940. Hay datos de 
1989 que establecen que un 
millar de esas viviendas 

estaban vacías. Sin embargo 
se cree que ese número ha 
descendido puesto que ha 
habido en los últimos años 
un proceso espontáneo de 
rehabilitación y ocupación 
de muchas de esas vivien
das. 

El casco histórico alberga 
un total de 75 edificios insti
tucionales, de los que 
actualmente hay 56 ya reha
bilitados, lo que supone un 
75 por ciento. Se piensa que 
al término de este año esta
rán ya rehabilitados un total 
de 65 de estos edificios, con 
lo que el porcentaje de reha
bilitación en edificios insti
tucionales alcanzará el 87 
por ciento. 

En el casco hay un total de 
390 viviendas con algún tipo 
de protección y según el con
cejal de Urbanismo se espe
ra que al término del año 
2001 estén rehabilitadas un 
total de 315 viviendas, es 
decir, el 81 por ciento. 
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El Rey don Juan Carlos impone al escritor Francisco Umbral la medalla correspondiente 
al premio Cervantes, considerado el galardón más importante de las letras hispanas. 

El presidente del gobierno v su esposa asiSlieron a la ceremonia 

El Rev entregó el premio Miguel 
de Cervantes a Francisco Umbral 
Nunca hubo tanto 'glamour' en una ceremonia de entrega del premio Cervantes. Frqcisco 
Umbral es un confeso hombre de izquierdas a quien la derecha y la aristocracia siempre han 
hecho guiños. Con todo el 'glamour' imaginable, el Rey entregó el premio Cervantes a Umbral en 
el paraninfo de la Universidad de Alcalá en medio de un ambiente aristocrático, puesto que estu
vieron el duque de Lugo, Jaime de Marlchalar, y la persona con más títulos nobiliarios que hay 
en España, la mismísima duquesa de Alba, Cayetana Fitzjames, quien vino acompañada por su 
hijo primogénito y heredero de la casa nobiliaria, el duque de Huéscar. 

Hubo menos académicos 
y escritores que otras ve
ces en esta entrega del 
premio Cervantes, que se 
celebró el 23 de abril en el 
paraninfo de la universi
dad , pero a cambio, ni 
cuando lo recibió Camilo 
J osé Cela hace cinco años 
hu bo tal presencia de ilus
tres protagonistas de las 
páginas de papel couché. 
Por si fuera poco, se pro
dujeron algunos imprevis
tos que entraron dentro 
del anecdotario particular 
del premio Cervantes al 
cumplir su vigesimoquinta 
edición. Por ejemplo, inu
sitado fue el hecho de que 
al recoger el premio, 

. Umbral derribó un vaso de 
agua que fue a caer sobre 
la mesa presidencial y sal
picó a la Reina. 

PUERTA de Madrid 

Fernando Lanzas lee el acta 
de concesión del premio. 

Aznar llegó en coche 
desde la Moncloa 
El presidente del gobierno 

español, José Maria Aznar, 
había anunciado su presencia 
en un acto que, según confesó 
luego a PUERTA DE MADRID, 
le gusta de una manera muy 
especial. Con él vino su espo
sa, Ana Botella, muy elegante 
con un traje de chaqueta blan
ca con ribetes negros, cintu
rón del mismo color y falda 
recta también negra. Los 
zapatos eran blancos con pun
tera negra. La esposa del pri
mer ministro español sorpren
dió con un bronceado que 
aparentemente consiguió con 
su marido en sus vacaciones 
de Semana Santa en el coto de 
Doñana. El color de su cabello 
parecía tener un tono caoba 
algo más claro que en otras 
ocasiones. Llamó la atención 
de una manera muy especial 
su simpatía y su permanente 
sonrisa. 

El matrimonio Aznar-Botella 
llegó en coche por la nacional 
II desde el palacio de la Mon
cloa. La Guardia Civil les abrió 
paso en todo momento y no 
tuvieron que vivir el problema 
de los atascos, ni al llegar a 
Alcalá ni al regresar a Madrid. 
Por cierto, como ya mostró en 
las anteriores ediciones del 
premio Cervantes a las que 
asistió, se vio al presidente del 
gobierno muy relajado y dis
tendido. No pareció Aznar un 
hombre distante, sino más 
bien todo lo contrario. 

Jaime de Marichalar 
vino con los Reyes, 
sus suegros 
Sus Majestades los Reyes, 

don Juan Carlos y doña Sofia 
llegaron, como es habitual, en 
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El-deLuga, 
Jai• de lal'icllalar, 

acompañó a los ReJes 
Al acto asistió 

la duquesa de Alba, 
acampaliada 

por su hijo, el -
de Huéscar 

helicóptero desde el palacio de 
la Zarzuela. El aterrizaje tuvo 
lugar en el campo de fútbol de 
la ciudad deportiva del Jun
cal. · Allí los recibió el general 
jefe de la Brigada Paracaidista, 
José Sierra, quien les dio la 
bienvenida. Con ellos vino por 
primera vez un miembro de la 
familia real, su yerno Jaime de 
Marichalar, el duque de Lugo. 
Marichalar es amigo personal 
de Francisco Umbral y fre
cuentemente almuerzan jun
tos, según ha explicado varias 
veces el escritor. 

Al descender del helicóptero, 
un velúculo de la Casa Real 
esperaba a los Reyes para lle
varlos por la avenida de 
Madrid y por la Vía Complu
tense hasta la confluencia de 
ésta con la calle del Tinte. Con 
el tráfico cortado en el centro 
de la ciudad, la comitiva se 
dirigió por la calle del Tinte 
para llegar a la calle de Libre
ros y desde allí a la plaza de 
Cervantes para tomar la calle 
Pedro Gumiel y entrar desde 
ella a la plaza de San Diego. 

El Rey pasó revista a 
la Brigada Paracaidista 
La llegada de los Reyes a la 

plaza de San Diego levantó el 
entusiasmo entre los centena
res de personas que en ella se 
congregaron para ver la llega
da de los protagonistas del 
acto. Don Juan Carlos y doña 
Sofia descendieron del velúcu
lo y se dirigieron a la tribuna 
que se colocó junto a la puer
ta de descarga de correos. Don 
Juan Carlos vistió clásico cha
qué negro con corbata negra. 
Doña Sofia vistió un traje de 
chaqueta de color verde, lo que 
vino a demostrar que el color 
verde es probablemente al que 
más ha recurrido doña Sofia 
para asistir al acto de entrega 
del premio Cervantes. El año 
pasado eligió un verde pista
cho también muy elegante. 

Los Reyes escucharon el 
himno nacional a cargo de la 
banda de música de la Brigada 
Paracaidista. Una compañía 
de honores de la unidad mili-
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Momento en que don Juan Carlos y doña Sofia llegan a la universidad de Alcalá. 

El Rey pasó revista a la compañía de honores de la BRIPAC después de oír el himno nacional. 

Aznar firma en el libro de honor de la Schola Cantorum. 

tar formó en la calzada de la 
plaza, frente a la universidad. 
En el centro, la enseña 
nacional presidió la forma
ción. Su Majestad el Rey, una 
vez oído el himno nacionAl, 
pasó revista a la tropa e hizo 
una reverencia de respeto ante 
la bandera. 

Mientras tanto, la Reina 
doña Sofia se dirigió hacia el 
paseo central de la plaza de 
San Diego que conduce a la 
universidad. Allí esperaban 
las principales autoridades, 
concretamente el presidente 
del gobierno, José Maria 
Aznar; su esposa, Ana Botella; 
el presidente del gobierno 
regional de Madrid, Alberto 
Ruiz Gallardón, que fue uno 
de los más madrugadores y 
que antes llegaron al acto; la 
ministra de Educación, Cultu
ra y Deportes, Pilar del Casti-
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Panorámica de la mesa presidencial. De izquierda a derecha: Manuel Peinado, Pilar del Castillo, José Maria Aznar, el Rey y la 
Reina, Alberto Ruiz Gallardón, Manuel Gala y Luis Alberto de Cuenca. 

llo; el secretario de Estado de 
Cultura, Luis Alberto de 
Cuenca, y el alcalde complu
tense, Manuel Peinado. 

Una curiosidad fue la pre
disposición de José Maria 
Aznar a fotografiarse con los 
alcalainos que se lo pidieron 
en esos momentos de espera a 
los Reyes. En varias ocasiones 
se acercó a las vallas y estuvo 
conversando con los complu
tenses. 

La anécdota 
del alcalde y el Rey 
Precisamente el alcalde tuvo 

oportunidad de vivir una 
anécdota con Su Majestad el 
Rey, don Juan Carlos, que lla
mó la atención. Al recibir al 
monarca, el alcalde Peinado 
entregó el bastón de mando de 
la ciudad, momento en el que 
a los dos se les vio reírse. Al 
parecer el alcalde dijo a don 
Juan Carlos que en esos 
momentos le entregaba el sím
bolo del poder en la ciudad y 
que en las próximas dos horas 
-bromeó Peinado- no queria 
saber nada de lo que ocurriera 
en Alcalá. Don Juan Carlos se 
tomó con buen humor la bro
ma porque al devolver el bas
tón de mando al alcalde cuan
do se despidió, le vino a decir 
que le devolvia el símbolo del 
poder en la ciudad: "Y ahora 
soy yo el que no quiere saber 

PUERTA de Madrid 

nada", le dijo más o menos el 
Rey al alcalde. 

Una niña vestida con traje . 
típico de alcalaina fue la 
encargada de entregar a la 
Reina un ramo de flores que, 
según las recomendaciones de 

los servicios de protocolo y 
seguridad de la Casa Real, tie
ne que tener unas dimensio
nes concretas, no muy grande. 
Así, doña Sofía recibió un 
ramo tipo bouquet, decorado 
con excelente gusto. Se lo 

entregó una niña de siete años 
del colegio Cardenal Cisneros 
y de nombre Claudia. La reina 
preguntó a la niña su nombre 
y le agradeció la atención. Don 
Juan Carlos también se inte
resó por la pequeña. 

Después de recibir su premio, Francisco Umbral recibe los aplausos de don Juan Carlos y Doña 
Sofia y de los demás asistentes al acto celebrado en el paraninfo complutense. 
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Ligero retraso 
Un ligero retraso ya pesaba 

en esos momentos sobre el 
acto. Las autoridades avanza
ron entre los aplausos de los 
asistentes por el pasillo cen
tral de la plaza de San Diego 
hasta llegar a la zona acotada 
por columnas junto a la facha
da plateresca. Allí esperaba el 
rector, Manuel Gala, quien 
saludó a sus majestades dán
doles la bienvenida. 

Ya todos juntos se dirigieron 
al paraninfo de la universidad 
atravesando los patios de San
to Tomás de Villanueva, de los 
Filósofos y Trilingüe. A la 
entrada del paraninfo espera
ba nervioso Francisco Umbral, 
a quien en esos momentos 
previos se le vio departir con 
Camilo José Cela, con José 
Hierro, con el académico Luis 
Maria Anson y con su esposa, 
María España. 

Problema de protocolo 
Pasaban diez minutos de las 

doce del mediodía cuando los 
Reyes llegaban a la presiden
cia del paraninfo y en esos 
momentos se vivió un proble
ma de protocolo que no pasó 
desapercibido. Se produjo 
confusión sobre el lugar que 
debían ocupar la ministra de 
Cultura y el presidente de la 
comunidad de Madrid. Total, 
que si uno se cambia, que si la 
otra pasa por detrás, que si 
todos se reubican, y el alcalde, 
Manuel Peinado, que era el 
que más claro lo tenia, porque 
ocuparía el extremo derecho 
de la presidencia, no tuvo más 
remedio que escuchar el him
no nacional fuera de sitio para 
no estar moviéndose mientras 
sonaban las notas del himno. 

Ese pequeño problema no 
dejó de producir cierta inquie
tud entre los organizadores. Al 
terminar las notas se oyó per
fectamente decir a alguien: 
"¡Protocolo, protocolo!". En 
esos momentos el Rey dio la 
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La ministra Pilar del Castillo, durante la lectura de su discurso. 

Con corbata oscura, Luis Racionero, 
director de la Biblioteca Nacional. 

palabra al secretario del Jura
do y director general del Libro, 
Archivos y Bibliotecas, Fer
nando de Lanzas, quien hizo 
una pormenorizada lectura 
del acta en la cual se explica
ban las sucesivas votaciones 
que hubo, hasta diez, para 
declarar ganador del premio 
Cervantes a Umbral. 

Umbral derramó 
un vaso de agua 
y salpicó a la Reina 
Una vez que Fernando de 

Lanzas leyó el acta del jurado, 
se produjo la entrega material 
del premio. Francisco Umbral, 
de 65 años, se acercó con 
movimientos torpes y muy len
tos a la mesa presidencial 
para recibir el premio, la 
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La tuna universitaria de Alcalá canta para la Reina. La Reina, con José Maria Aznar y Ana Botella. 

medalla que lo acredita como 
ganador del Cervantes, y un 
grabado enmarcado. Precisa
mente al recoger el grabado de 
manos de don Juan Carlos, el 
escritor derribó un vaso que 
estaba encima de la mesa pre
sidencial. El agua fue a salpi
car a la Reina doña Sofia, 
quien muy discretamente se 
limpió el traje con una serville
ta. Una vez terminado el acto 
académico, cuando se encon
traba en el patio Trilingüe, 
doña Sofia todavía se miraba 
el traje para ver si le había 
quedado mancha. La mancha 
sí quedó en el tapete de la 
mesa presidencial, donde era 
visible claramente. 

Asistentes 
Entre los asistentes había 

algunas curiosidades. En un 
rincón del paraninfo podía 
verse muy callado y sin querer 
hablar de su polémica sobre 
un posible plagio, al escritor y 
recién nombrado director de la 
Biblioteca Nacional, Luis 
Racionero. El escritor catalán 
aparentaba encontrarse un 
tanto demacrado, si bien se 
mostró muy audaz al lucir una 
corbata de lunares y unas 
zapatos color burdeos. Racio
nero dijo que él no había veni
do a Alcalá para hablar de eso. 

Pero para audacia la de 
Ágatha Ruiz de la Prada, con 
vestido de diseño propio de 
color fucsia y con ojos y boca 
en su parte delantera. 

Cuando la diseñadora llegó a 
la universidad con su marido, 
el periodista Pedro J. Ramirez, 
fueron de los pocos que posa
ron ante los fotógrafos. Tam
bién posó la duquesa de Alba, 
que llegó con su hijo, el duque 
de Huéscar. En el paraninfo 
ocuparon la tercera fila y jun
to a ellos estuvo Beatriz de 
Orleáns. La primera y la 
segunda filas quedaron reser
vadas para académicos, escri
tores, y para el personal de 
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Los Reyes, con Francisco Umbral y José Maria Aznar. 

protocolo de la casa real. En la 
grada lateral se podia ver a la 
esposa de Camilo José Cela, 
Marina Castaño, que lució tra
je color verde pistacho. Marina 
Castaño se sentó junto a 
Maria España, esposa del pre
miado y junto a Ágatha Ruiz 
de la Prada. En cambio, Pedro 
J. Ramirez se tuvo que sentar 
en la última fila de bancos del 
paraninfo. En segunda fila 
estuvo la consejera de Cultu
ra, Alicia Moreno, que vistió 
elegante traje de chaqueta de 
color rojo y negro. 

La corporación municipal, 
que hizo su entrada acompa
ñada por los maceros, se 
repartió en las gradas del fon
do. El gobierno municipal se 
situó a la izquierda; los conce
jales del PP a la derecha. 

Con una presidencia muy 

Los Reyes se fotografiaron con la Schola Cantorum, que había cantado el "Gaudeamus igitur". 
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Jaime de Marlchalar, duque de Lugo, con José Maria Aznar. Francisco Umbral recibe la felicitación de Ana Botella. 

amplia, formada por los 
Reyes, el presidente del 
gobierno, el presidente de la 
comunidad de Madrid, la 
ministra de Cultura, el rector, 
el secretario de Estado de Cul
tura y el alcalde, algunas per
sonalidades se vieron obliga
das a colocarse en los bancos 
laterales más próximos a la 
presidencia. En esa situación 
estuvieron el expresidente del 
gobierno, Leopoldo Calvo 
Sotelo, el presidente de la 
Asamblea de Madrid, Jesús 
Pedroche y el delegado del 
gobierno en Madrid, Francisco 
Javier Ansuátegui. Algo más 
retirado estuvo el duque de 
Lugo, Jaime de Marichalar, y 
detrás de él estaba el alcalde 
de Madrid, José Maria Álvarez 
del Manzano. Allí se encontra
ba el actual director del Insti
tuto Cezvantes, Jon Juaristi. 
Enfrente de todos ellos se sen
tó la esposa del presidente del 
gobierno, Ana Botella, al lado 
del presidente del consejo 
social de la universidad, José 
Luis Leal Maldonado. 

Umbral subió 
con dificultades 
a la tribuna 
Una vez entregado el premio 

se pasó a los discursos. El pri
mero fue el del escritor 
galardonado. Francisco 
Umbral, cuyo verdadero nom
bre es Francisco Pérez Martí
nez, subió con muchas difi
cultades a la tribuna del para
ninfo para pronunciar su dis
curso. Fue uno de los comen
tarios más oídos porque, a 
pesar de ser uno de los pre
miados más jóvenes, pues sólo 
tiene 65 años, las dificultades 
de movilidad del escritor lla
maron la atención. Umbral tie
ne incluso problemas de audi
ción y era visible en su oído 
izquierdo un aparato para sor
dos. Después del discurso de 
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Alicia Moreno, consejera de Cultura de la Comunidad de Madrid. 

Umbral, "lo suficientemente 
ameno para no aburrir a los 
asistentes y agradable para los 
reyes", correspondió intezvenir 
a la ministra de Cultura, Pilar 
del Castillo. Cerró el acto el 

discurso del Rey antes de que 
ordenara levantar_ la sesión. 
En esos momentos la Schola 
Cantorum interpretó por vige
simoquinta vez en el premio 
Cezvantes, tantas como edicio-

Personal del ministerio de Cultura con los poetas José Hierro 
y Antonio Colinas y un periodista de la RAI. 

nes ha tenido hasta ahora el 
premio, el himno universita
rio, el Gaudeamus Igitur. 

La simpatía del Rey 
El Rey demostró una vez 

más su simpatía y buen 
humor cuando se realizaron 
las fotografías oficiales del 
premiado con su esposa, 
María España, con los Reyes 
y demás personalidades. 
Umbral se entretuvo conver
sando con doña Sofia y otros 
ilustres invitados y fue don 
Juan Carlos el primero en lle
gar al punto donde estaba 
estipulado que posarían. Al 
ver que todo el séquit0-- se 
había entretenido, el Rey se 
dirigió a los fotógrafos dicién
doles que no se preocuparan: 
"Ahora mismo voy a por ellos y 
os los coloco". 

A continuación tuvo lugar 
un cóctel en el patio Trilingüe 
que fue servido por la Hostería 
del Estudiante con unánime 
reconocimiento por parte de 
todos. 

Jesús Pedroche, presidente 
de la Asamblea de Madrid. 
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No hubo foto 
de los Reyes con la 
corporación municipal 
Una curiosidad de esta edi

ción del premio Cervantes es 
que la los concejales se des
pistaron y no hubo foto oficial 
de la corporación municipal 
con los Reyes. Sí se la hizo la 
Schola Cantorum, que prota
gonizó una anécdota con don 
Juan Carlos cuando le anun
ciaron que, por ser la vigesi
moquinta edición del premio, 
les iban a dedicar la interpre
tación del 'Aleluya'. Don Juan 
Carlos les contestó que espe
raba que no fuera el último. Al 
final, la Schola terminó can
tando la alegre chacona. 

Don Juan Carlos y doña 
Sofia fueron también homena
jeados por la tuna, que les 
dedicó una canción, pero esta 
vez sin capas de tuno para la 
Reina, ya que la Casa Real no 
es amiga de estas cuestiones. 

~ . ..:. -De todos modos, la tuna 
vivió otra anécdota con los 
Reyes, a quienes les cantaron 
'El beso' y 'Clavelitos'. Don 
Juan Carlos, a quien no se le 
escapa una, echó de menos al 
pequeño tuno, a Pablo 'El tem
pranilla', y preguntó que dón
de estaba el niño. Le contestó 
un tuno diciéndole que Pablo 

Terminada la ceremonia, los Reyes se fotografiaron con Francisco Umbral y demás autoridades. 

ya está en la mili, con lo que 
don Juan Carlos soltó una 
carcajada. El padre, el vetera
no tuno llamado 'El Boti', se 
encontraba trabajando y el 
pequeño estaba en el colegio. 

A continuación los Reyes se 
dirigieron a inaugurar la expo
sición sobre el tema "Los escri
tores de Madrid vistos por 
Umbral y por el fotógrafo 
Alfonso" en la sala de arte 

30 años lider 
en el mercado 

1.2.9.3. de la Universidad de 
Alcalá. Después los monarcas 
regresaron a Madrid entre los 
aplausos de un público entu
siasmado que llenaba la plaza 
de San Diego. 
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Palabras de Su Majestad el Rey en el ac o de entrega 
del Premio Miguel de Cervantes a Francisco Umbral 

El nombre de 
Miguel de Cervan
tes se ha convertido 
en la mejor insignia 
de la lengua caste
llana. El autor del 
Quijote la utilizó 
con sencillez y pro
fundidad regulando 
su uso para varios 
siglos, a la vez que 
creaba un nuevo 
género literario, la 
novela moderna, 
que hoy rige en bue
na medida los desti
nos de la literatura. 

Nadie discute hoy 
este papel fundador 
de Cervantes, autor 
de la primera gran 
novela de la historia 
universal, que es el 
primer combate im
portante de la 
anterioridad del es
píritu contra la baje
za prosaica de la 
vida exterior. El tex
to cervantino abría las puertas 
de la modernidad al situar con 
precisión el lugar del hombre en 
el mundo, un lugar alto y difícil, 
y sin parangón en el universo de 
lo creado. 

Genio magnánimo, poderoso, 
con la sonrisa a flor de labios y 
la mirada honda pero bondado
sa, entregó Cervantes a las futu
ras generaciones un insuperable 
mensaje de cordialidad, de inte
ligencia, de fraternidad. Por eso 
se le ha llamado el más sabio de 
los hombres, porque pocos 
como él supieron transitar los 
círculos y laberintos del alma 
humana. 

El Premio Cervantes rinde 
homenaje al genio que lleva su 
nombre, pero también rinde tri
buto a la lengua universal en 
que aquél dejó cifrada su genia
lidad, y a la tradición literaria de 
la que forma parte principalísi
ma don Miguel. Lengua univer
sal, lengua madre, lengua que 
suena con los más variados 
acentos en los territorios más 
diversos y alejados, pero lengua 
que es una por voluntad de sus 
hablantes, que la mantienen pro
digiosamente cohesionada. 

PUERTA de Madrid 

Los expertos se asombran 
ante esta unidad de la vieja len
gua de Castilla, que permite a 
un campesino del altiplano de 
los Andes expresarse con pala
bras justas y certeras donde 
resuenan los viejos modos de la 
Edad de Oro de España. 

Nunca fue la nuestra lengua 
de imposición, sino de encuen
tro; a nadie se le obligó nunca a 
hablar en castellano: fueron los 
pueblos más diversos quienes 
hicieron suyos por voluntad 
libérrima, el idioma de Cervan
tes. 

Se sabe hoy que es a partir del 
siglo XIX cuando el castellano 
comienza verdaderamente su 
extraordinaria expansión, que 
no ha cesado de crecer. Y es la 
tradición literaria, al fijar los 
usos y embellecerlos, la que ha 
dado origen a su prodigiosa uni
dad. 

Una tradición renovada siglo 
a siglo, que cantó con voz de 
bronce en El Poema del Mío 
Cid, se hizo son de letanía en las 
Coplas de Jorge Manrique, se 
volvió música melancólica en 
Garcilaso, habló con Dios 

ardiendo en la llama viva de 
Juan de la Cruz, se volvió pie
dra preciosa en Góngora, se 
hizo pasión de vida en Lope de 
Vega, desplegó su caudal de 
furia y sarcasmo en Quevedo, se 
convirtió en imagen del mundo 
en Galdós, por sólo citar algu
nos nombres, y ha sonado y 
resonado en el esplendor litera
rio del siglo XX y ya también 
del XXI, a ambas orillas del 
Atlántico. La muy ilustre estirpe 
de los Premios Cervantes así lo 
corrobora. Recorrer la lista de 
sus premiados es recorrer una 
parte muy sustancial de la histo
ria literaria del siglo XX en 
España y en América. 

Hoy honramos a la literatura y 
a la lengua española en la perso
na de uno de sus más brillantes 
cultivadores contemporáneos, 
Francisco Umbral, que ha enri
quecido nuestro idioma con 
acento personalísirno, transfun
diendo al lenguaje literario el 
lenguaje de la calle, acercando 
los registros culto y popular, 
haciendo de su ritmo y cons
trucción andaduras de seda por 
las que discurren sus imágenes 
y sus intuiciones del mundo. 

Umbral levanta 
cada día, desde hace 
ya cuarenta años, un 
periodismo de cali
dad, por el que cir
culan la ambición y 
las intuiciones de la 
mejor literatura, y a 
la vez alumbra 
libros perdurables 
-novelas, memorias 
y ensayos- como 
"Mortal y rosa", "El 
hijo de Greta Gar
bo", "Trilogía de 
Madrid", "Leyenda 
del César Visiona
rio", "Larra, anato
núa de un dandy", 
además de muchos 
otros, más de cien, 
tan hermosos como 
a veces inclasifica
bles. 

Umbral es, él só
lo, toda una biblio
teca, todo un univer
so, al gran modo es
pañol, que sabe ser 

generoso y dadivoso. Es siem
pre escritor, a todas horas y en 
todo lugar. La literatura ha sido 
para él una vocación y una pa
sión. Nadie más lejos que Um
bral del escritor accidental, oca
sional. Toda su vida está presi
dida por el fervor de la literatu
ra, por la voluntad de cifrar en 
palabras la compleja realidad 
del mundo. 

El mundo se diría que está 
para ser escrito, y Francisco 
Umbral lleva escribiéndolo, 
descifrándolo, desde que era 
adolescente en su adoptiva ciu
dad de Valladolid y en su juven
tud y madurez madrileñas. 

Por la extraordinaria riqueza 
de su escritura, por su condición 
de gran creador de lenguaje, por 
la tensa belleza con que nos ha 
conquistado a través de su pala
bra, Francisco Umbral se mere
ce nuestra gratitud. 

Esperamos, y aún diría que 
necesitamos, que nos siga ense
ñando y deleitando. Por muchos 
años. 

Queda clausurado el acto de 
entrega del Premio de Literatura 
en lengua castellana "Miguel de 
Cervantes 2000". 

28 de abril de 200t 
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"YO, como don Quijote, me 
invento pasiones para ejerci
tanne". Esta gentil declara
ción de Voltaire encierra, me 
parece a mí, la más fina y sutil 
interpretación de Cervantes. 
Porque Don Quijote no está 
loco y Cervantes mucho 
menos, eso lo sabemos desde 
el principio del libro. Don 
Quijote es hidalgo cincuentón 
y soltero que, llegado a ese 
ápice de la vida, decide pegar 
el salto cualitativo y cambiar 
la realidad de los libros por la 
irrealidad de la vida, mucho 
más palpitante y vibrátil que 
lo meramente escrito. Don 
Quijote principia, o casi, por 
hacer realidad una metáfora, 
los molinos que se parecen a 
los gigantes, y arremete contra 
una realidad literaria que le 
desbarata, como tantas otras le 
van a desbaratar a lo largo de 
su nuevo camino. Pero apren
damos esto: que Don Quijote 
nunca se enfrenta sino contra 
metáforas del vivir, desface ale
gorías y yangüeses, o se reposa 
en unos duques, de modo que la 
locura empieza con la realidad y 
no antes. Voltaire vio bien que el 
hombre en madurez o pega ese 
salto que digo o le coge ya la 
postura a la vida, que es la muer
te, y no dará más de sí. Don Qui
jote acierta con ese momento en 
que se cambia de vida, de cabal
gadura, de compañía -Sancho 
Panza- de curas y bachilleres, 
de dueñas y sobrinas, del mismo 
sol en las mismas bardas. Los 
libros que leía le estaban hurtan
do a la poesía de la acción con la 
poesía poética y mala de la dic
ción. Así que incluso se inventa, 
entre las pasiones militares y 
andantes, una nueva pasión 
amorosa, una moza lejana que 
viera en mercado, dejando que 
el propio amor la ascienda a 
princesa. 

Es la primera lección que Cer
vantes nos da en su libro. La 
vida tiene una segunda parte que 
se correspondería con la tercera 
juventud de Aristóteles. Es él, 
Cervantes, quien rompe con la 
mediocridad de su vida, pálida
mente enaltecida de glorias béli
cas, para emprender un libro 
donde está su rabia por el mun
do, su energía al fin liberada al 
servicio de sí mismo, no ya la 
energía domeñada y servil del 
alcabalero y otras suertes. Cer
vantes es irónico por anacróni
co. Ha empezado tarde su aven-
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Un hidalgo y un fantoche 
llenos de sol y viento 

tura y lo sabe. El Quijote no es el 
libro que vive sino la vida que 
no ha vivido, y no nos pone a su 
personaje como ejemplo de nada 
ni hidalguía de nadie, sino como 
caso singular de hombre que se 
decidió a pegar el salto y ese sal
to quien lo pega es él mismo en 
figura de Quijote, e incluso se lo 
hace pegar a un pobre borrique
ro hecho de perezas y conformi
dades, siendo así que Sancho 
nunca pierde el sentido, ese inú
til y pobre sentido común del 
pueblo, pero tampoco pierde la 
ironía y la distancia para burlar
se de su amo con todos los res
petos. Don Quijote entra en su 
nueva edad como un escándalo y 
Sancho pasa todas las aduanas 
como un saco de centeno. Tene
mos, entonces, el salto desdobla
do en tres. Cervantes que roba la 
fama con un libro, Don Quijote 
que toma por asalto la libertad 
del vivir más allá de la edad y la 
voluntad. Sancho, que primero a 
regüeldo y luego a pleno pul
món, vive vida de caballero 
andante sin haber leído tales 
libros. Es la primera rebelión 
española del intelectual abur
guesado, la primera revolución 
burguesa del hidalgo anteceden-

te y el primer motín del castella
no pueblo, un motín de uno solo, 
Sancho, que vale por todos los 
que vendrán. Aún hoy, y hoy 
más que nunca, el hombre que 
no hace esa revolución interior, 
que no pega ese salto vecinal, 
será comido por el poder, amor
tajado por lo establecido y muer
to de asco. 

España dio el salto quijotesco, 
porque Don Quijote es la metá-

. fora de España, sí, pero no en el 
sentido festival y dominical en 
que lo dicen quienes suelen. 
España se inventa pasiones para 
sobrevivirse a sí misma, para ser 
algo más que una majada bien 
regida y una provincia del latín 
que llamaremos castellano. La 
pasión de América, la pasión del 
Imperio, la pasión de Europa, la 
pasión del mundo mueven Espa
ñas y nos ponen a la cabeza del 
siglo, de los siglos. Hay una luz 
monárquica y difusa alumbran
do las batallas, y hay una luz 
popular y ambiciosa embriagan
do a las gentes. España todavía 
no tiene agujetas e Imperio sino 
que quiere llegar a Carlos V, 
quiere escorializarse en Felipe 
11, quiere parir su gran Barroco, 
del que viene preñada, porque la 

pasión de España, antes que 
mística y ambiciosa es una 
pasión creadora, un movi
miento de plebes y reyes hacia 
la expresión tectónica y vio
lenta de eso que Stendhal 
definiría como el último pue
blo con carácter propio que le 
queda a Europa. 

España no es un compromi
so burgués, como Sartre nos 
dice del hombre mismo y 
como lo son Francia y otros 
estados. España es un com
promiso guerrero por afirmar
se, por difundirse, por existir, 
por cumplir sus pasiones 
imposibles y, en suma, por 
ejercitarse. Los españoles 
aman la vida por la vida, no 
por la mística ni el decoro, y 
varias generaciones y tres 
siglos viven enamorados de 
Aldonza Lorenzo, la ríspida y 
dulce Dulcinea, que a cada 
uno espera a la vuelta, como 
el pequeño Ulises que es. 

Hay tres razones para ser 
héroe, como diría Salvador Dalí. 
En Cervantes, estas razones son 
el inventarse pasiones, la capaci
dad de ejercitarse contra el tiem
po y el haber roto con el com
promiso burgués de la novela y 
de la vida. El hombre que se 
inventa pasiones es tan héroe o 
más como el que las vive. El 
hombre que se ejercita a diario, 
no sabemos si para la vida o para 
la muerte, es el que quiere ago
tarlo todo aquí y, como decía 
Juan Ramón Jiménez, que la 
muerte cuando llegue, sólo 
encuentre un pellejo vacío, por
que nuestra sementera humana 
la hemos esparcido fecunda
mente. Por aclarar un poco las 
cosas, diremos que Don Quijote, 
efectivamente, es un personaje 
de novela, pero donde veo yo al 
hombre metafórico es en Cer
vantes, que nos da el nivel 
medio del hombre español, 
siempre de santo laico, de héroe 
doblado o de comunero entre el 
pueblo. Queremos a Cervantes 
no tanto por ilustre como por 
hombre medio que roza irónica
mente el fracaso para triunfar de 
la España oficial con su España 
real, habitada de mozas y 
domadores, de explotadores y 
manteadores, de duques aleves y 
amores imposibles. 

La novela de caballerías era un 
compromiso burgués con los 
burgueses de entonces, que se 
llamaban hidalgos. Compromiso 
económico, literario, cultural, 
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mercado de fantasías, toma y 
daca de sueños anacrónicos. 
Siempre ha habido en estos 
países europeos una cultura de 
pícaros que ha tenido como 
rehén al buen burgués perezo
so. Esta continuidad en lo 
mediocre la rompe el barroco, 
la rompe Cervantes, la rompe 
el 98, la rompe el 27, la rom
pe siempre una juventud veni
dera, y el heroísmo irónico de 
Cervantes está en hacer él 
solo la revolución de los jóve
nes cuando ya es un viejo. 
Admitamos prudentemente 
que España es un país de cla
ses medias, también en lo 
intelectual, y con ellas pacta el 
escritor o el artista por conve
niencia, supervivencia y aco
modo. Este pacto es lo que 
explica la tardanza de nuestro 
país en algunos momentos de la 
historia, pero ya vemos que esa 
tardanza se resuelve de pronto 
con un libro, con una espada, 
con un caballero andante. Cer
vantes, sí, viene a romper el 
compromiso burgués de la nove
la de caballerías, abriendo bre
cha para una nueva literatura, 
que es la de Quevedo, Torres 
Villarroel, etc. El público de 
Lope era la plebe de los corrales 
de comedias. El público del no
velista eran los hidalgos o feuda
les en decadencia que tenían 
letras y leían malos libros. Des
pués de Cervantes, no siendo él 
barroco sino renacentista, el ba
rroquismo no es ya sólo una fi
gura sino también una corriente, 
y en ella están Góngora, los cita
dos Quevedo y Torres, el teatro 
de Calderón y la imaginería reli
giosa que levanta una Contrarre
forma tardía históricamente, pe
ro madura y otoñal en Berrugue
te y en toda la lujuria católica de 
un ritualismo que se ha quedado 
vacío y por eso puede dedicarse 
gratuitamente a la forma por la 
forma, cosa que ya no podemos 
sino llamar modernidad. 

He ahí la herencia de Cervan
tes, el hombre que puso España 
patas arriba, vio arder la cultura 
vieja y murió con sol en las bar
das como su personaje. Cervan
tes es la modernidad por todo lo 
que se ha dicho y por sus dos 
máquinas de guerra: un hidalgo 
y un fantoche llenos de sol y 
viento. Con sólo esa artillería 
pone en pie las Españas, deja la 
revolución por donde pasa, un 
rastro de justicia, de ley, de rei
nado, que serviría de regocijo a 
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los lectores, pero ese regocijo es 
curativo y predispone, como 
vemos, a mayores mudanzas. El 
hombre que se inventa pasiones 
para ejercitarse, encuentra luego 
en la vida que esas pasiones son 
reales, que Dulcinea existe, 
siquiera como Aldonza, y que la 
renovación personal y total hay 
que hacerla en serio. Cervantes 
empezó ejercitándose contra sí 
mismo y acaba por ejercitarse 
contra los demás, trastornando 
todas las vidas por donde pasa e 
incluso escribiendo una segunda 
parte de su libro porque follones 
y malandrines se lo piratean y 
porque la España oficial u ofici
nesca le resta el prestigio ganado 
e ignora la validez de su refor
ma. El autor se inventa un 
segundo libro sobre el que ya 
escribiera, como se inventa una 
segunda vida erguida y atroz, 
por sobre su vida de soldado, 
alcabalero, palaciego frustrado y 
pobre hidalgo manchego. Antes 
que los grandes de su siglo rom
pe con el compromiso burgués 
de la literatura y saca una nove
la que Unamuno llamó Biblia de 
España. Cervantes es vanguar
dia, como vanguardia es rebel
día y como rebelde deja heren
cia. Nadie en nuestra entraña 
progresista ha renegado de él, 
aunque muchos lo hayan utiliza
do como tintero de oro de sus 
escribanías inquisitoriales. 

Sólo tenemos el presente, los 
hombres templados, y presente 
purísimo, activísimo, es la vida 
de Cervantes, Don Quijote y 
Sancho Panza, con sus caballos 
y rucios. Sólo a eso hemos veni
do aquí. A conquistar el presente 
para todos. 

La cocina de La Rutad~ los Mesones·forma 
parte de una gas ronomía recia y v, nerable, 

rica en platos erios, directos, poderosos, 
sie pre imp esionantes. 

Venga a conocemos ahora. Presentando este anuncio 
podrá ganar Comidas, Cenas y un Fantástico Viaje. 

(; 
CasaBayton 

Plaza de Cervantes, 21 
Alcalá de Henares 

Reservas: 91 883 06 06 

El Foro 
Gallo, 10 

Alcalá de Henares 
Reservas: 91 882 87 43 

La Casa Vieja 
San Felipe Neri, 3 
Alcalá de Henares 

Reservas: 91 883 62 81 

Las Cuadras 
de Rocinante 
Carmen Calzado, 1 
Alcalá de Henares 

Reservas: 91 880 08 88 
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Francisco 
Umbral, 
Premio 

Cervantes 
2000 

Francisco Umbral nace en 
Madrid el 11 de mayo de 
1935. Narrador, ensayista, 
autor de memorias y 
columnista, se ha converti
do en uno de los escritores 
más prolíficos y populares 
de las últimas décadas. 
Convencido de que los 
géneros tradicionales perte
necen al pasado, Francisco 
Umbral sostiene que "cada 
tema te impone el género". 

Ha desarrollado su faceta 
periodística en los diarios 
Ya, El País y El Mundo, dia
rio en el que mantiene, des
de 1990, la columna titula
da "Los placeres y los días". 
Por estas crónicas diarias 
de la vida española ha sido 
galardonado con el Premio 
de Periodismo Mariano de 
Cavia. 

Sus primeros pasos perio
dísticos comenzaron en 
1958 en El Norte de Casti
lla, del que era director 
Miguel Delibes. Posterior
mente, colaboró con revis
tas como la Estafeta Litera
ria y Mundo Hispánico. 

En 1964 obtuvo el Premio 
Nacional de Cuentos 
Gabriel Miró, en 1975 el 
Carlos Arniches de la Socie
dad General de Autores. 
Ese mismo año publica su 
novela "Mortal y rosa", con
siderada una de las pocas 
obras maestras de la 
segunda mitad del siglo XX. 
que ha tenido varias tra
ducciones y numerosas ree
diciones. 

En 1976 recibe el Premio 
Eugenio Nadal por su obra 
"Las Ninfas". En 1980 fue 
Premio César González 
Ruano de Periodismo. Fue 
finalista del Premio Planeta 
1985 con "Pío XII. la escolta 
mora y un general sin un 
ojo". obra a la que sigue 
"Tatuaje". narración corta 
por la que obtuvo el Premio 
Antonio Machado en 1990. 
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Francisco Umbral ha 
publicado una media de 
dos o tres libros al año. En 
1992 se le concedió el Pre
mio de la Critica por su 
novela "Leyenda del César 
Visionario". 

El 10 de mayo de 1996 
recibió el Premio Príncipe 
de Asturias de las Letras 
por ser "uno de los prime
ros prosistas de la lengua 
española del siglo XX". En 
ese año se editaron "Capi
tán del Dolor" y "Los cua
dernos de Luis Vives". De 
1997 son sus obras "La 
derechona" y "La forja de 
un ladrón". novela con la 
que ganó el Premio Fernan
do Lara. 

En la lista de premios 
cosechada por Umbral 
durante 1997 figuran, ade
más, la Medalla de Oro del 
Círculo de Bellas Artes de 
Madrid, el León Felipe a la 
Libertad de Expresión y el 
Premio Nacional de las 
Letras, otorgado por el 
Ministerio de Cultura al 
conjunto de su obra. 

El 12 de diciembre de 
2000 recibe el Premio Cer
vantes, el mayor reconoci
miento de la literatura en 
lengua española. El director 
de la Real Academia de la 
Lengua, miembro y porta
voz del jurado, Víctor Gar
cía de la Concha, se ha refe
rido a Francisco Umbral 
diciendo que es un "creador 
del lenguaje absolutamente 
original, dificil de imitar y 
que ha cultivado todos los 
géneros". 

Ha publicado cerca de 
cien libros de narración, 
ensayo, cuento corto, bio
grafia, diarios íntimos, 
memorias, etc. Sus biografi
as/ ensayos sobre García 
Larca, Gómez de la Serna, 
Valle Inclán y otras lo sitú
an en la vanguardia del 
ensayismo literario español. 

Obras de Francisco Umbral 
Narrativa 

Balada de gamberros 
(1965); Tamouré [Relatos) 
(1965); Travesía de Madrid 
(1966); Si hubiéramos sabi
do que el amor era eso 
(1969); Las vírgenes (1969); 
Las europeas (1970); El gio
condo (1970); Los males 
sagrados ( 1973); Carta 
abierta a una chica progre 
(1973); Las ninfas (1975); 
Diario de un español cansa
do (1975); Teoría de Lola y 
otros cuentos (1977); Los 
amores diurnos (1979); 
Diario de un escritor bur
gués (1979); Los helechos 
arborescentes (1980); A la 
sombra de las muchachas 
rojas (1981); La bestia rosa 
(1981); Los ángeles custo
dios (1981); Las ánimas del 

purgatorio (1982); Las 
giganteas (1982); La belleza 
convulsa (1985); Pío XII, la 
escolta mora y un general 
sin un ojo (1985); Sinfonía 
borbónica (1987); Un carní
voro cuchillo (1988); El dia 
que violé a Alma Mahler 
(1988); Nada en el do~go 
(1988); El fulgor de Africa 
(1989); Leyenda de César 
Visionario (1991); Tatuaje y 
nueve relatos finalistas 
(1991); Madrid 1940. 
Memorias de un joven fas
cista (1993); La rosa y el 
látigo (1994); Las señoritas 
de Aviñón (1995); Madrid 
650 (1995); Capital del 
dolor (1996); La forja de un 
ladrón (1997); El socialista 
sentimental (2000). 

Ensayo 
Larra, anatomía de un 

dandy (1965); Larca, poeta 
maldito (1968); Valle-Inclán 
(1968); Lord Byron (1969); 
Miguel Delibes (1970); Lola 
Flores, sociología de la pete
nera (1971); Memorias de 
un niño de derechas (1972); 
Amar en Madrid (1972); 
Diario de un snob (1973); 
Spleen de Madrid (1973); 
Retrato de un joven malva
do: memorias prematuras 
(1973); Las españolas 
(1974); Museo nacional del 
mal gusto (1974); Crónicas 
antiparlamentarias (1974); 
Mortal y rosa (1975); Espa
ña cañí [Artículos) (1975); 
Cabecitas locas, boquitas 
pintadas y corazones solita
rios (1975); La guapa gente 
de derechas (1975); Suspi
ros de España (1975); 
España de parte a parte 
(1976); Crónicas postfran
quistas [Artículos] (1976); 
Iba yo a comprar pan 
(1976); Las cartas (1976); 
Mis mujeres [Artículos) 
(1976); Mis paraísos artifi
ciales (Diario) (1976); Los 
políticos (Artículos) (1976); 
Las respetuosas (1976); 
Tratado de perversiones 
(1977): La prosa y otra cosa 
(1977); Diccionario para 
pobres (1977): Las J ais 
(Artículos) (1977); La noche 
que llegué al café Gijón 
[Memorias) (1977); El hijo 
de Greta Garbo (Memorias) 
(1977); Ramón y las van
guardias (1978); Diario de 
un snob 11 (1978); Los ánge
les custodios (Diario) 
(1978); Teoría de Madrid 
(1980); Spleen, cuaderno 
madrileño (1981); Dicciona-

río cheli (1982); Spleen de 
Madrid-2 [Artículos) (1982); 
España como invento (Artí
culos) (1984); Trilogía de 
Madrid [Memorias) (1984); 
Mis queridos monstruos 
(Entrevistas) (1985): La 
fábula del falo (1985); El 
fetichismo (1986); Guía de 
pecadores-as [Retratos) 
(1986); Memorias de un hijo 
del siglo (Artículos) (1986); 
Guía de la postmodernidad 
(1987); La escritura perpe
tua (De Rubén Dario a Cela) 
(1989); Guia irracional de 
España (1989); Y Tierno 
Galván ascendió a los cielos 
(1990); El socialfelipismo: la 
democracia detenida 
(1991); Crónica de esa gen
te guapa: memorias de la jet 
(1991); Memorias eróticas 
(Los cuerpos gloriosos) 
(1992); Del 98 a Don Juan 
Carlos (1992); Memorias 
borbónicas (1993); La déca
da roja (Memorias) (1993); 
Mis placeres y mis días 
[Artículos] (1994); Las pala
bras de la tribu (1994); Dic
cionario de la Literatura: 
España 1941-1995 (1995); 
Los cuadernos de Luis 
Vives [Memorias) (1996); La 
derechona ( 1997); Valle
Inclán: los botines blancos 
de piqué ( 1997); Historias 
de amor y Viagra ( 1998); 
Diario político y sentimen
tal ( 1999); Madrid, tribu 
urbana (2000) . 

Poesía 
Crímenes y baladas. 

Antología de prosas líricas 
(1981). 
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Éstos son los 26 ganadores del premio más importante de las letras españolas. Dos de 
ellos han recibido también el Nobel: Cela en 1989 y Octavio Paz en 1990. 

Fran Pérez habló al 
secretario de Estado 
de cunura del provecto 
de museo de Azaña 

Año 

1976 
1977 
1978 
1979 

1980 
1981 
1982 
1983 
1984 
1985 
1986 
1987 
1988 
1989 
1990 
1991 
1992 
1993 
1994 
1995 
1996 
1997 
1998 
1999 
2000 

Escritor 

Jorge Gul1l6n (Valladolid 1893 - Málaga, 1984) 
Alejo Carpeatler (La Habana, 1904 - París, 1980) 
))6meeo Alomo (Madrid, 1898 - 1990) 
Gaardo Diego (Santander, 1896 - Madrid, 1987) 
Jorge Lata Borges (Buenos Aires, 1899 - Ginebra. 1986) 
Jan Carlos Onetti (Montevideo, 1909 - Madrid, 1994) 
Octnlo Pu (México D.F., 1914 - 1999) 
Lula Roealea (Granada. 1910 - Madrid, 1992) 
Rafael Albertl (Puerto de Santa Maria, Cádiz, 1902 - 1999) 
Ernesto 8'bato {Rojas, Buenos Aires, 1911) 
Gonsalo Torrente Ballester (El Ferrol, 1910 - Salamanca, 1999) 
Antonio Huero Vallejo (Guadalajara. 1916 - Madrid, 2000) 
C8rlos ll'ueatea (Embajada de México en Panamá, 1928) 
Maria Zambrano (Vélez Málaga, 1904 - Madrid, 1991) 
Aagasto Roa Butoa (Asunción, 1917) 
Adolfo Bioy Cuares (Buenos Aires, 1914 - 1999) 
Francl8co Ayala (Granada, 1906) 
Dulce Maria LoJ1UlZ (La Habana, 1902 - 1997) 
lllguel DeUbes (Valladolid, 1920) 
Mario Varga Uoaa (Arequipa, 1936) 
camllo J-6 Cela (Iría de Flavia, La Coruña, 1916) 
Joa6 Gucia Nieto (Oviedo, 1914 - Madrid, 2001) 
Guillermo cabrera Infante (Gibara, 1929) 
Joa6 meno (Madrid, 1922) 
Jorge Edwuda (Santiago de Chile, 1931) 
Francl8co Umbral (Madrid, 1935) 

País 

España 
Cuba 
España 
España 
Argentina 
Uruguay 
México 
España 
España 
Argentina 
España 
España 
México 
España 
Paraguay 
Argentina 
España 
Cuba 
España 
Perú 
España 
España 
Cuba 
España 
Chile 
España 

El coordinador político de IU aprove
chó el premio Cervantes para conver
sar con el secretario de Estado de Cul
tura, Luis Alberto de Cuenca, sobre el 
proyecto de creación en Alcalá del 
museo de Manuel Azaña. La idea de IU 
es que el museo se ubicara en la casa 
de Atilano Casado, comprada por el 
ayuntamiento en este mandato muni
cipal. Luis Alberto Cuenca mostró 
mucho interés en el proyecto. 

Fran Pérez recordó con Luis Alberto 
de Cuenca la amistad que tiene con su 
tío, el intelectual republicano José 
Esteban. El secretario de Estado de 
Cultura es un buen poeta que tiene 
varios poemarios publicados. Uno de 
sus últimos sonetos publicados está 
en un libro recopilado por el propio 
José Esteban y lleva por titulo "Sone
tos al soneto". El escrito por Luis 
Alberto de Cuenca tiene un primer 
verso dedicado a José Esteban, el tío 
de Fran Pérez, en el cual dice lo 
siguiente: "Escribir un soneto a Pepe 
me peta". 

AVON 
felicita cordialmente a 

D. Francisco Umbral 
por la concesión del 

AVO N 
the compony for women 
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Francisco Umbral y su esposa, Maria España. 

Francisco Umbral exulicó que el premio Cemmes no nene descuento de Hacienda 

"los 15 millones va los tengo 
ingresados en mi cuenta corriente" 
El escritor Francisco Umbral, que llegó a la universidad de Alcalá con un elegante abrigo 
gris con cuello de terciopelo sobre el chaqué, declaró después de recibir el premio Cer
vantes que el ministerio de Cultura ya le había ingresado la cuantía del premio: "Los 15 
millones de pesetas ya los tengo ingresados en mi cuenta corriente". A las preguntas de 
un redactor de PUERTA DE MADRID, contestó que el premio Cervantes no tiene descuen
to de Hacienda: "¿Que qué parte me quedo del premio? Pues la pasta, el dinero. Hacienda 
no se queda nada porque estos premios oficiales no tienen ningún descuento. Sin embar
go, los premios comerciales, como el Planeta y ésos, sí tienen fuertes descuentos de Ha
cienda, pero los oficiales no. A mí me dieron el premio Príncipe de Asturias, esperaba el 
descuento y no lo hubo". Umbral declaró haberse sentido muy emocionado: "Con el pre
mio Cervantes he cumplido todos mis objetivos. A partir de ahora no sé qué hacer''. 

Umbral manifestó que se 
sentía muy bien y también se 
refirió a su discurso: 'Yo no 
me he referido al ciudadano 
español de cualquier época, 
sino al de hoy en día, que es al 
que a mí me interesa. Yo al es
pañol medio de hoy le veo jodi
do porque podría estar mejor. 
La prueba es que lo manifiesta 
en la calle, los sindicatos". 

El escritor reconoció que en 
estos días había recibido mu
chas felicitaciones: "Éste es un 
premio a una obra, a toda una 
vida y a un trabajo constante". 
Umbral no supo decir de qué 
novela se sentía más orgullo
so: "Eso lo tiene que decir el 

28 de abril de 2001 

público; yo no lo sé". Francisco 
Umbral mezcló en su discurso 
la historia con la vanguardia: 
"Eso es porque siempre ha ha
bido vanguardias. En la Edad 
Media estaban haciendo van
guardia. El Renacimiento es 
una gran vanguardia con res
pecto a la Edad Media. Siem
pre hay una vanguardia que 
salva la continuidad". 

El escritor reconoció que no 
tenía más ambición a partir de 
ahora: "Nunca he pensado en 
el premio Nobel y con respecto 
a mi ingreso en la Real Acade
mia de la Lengua eso es algo 
que no depende de mí sino de 
los académicos". 

Umbral dejó sus pantalones 
vaqueros para vestir el cha
qué, pero no dejó de lucir su 
blanca melena, de la cual re
conoció sentirse muy orgullo
so. Aparentemente llevaba fi
jador en el pelo, ya que en 
ningún momento se despeinó. 

El autor madrileño no dejó 
de recordar uno de los capítu
los que más le gustaron del 
Quijote: "Me llama especial
mente la atención, y eso es 
algo que ya lo he comentado 
en otras ocasiones, el hecho 
de que Don Quijote le insiste 
una y otra vez a Sancho a que 
le lleve a El Toboso a ver a 
Dulcinea, su amada". Curiosa 

r 

ªEl español 
medio 

está iodidoª 
coincidencia ahora que Alcalá 
se ha hermanado con la locali
dad manchega. De todos mo
dos, además de admirador de 
El Quijote y de Cervantes, se 
siente un profundo admirador, 
quizá más si cabe, de Queve
do: "Al margen de la inmensa 
admiración que siento por el 1ll 
Quijote y del cariño que me 11J 

inspira Cervantes, yo perte-
nezco a la linea barroca de 
Quevedo. El Quijote es una 
novela renacentista y frente a 
ella Quevedo es la moderni-
dad". 

Umbral se ha declarado en 
su último libro feo, nada cató
lico y poco sentimental. Curio
samente entre los asistentes 
no se encontraba por primera 
vez en mucho tiempo el obispo 
de la diócesis complutense: 
'Yo siempre me he visto feo. 
No soy nada católico y soy, 
evidentemente, menos senti
mental que cuando era joven". 

La alegria 
de su esposa 
Umbral quiso dar una nota 

de humor, al preguntársele si 
había echado de menos a al
guien, precisó: "A una novia 
que tengo en Madrid". El pre
miado señaló, que no se había 
sentido rey por un día: "El que 
es premio Cervantes, lo es 
para siempre, no para un día. 
No he pensado quién me gus
taría que consiguiera el pre
mio Cervantes el año que vie
ne". Se le preguntó si en el pe
riódico para el que escribe 
como articulista iba hacer al
guna mención especial a este 
día tan señalado: "El escrito ya 
está hecho y está por enviar; 
en él no hago ninguna reseña 
sobre el premio Cervantes". 

Junto a Francisco Umbral 
estuvo en todo momento su 
esposa, María España, fotó
grafa de profesión en una co
nocida revista. María España, 
que vistió un bonito traje de 
color salmón, mostró una gran 
emoción por la entrega de este 
premio a su marido: "Me he 
emocionado muchísimo, los 
discursos que se han leído a lo 
largo del acto me han encanta
do". María España vio lacere
monia de entrega del premio 
en una de las tribunas latera
les del paraninfo, junto a Ágat
ha Ruiz de la Prada y Marina 
Castaño, espo~a de Camilo 
José Cela. 

La cuñada de Francisco Um
bral, su sobrina y un primo 
suyo no se perdieron la entre
ga del Premio Cervantes. 
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la corporación municipal regaló a Umbral un grabado de Manuel Azaña 

la ministra de Cultura, 
entre la derecha v la izquierda 
El primer teniente de alcalde. Luis Suárez Machota. quería especialmente una fotogra
fía en la que pudiera comprobarse la evolución política de la ministra de Cultura. Pilar 
del Castillo. El portavoz de IU se lo explicó a la ministra y le pidió al portavoz del PP. 
Bartolomé González. que participara en el retrato fotográfico que le pidió al redactor de 
PUERTA DE MADRID. Todo ello tenia que ver con el pasado de extrema izquierda de Pi
lar del Castillo. a quien Suárez conoció en sus tiempos de militancia en la ORT. y el he
cho de que hoy es ministra en el gobierno del PP. 

En efecto, Suárez explicó ORT (Organización Revolucio
que en aquellos primeros mo- naria de Trabajadores) recuer
mentos de la transición Pilar da que Pilar del Castillo era 
del Castillo estaba en el entor- militante de Bandera Roja. 
no de un grupo de la izquierda De hecho la hoy ministra en 
extraparlamentaria, situada el gobierno de José Maria Az
más a la izquierda que el pro- nar está casada con Guillermo 
pio PCE. Suárez Machota, que Gortázar, un conocido militan
por entonces militaba en la te del PCE por aquel entonces 

y que en la actualidad se en
cuentra en el entorno cultural 
del PP, todo ello según comen
taron varios miembros de IU 
de Alcalá. Por tanto la foto de 
Suárez Machota con la minis
tra de Educación y con Barto
lomé González, es a su juicio, 
la muestra de toda una evolu-

Francisco Calles, Luis Suárez 
Machota, la ministra de 

Cultura Pilar del Castillo, 
y Bartolomé González. 

c1on política. Por otra parte, 
Suárez Machota no dejó esca
par la posibilidad de hacer un 
regalo institucional al premia
do. Se trata de un grabado con 
el retrato de Manuel Azaña. El 
alcalde, Manuel Peinado, y el 
propio primer teniente de al
calde, entregaron el grabado 
enmarcado a Francisco Um
bral, quien lo agradeció. 

La foto del escritor 
con la izquierda 

El coordinador político de 
IU, Fran Pérez, no dudó en 
acercarse a Umbral y solicitar
le que se hiciera una fotografia 
con varios miembros del go
bierno municipal. Lo peculiar 
fue la forma en que Fran Pé
reZ, asesor de la primera te
nencia de alcaldía, se lo pidió: 
"Un hombre como usted, que 
se confiesa de izquierdas, no 
tendrá inconveniente en ha
cerse una foto con la izquierda ) 
de Alcalá, ¿no?". Y Umbral 
contestó lo siguiente: "Sin nin
gún problema". A continua
ción posó con los concejales de 
IU, con alguno del PSOE que 
también se puso en la foto y 
con el propio Fran Pérez. 

Otra de las fotos que no po
día faltar en el álbum _de re
cuerdo de esta edición del pre
mio Cervantes para los asis
tentes de IU fue la que se hi
cieron con la embajadora de 
Cuba en España, Isabel Allen
de, a la cual no hay que con
fundir con la escritora chilena, 
futura candidata al Cervantes. 
Fue ésta una foto que los de IU 
gozaron de verdad, a juzgar 
por la satisfacción con la que 
conversaron con la embajado
ra. 

Umbral posó con los concejales de IU, con alguno del PSOE y con Fran Pérez. A la derecha, Isabel Allende, embajadora de Cuba, 
también fue complaciente y se fotografió con algunos de los integrantes de Izquierda Unida en Alcalá. 

28 de abril de 2oot PUERTA de Madrid 
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El académicO'Jesús AUuirre se encamaba enlenno 

la duquesa de Alba 
representó a su marido 

La duquesa de Alba se con
virtió en el centro de atención 
en el paraninfo de la universi
dad. Mientras que su marido y 
algunos de sus hijos han asis
tido a varios actos de entrega 
del premio Cervantes, a la 
mujer con más títulos nobilia
rios en España nunca se la 
había visto en la entrega del 
premio. 

Cuando Cayetana Fitz
James entró en el aula magna 
de la universidad de Alcalá en 
compañía de su hijo, el primo
génito y heredero del ducado 
de Alba, no faltaron comenta
rios sobre la presencia de tan 
distinguida aristócrata. La 
duquesa de Alba estuvo acom
pañada en todo momento por 
su hijo, el duque de Huéscar. 
Con ellos se sentó otra aristó
crata muy conocida en las 
revistas del corazón, Beatriz 
de Orleáns. 

La duquesa ocupó un asien
to en la tercera fila y saludó a 
Umbral antes de llegar al 
paraninfo Sus Majestades los 

PUERTA de Madrid 

Reyes. Posteriormente, ya en 
el patio Trilingüe un reportero 
de PUERTA DE MADRID man
tuvo con la duquesa una bre
ve conversación. 

- ¿Qué tal, señora duque
sa? 

- Muy bien, ¿Y usted? 
- Perfectamente. ¿Qué le 

ha parecido el premio? 
- Me ha gustado mucho. Es 

un acto muy bonito. 
- ¿Es la primera vez que 

viene? 
- Nunca había venido a ver 

la entrega del premio Cervan
tes. He venido porque mi mari
do es académico pero como 
está enfermo no ha podido 
asistir. Le he pedido a mi hijo 
que viniera conmigo. 

- ¿Va a venir en más oca
siones? 

- Si me invitan a venir segu
ro que volveré a venir. 

El reportero deseó a la 
duquesa de Alba que su espo
so, el académico Jesús Agui
rre, se restableciera y se des
pidió de ella. 

Paciente actual 

La duquesa de Alba llegó a la Universidad con su hijo, 
el primogénito y heredero del título, actualmente duque de Huéscar 

28 de abril de 200, 



los populares se quedaron con las ganas de totoaranarse con el premiado 

Azoar animó al PP de Alcalá a ganar las 
elecciones del 2003 "con mavoría absoluta" 

Los concejales del Partido 
Popular en Alcalá pudieron 
conversar con su presidente 
nacional, José María Aznar, y 
con su esposa, Ana Botella, 
quienes se interesaron duran
te unos minutos por la situa
ción política complutense. Al 
acto de entrega del premio 
Cervantes asistieron casi to
dos los concejales del PP; sólo 
faltó Javier Fernández Abad, 
quien por motivos profesiona
les no pudo presenciar la cere
monia. Uno de los momentos 
más importantes para los 
populares fue la conversación 
que mantuvieron, primero con 
Aznar y después con Ana 
Botella, en el patio Trilingüe. 

Bartolomé González explicó 
a PUERTA DE MADRID que "el 
presidente nos ha preguntado 
por la situación del partido en 
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Alcalá. Incluso me ha comen
tado que yo fui alcalde" . 
Mucho más explícita fue Ana 
Botella, quien puso mucho 
interés en las posibilidades 
que tiene el PP en Alcalá de 
volver a la alcaldía en el año 
2003: "Los dos nos animaron 
a ganar las próximas eleccio
nes municipales del año 2003 
con mayoría absoluta", dí jo 
Bartolomé González. 

El portavoz del PP también 
estuvo hablando con el presi
dente regional, Alberto Ruiz
Gallardón, quien por cierto se 
encontraba mucho más dis
tendido que en otras ocasio
nes. Es sabido . que a pesar de 
militar los dos en el mismo 
partido, entre Ruiz-Gallardón 
y Bartolomé González no pare
ce haber buenas relaciones. El 
caso es que en esta ocasión sí 

que estuvieron ambos conver
sando y Ruiz-Gallardón le hizo 
a González una pregunta muy 
curiosa: "¿Te vas a volver a 
presentar candidato a alcal
de?" La respuesta de Bartolo
mé González fue muy clara: 
"No lo dudes. Tengo una espi
na clavada que me quiero 
sacar. Quiero volver a ser 
alcalde de Alcalá". 

El rifirrafe 
con el rector 
La protagonizada por el PP y 

el rector, Manuel Gala, con 
Francisco Umbral fue una de 
las anécdotas más curiosas de 
la jornada. El PP se quedó con 
las ganas de hacerse una foto
grafia con el premiado, pero 
también el rector se quedó con 
las ganas de que el escritor se 

Los concejales del PP posaron 
junto al presidente del Gobierno, 
José María Aznar (superior); con 
Ana Botella (inferior izquierda) y 
con la ministra de cultura (infe
rior derecha). 

fotografiara con la tuna. 
Todo empezó cuando la con

cejala del PP. Amparo Moriche, 
se acercó a Francisco Umbral 
para pedirle que posara con 
ellos en una foto de recuerdo. 
Umbral no había tenido tiem
po de decir ni que sí ni que no 
cuando se le acercó el rector, 
Manuel Gala, quien le dijo que 
se hiciera una foto con la 
tuna, que en esos momentos 
cantaba una canción a unos 
metros. 

El escritor miró a Gala con 
cara de pocos amigos y le vino 
a decir que no le apetecía en 
absoluto fotografiarse con la 
tuna: "¡Pero si es algo por lo 
que todos los premiados han 
pasado! ¡Tiene que hacerse 
una foto con la tuna!". insistió 
el rector. Pero a Umbral aque
llo no le hacía ni la mínima 
gracia: "¡Pero si ahora mismo 
están cantando! Además, yo 
no quiero ir hasta allá para 
hacerme una foto con la 
tuna!". 

El rector siguió insistiendo: 
"¡Que sí hombre, que sí! Todos 
los premiados han pasado por 
la tuna para hacerse una foto. 
¿Cómo no se la va a hacer 
usted?" 

El caso es que a Umbral lo 
salvó la campana en fomia de 
encargada de protocolo del 
ministerio de Cultura, que le 
dijo que los Reyes se querían 
ir a inaugurar la exposición y 
que él tenía que ir con ellos. 
Total, que metafóricamente de 
Umbral tiraba Amparo Mori
che por un lado, tiraba el rec
tor por otro, y tiraba el servicio 
de protocolo del ministerio de 
Cultura, que al final acabó lle
vándose el gato al agua y a 
Umbral a la exposición. Y el 
caso es que el rector, la tuna y 
el PP se quedaron con las 
ganas de fotografiarse con el 
premiado. 

PUERTA de Madrid 
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José María Álvarez del Manzano, alcalde de Madrid. Leopoldo Calvo Sotelo, expresidente del gobierno. 

Crónica entre políticos, cineastas v poetas 

El alcalde de Madrid v Luis García Berlanua 
vinieron por primera vez al Cervantes 
La entrega del premio Cervantes a Francisco Umbral congregó a políticos, cineastas, académicos 
y poetas en la universidad de Alcalá, algunos de los cuales vinieron por primera vez a un acto de 
entrega del márlmo galardón de la literatura en lengua española. Fue este el caso del alcalde de 
Madrid, José Maria Álvarez del Manzano, o del cineasta Luis García Berlanga. Otro de los que últi
mamente no faltan fue el poeta José Hierro, que fue por segundo año consecutivo miembro del 
jurado que concedió el premio después de diez reñidas votaciones. 

El alcalde de Madrid, José 
María Álvarez del Manzano, 
fue una de las personalidades 
que por primera vez vino a 
Alcalá para asistir a la cere
monia de entrega del premio 
Cervantes. De alguna forma 
Álvarez del Manzano se sintió 
obligado a representar a los 
madrileños en un acto en el 
que fue premiado un madrile
ño de pro como es Francisco 
Umbral: "Aun cuando su ori
gen no sea específicamente 

LIVAR 
Carretera de Daganzo, km. 2,200- Alcalá de Henares - Telf.: 91 881 77 00 

SALONES-JARDiN DISCO-JARDÍN RESTAURANTE PISCINA PARQUE INfl\NTll BOLERA MINIGOLF 
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Luis García Berlanga, cineasta. 

madiileño, la obra de Paco 
Umbral es especialmente naci
da en Madrid y trata en 
muchísimas ocasiones de 
Madrid. Paco es un comenta
rista de la actualidad perma
nente de nuestra ciudad y en 
consecuencia he atendido a su 
amable invitación y aquí 
estoy". Álvarez del Manzano 
dijo que el premio Ceivantes 
es uno de los más relevantes 
de la literatura mundial: 
"Estoy muy contento de estar 
aquí, en Alcalá, viendo un acto 
de estas características. Es la 
primera vez que vengo como 
alcalde de Madrid y estoy muy 
satisfecho". 

l•POldo 
calvo Sotelo 
Otro de los que disfrutaron 

con la solemnidad e importan
cia del acto de entrega del Cer
vantes fue el expresidente del 
gobierno, Leopoldo Calvo 
Sotelo: "Me han gustado 
mucho los discursos y es jus
to destacar que en actos ofi
ciales no · siempre los discur
sos son buenos. A mí me han 
parecido muy brillantes los 
tres, el de Su Majestad el Rey, 
el de la ministra de Cultura y 
el del propio Francisco 
Umbral". Calvo Sotelo dijo que 
es habitual su presencia en 
los últimos años: "Éste es un 
acto que me resulta muy agra
dable y cuando me invitan, y 
la verdad es que me invitan 
muy a menudo, procuro venir 
porque me gusta mucho". 

REZA NUEVE AVEMARIAS 
durante nueve dias. Pide tres 
deseos, uno de negocios y dos 
imposibles. Al noveno día pu
blica este anuncio y se cumpli
rán, aunque no lo creas. 

I.V.S. 

PUERTA de Madrid 

Luis 
García Bertanua 
El cineasta Luís García Ber

langa fue otra de las persona
lidades que no se perdió la 
ceremonia de entrega del pre
mio Ceivantes: "Es la primera 
vez que vengo. La verdad es 
que tenia que haber venido, no 

digo a todos, pero sí a casi 
todos los premios porque 
muchos de los premiados son 
amigos que me han invitado. 
Pero por circunstancias del 
trabajo nunca había podido 
venir". García Berlanga asegu -
ró que trabaja mucho: "Aun
que estoy jubilado la verdad es 
que trabajo más que cuando 
rodaba películas. Paco Umbral 
es un buen amigo mio y estoy 

Jon Juaristi, director del Instituto Cervantes. 

Jon Juañsli asistió por pñmera vez 
como director del Instituto Cervantes 

Jon Juaristi asistió por pri
mera vez al acto académico de 
entrega del premio como 
director del Instituto Ceivan
tes: "No es mi primer premio; 
he asistido a otras ediciones, 
pero como director del Institu
to es, en efecto, el primero al 
que asisto. El acto me ha pare
cido muy brillante y solemne. 

Francisco Umbral ha tenido 
una inteivención que hace 
historia". 

Juaristi definió a Umbral 
como "un gran escritor, un 
gran estilista de la lengua 
española. Francisco Umbral 
ha reflejado muy bien la reali
dad histórica y la realidad lin
güística de España". 

José Hierro, poeta. 

muy contento por haber podi
do venir. En realidad hoy tenía 
que estar fuera porque dan los 
premios de la Sociedad Gene
ral de Autores y estoy nomina
do para la mejor obra teatral . 
Aunque soy hombre de cine, al 
haberse adaptado 'El verdugo' 
para el teatro me han nomina
do pero no voy a poder ir a La 
Coruña por haber venido aquí 
a Alcalá". 

Berlanga reconoc10 que 
había disfrutado escuchando 
los discursos: "El de Paco ha 
sido increíble. Yo creo que es 
de las mejores cosas que ha 
escrito. Me ha parecido un 
acto espléndido y muy bonito". 

José Hierro 
Desde que el poeta José Hie

rro recibió el premio Ceivan
tes, no ha faltado en ninguna 
de las ceremonias de entrega. 
Vino el año pasado para asis
tir a la ceremonia de entrega 
del premio a Jorge Edwards y 
ha venido este año para as istir 
al acto en el que lo recibió 
Francisco Umbral: 'Todos los 
años el acto es muy parecido; 
los discursos son correctos, 
muy elegantes. El acto es muy 
cordial. Comparado con el 
mío, aquél tuvo un ingrediente 
muy especial, que fue la apari
ción de mi nieta. Aquello fue 
como una cosa mágica, muy 
extraña porque no inteIVino 
en nada. no pintaba nada, 
pero le dio al acto una imagen 
muy simpática". 

El poeta habló del discurso 
de Umbral: "Nunca escribe 
idioteces, por tanto me ha 
encantado mucho su inteiven
ción. El discurso de la minis
tra ha sido muy bueno. Hay 
grandes ministros y personali
dades a quien es les han escri
to los discursos y han sido un 
tanto fríos. No es el caso por
que ese discurso lo h a escrito 
ella y tiene una cordialidad en 
la expresión muy agradable". 

28 de abril de 200 '1 



Camilo José Cela y su esposa, Marina Castaño. 

Luis Maña Anson dice que Francisco Umbral es el pñmero de los Prosistas 

camilo José Cela se lo pasó muv bien 
Desde que le dieron el premio Miguel de Cervantes, el marqués de Irla Flavia es de los que 
no se pierden la c ita anual del 23 de abril. Cela llegó acompañado por su esposa, Marina Cas
taño, a cuyo brazo se agarró para caminar. El escritor gallego reconoció que se lo había pasa
do muy bien. En efect o , en los momentos previos a la ceremonia se le vio conversar con 
Umbral y con José Hierro, e s decir, tres Cervantes comentando los pormenores del acto. 

Camilo José Cela reconoció 
encontrarse bien de salud al 
ser preguntado por el redactor 
de PUERTA DE MADRID: ''Yo 
estoy bien, ¿y usted?". Más 
preocupado por no tropezarse, 
por lo que se aferraba con 
todas sus fuerzas al brazo de 
Marina Castaño, Cela dijo que 
el premio para Umbral era 

merecido: "A mi me ha pareci
do muy bien, muy bien, muy 
bien". 

El premio Nobel explicó tam
bién que la ceremonia le traía 
recuerdos entrañables: "Aquí 
estuve en varias ocasiones y 
siempre muy contento". El 
acto de entrega del Cervantes 
a Francisco Umbral le pareció 

muy 'brillante': ''Yo me lo he 
pasado muy bien". 

Cuando acabó la ceremonia 
y todos los invitados salieron 
al patio Trilingüe. Camilo José 
Cela prefirió quedarse sentado 
tranquilamente y desde alli 
llamó a alguna camarera para 
que le pusiera un refresco o le 
diera un canapé. 

El rector Gala alabó la iOmada organizadas par la universidad 

11la entrega del Cervantes es un acto muv bello11 

El rector de la universidad 
de Alcalá, Manuel Gala, expli
có a PUERTA DE MADRID que 
se encontraba muy satisfecho 
con las jornadas organizadas 
por la universidad con motivo 
de la vigesimoquinta edición 
del premio Cervantes: "Las jor
nadas que hemos dedicado 
este año tienen una dimensión 
que no han tenido nunca al 
cumplirse los primeros veinti
cinco años del premio. Las jor
nadas no tienen comparación 
con otras ediciones tanto en 
calidad como en cantidad". El 
rector reconoció que la cere
monia de entrega del premio 
Cervantes "es el más bello pro
tocolariamente; es un acto 
fundamental de la lengua 
española y se celebra en un 
marco espléndido". 

Gala añadió que la forma en 
que se han realizado estas jor
nadas supone un modelo para 

28 de abril de 200, 

los proximos años: "Es un 
camino a recorrer. El acuerdo 
con una empresa importante 
para desarrollar este tipo de 

actividades continuará en el 
futuro porque además tiene 
una proyección importantísi
ma en Hispanoamerica". 

Luis María Anson. 

Luis Maña Anson, 
académico 
de la Lengua 
Luis Maria Anson, miembro 

de la Real Academia de la Len
gua y actual director del perió
dico 'La Razón'. es otro de los 
que no falta cada año, sobre 
todo desde que es académico 
de la lengua. Anson manifestó 
a PUERTA DE MADRID que al 
celebrarse el acto en lunes 
había mucha gente que no 
había podido asistir: " Umbral 
es el primero de los prosistas, 
han asistido todos sus amigos, 
personas que le quieren y le 
aprecian muchísimo". Anson, 
el que fuera durante años 
director del ABC. explicó que 
el premio Cervantes había 
ganado todo el terreno que 
tenía que ganar: "Es un pre
mio que sólo se otorga a escri
tores en lengua española y por 
ello no tiene una repercusión 
internacional como es el caso 
del premio Príncipe de Astu
rias. No se puede hablar de 
más proyección o impulso. son 
premios diferentes, ya que el 
Príncipe de Asturias abarca a 
escritores internacionales y su 
repercusión es inmensa". 

Luis Maria Anson quiso 
resaltar la gran labor realizada 
por la organización del Premio 
Cervantes: "Han hecho muy 
bien su trabajo. Es un premio 
con limitaciones. pero ahí esta 
su gracia". 

RESIDENCIA 
3ª EDAD 

•MARIA AUllLIADOU• 
• Económica • Familiar 
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"¡Huv, qué uraeia el bolsito rosal" 

A Aaalha Ruiz de la Prada no le gustó 
el coldunto de Mana Viñuelas 

Por su pane, la diseñadora levaba el vestido de la roto, 
de color tuesia, con mellas amañllas v zapatos l'OiOS 

Si hubo un modelito que lla
mó la atención, ése fue el de la 
diseñadora Agatha Ruiz de la 
Prada, esposa del director de 
"El Mundo", Pedro J. Rarnírez. 
La diseñadora no hizo caso a 
las normas de etiqueta esta
blecidas por el ministerio de 
Cultura, que exige para las 
señoras traje de chaqueta, y 
apareció con un vestido fucsia 
decorado con dos ojos y una 
boca tal como se ve en la foto. 
Los complementos eran me
dias amarillas y zapatos rojos, 
con lo que Agatha Ruiz de la 
Prada dio una nota de color en 
tan importante ceremonia. 

Pero lo anecdótico fue la 
cara de sorpresa de la diseña
dora al ver el conjunto que lle
vaba la concejala del PP Marta 
Viñuelas. Marta Viñuelas ves
tia un conjunto de color rosa 
palo, con zapatos, medias y 
bolso a juego. El caso es que 
Agatha Ruiz no perdió detalle 

de la vestimenta de algunos 
asistentes y puso cara de 
asombro al ver a Marta Viñue
las: "¿Pero quién es ésa?", 
preguntó a una redactora de 
PUERTA DE MADRID. Al res
ponderla, la diseñadora puso 
un gesto que denotaba que no 
le había gustado el modelito. 
Se limitó a contestar lo 
siguiente: "¡Huy, qué gracia el 
bolsito rosal". 

Agatha proclamó ser la jan 
número uno del escritor: "Es 
la primera vez que asisto a la 
entrega de un premio Cervan
tes. A Umbral le admiro 
muchísimo y me encanta, y no 
podía faltar a tan importante 
conmemoración". La diseña -
dora señaló que no era su pri
mera visita a la ciudad alcala
ína: ''Ya había estado anterior
mente visitando esta ciudad, y 
conocía la universidad y el 
paraninfo donde se ha realiza
do el acto". 

Nuevo Honda Civic. Tienes que vivirlo. 

Ruiz de la Prada adelantó a 
PUERTA DE MADRID su nue
vo proyecto: "Hace poco que 
he realizado mi primer desfile 
en Caracas y ahora estoy pre
parando la apertura de una 
nueva tienda en Milán". Con 
ella estuvo su marido, Pedro 

José Ramirez, quien, una vez 
acabada la ceremonia de 
entrega del premio Cervantes, 
no se separó del teléfono 
móvil. Cuando tuvo la oportu
nidad, se despidió afectuosa
mente de Francisco Umbral 
diciéndole que se cuidara. 

Cada segundo. Cada minuto. Cada hora. Descubriendo un nuevo rincón. Disfrutando de todo el espacio. 
Viviendo a todo confort. Eres libre. Nuevo Honda Civic. Tienes que vivirlo. 

Gama Civic 5p 1.4i LS 90 cv 2.510.000 ptas. 1.6i LS VTEC 11 O cv 2.670.000 ptas. 1.61 ES VTEC 11 O cv 
2.910.000 ptas. 1.6i ES VTEC AT 110 cv 3.060.000 ptas. Precios finales recomendados, IVA, transporte 
e imp. de matriculación incluidos. Garantia de 3 años sin límite de quilometraje en Península y Baleares a 
través de la Red de Concesionarios Oficiales Honda en España. 

Darsan Auto, S.A. 
Antigua Ctra. N-11, km. 27, 100 - Telf.: 9188912 00 -Alcalá de Henares (Madrid) 
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Pilar Fernández, tercera teniente de alcalde, representó 
al nuntamiento en la recepeión del palaeio Real 

La conceiala de Cultura no asistió al 
acto por considerar machista a Umbral 
El día 23 de abñl, Cincuenta mweres invadieron por la tuerza la sede de la 

Real Academia de la Lengua Espoañola como acto de protesta 
contra la concesión del premio a Umbral 

monia de entrega del premio 
Cervantes e incluso acudíó en 
representación municipal a la 
recepción que por la tarde 
celebraron los Reyes en el 
palacio Real de Madrid. Mag
dalena Moreno suplió como 
tercera teniente de alcalde a 
Manuel Peinado, cuyo viaje a 

San Diego (California) le impe
día participar en este acto. 

En la recepción de los Reyes 
participaron unas 800 perso
nas que saludaron a los miem
bros de la familia real al com
pleto en el tradicional besama
nos que se celebra en el salón 
del trono. 

La concejala de Cultura, 
Pilar Fernández Herrador, fue 
la ausencia más significativa 
de la corporación municipal 
en la ceremonia de entrega del 
premio Cervantes. Pilar Fer
nández decidió no asistir por 
no estar de acuerdo con la 
concesión del galardón al 
escritor Francisco Umbral, a 
quien considera un machista. 
De hecho el día 23 de abril, 
medio centenar de mujeres 
invadíó por la fuerza la sede de 
la Real Academia de la Lengua 
Española como acto de protes
ta contra la concesión del pre
mio a Umbral, a quien tam
bién consideró machista por 
algunos de sus escritos. El 
grupo al parecer representaba 
a unas cuarenta asociaciones 
de mujeres. Preguntado al res
pecto Francisco Umbral, quitó 
importancia al asunto dícien
do que el premio se le concedió 
por toda una trayectoria lite
raria y no sólo por un libro. 

SOLUCIONES ESTÉTICAS 
AL ALCANCE DE TODOS 

Pilar Fernández tuvo muy 
claro que no iba a asistir al 
acto de entrega del Cervantes: 
''Yo no le voy a negar a Paco 
Umbral que es un escritor fan
tástico, que maneja el caste
llano como pocas personas, 
pero creo que en un momento 
en el que hay una sensibilidad 
social importante por el tema 
de los malos tratos a mujeres, 
éste es el año menos apropia
do para premiar a un hombre 
que manifiesta opiniones no 
sólo machistas sino que agre
den contra la integridad de la 
propia mujer, tanto intelectual 
como fisica". 

La concejala de Cultura aña
dió que quiso ser muy díscreta 
y respetuosa con el premio: 
"Es una de las cosas más 
importantes que ocurren en 
esta ciudad, pero mi obliga
ción, tanto política como 
moral, era solidarizarme con 
todas esas mujeres que han 
escrito un manifiesto critican
do la concesión del premio a 
Francisco Umbral. Por eso 
decidí no asistir con el respal
do absoluto de la secretaria de 
la Mujer de !U-Madrid y de 
toda la dirección regional". 

Por otra parte, la concejala 
de la Mujer en el ayuntamien
to de Alcalá sí asistió a la cere-

PUERTA de Madrid 
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Los reyes, 
el duque 
de Lugo, 

Aznar 
y su esposa 
se llevaron 
los mayores 

aplausos 

GRUPO 

Cientos de persona se congregaron en la Plaza de san Diego 

"Es una pena que no podamos 
entrar a ver la entrega del premio" 
La visita de los Reyes, don Juan Carlos y doña Sofia fue el reclamo para que cientos de 
alcalaínos se congregaran el lunes 23 de abril en la plaza de San Diego desde antes de las 
once de la mañana. Conseguir un sitio en primera fila junto a las vallas fue el objetivo de 
muchos: "Es que así tienes alguna posibilidad de que los Reyes se te acerquen", decía una 
mujer. La llegada de los Reyes al paraninfo de la universidad estaba prevista para las doce 
del mediodia, pero ya había algunas personas colocadas junto a las vallas desde una hora 
y media antes. Se trataba de un público expectante y nervioso ante la llegada de don Juan 
Carlos y doña Sofia, pero que también esperaba la llegada de Aznar. Muchos quedaron sor
prendidos por la llegada de Ana Botella, a la cual en principio no se esperaba. 

QA ISTlll 
~ 

IRONI, ll. 

[il KP CENTER 
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Francisco Umbral, el escritor 
premiado con el Cervantes, no 
fue de los que al principio pro
dujera mucha expectación entre 
el público asistente. Algunos re
conocieron que no era un escri
tor de su devoción, pero hubo 
algún admirador suyo que no se 
quiso perder la llegada del escri
tor. Luego sí, cuando llegó Um
bral con su esposa, melena 
blanca perfectamente peinada y 
elegante abrigo gris con cuello 
de terciopelo negro, los aplau
sos no se hicieron esperar. Otro 
tanto ocurrió cuando Umbral 
abandonó la universidad. Ante 
tantos aplausos, el escritor se 
vio obligado a saludar al tendi
do. 

Como era de esperar, cientos 
de personas se congregaron en 
los alrededores de la universi
dad cisneriana impacientes por 
ver la llegada de los Reyes. Las 
personalidades invitadas al acto 
comenzaron a llegar a partir de 
la once de la mañana. Algunos 
no se perdian nada desde sus 
privilegiado sitio en la plaza de 
San Diego. Era el caso de Mer
cedes Medina López, que se en
contraba muy ilusionada por 
ver al premiado, Francisco Um
bral, y a los Reyes. Esta alcalaí
na se ha acercado en muchas 
ocasiones a la plaza de San Die
go en los días en que vienen los 
Reyes a entregar el premio Cer
vantes: "Por ver a doña Sofia de 
cerca vengo todos los años que 
me es posible. Es una pena que 
a los alcalainos no nos dejen en
trar a ver la entrega del premio, 
nos tenemos que conformar con 
verlo desde detrás de la valla. 
Hacía dos años que no venía, 
este año me dije 'de éste no 
pasa' y aquí estoy". A Mercedes 
la encanta la familia real, pero 
su preferida es la reina Sofia y el 
principe Felipe: "Ella me encan
ta, además ver desfilar a perso
nas tan importantes y poderles 
aplaudir y gritarles es una ma
ravilla. El que se celebre un acto 
tan destacado en nuestra ciu
dad es un orgullo para todos los 
alcalaínos". 

Teresa Palancar y Rosario Ro
driguez tampoco se quisieron 
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perder detalle del acto y acudie
ron a las diez y media para con
seguir un buen sitio que les per
mitiera ver a todas las persona-

lidades invitadas a la ceremo
nía. Rosario vive en Madrid y 
vino especialmente a la ciudad 
complutense para disfrutar del 

acto. Su amiga, por el contrario, 
lleva quince años asistiendo: 
"Me gusta ver a los Reyes, y ven
go especialmente por ellos". Mas 
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de una hora permanecieron 
Consuelo Blas y Daniel Sanz 
para ver a todos los asistentes. 
Consuelo manifestó no haber 
faltado ningún año a ver la en
trada de las personalidades a la 
ceremonia de entrega del pre
mio Cervantes, sabe cuál es el 
mejor sitio y allí se situó: 'Ya 
son muchos años asistiendo, 
este año nos han retirado un 
poco del pasillo central, pero se
guro que lo vemos igual de 
bien". Esta alcalaína reconoció 
que casi todos los que acudían 
lo hacían por ver más de cerca a 
los Reyes , al premiado y demás 
personajes. Daniel y Consuelo 
prefirieron no opinar sobre el 
premiado y se limitaron a decir: 
"A alguien se lo tenian que dar". 

No solamente los Reyes produ
cían expectación; Ana acudió es
pecialmente por ver a Francisco 
Umbral: "Me encanta, es una 
persona que critica a todo el 
mundo y no se calla nada. Si las 
criticas son justas me parecen 
muy bien, alguien tiene que de
cirlo, ¿no?. Además ver todo el 
movimiento de gente importante 
es muy bonito". Eusebio Calonje 
comentó no haberse perdido 
ningún año, e incluso llevaba fo
tos de los reyes en su visita del 
pasado año. Ochenta años tiene 
Julio Carralero y estaba decidi
do a permanecer allí hasta la sa
lida de los Reyes: 'Yo no tengo 
nada que hacer, estoy jubilado, 
así que los voy a ver entrar y sa
lir. No me lo pierdo ningún año". 

Otros confesaron estar allí por 
casualidad, "pasábamos por 
aquí y nos hemos quedado. No 
veníamos especialmente por ver 
la llegada de las personalidades. 
Estamos aquí por casualidad", 
manifestaron Pepi Valera y Pepi 
Pardo. Pepi Valera no sentía 
ningún interés especial por ver 
a Umbral, su expectación era 
ver a los reyes de cerca: "No leo 
mucho, así que no he leído nada 
de este escritor para opinar so
bre él". 

"No somos de Alcalá, hemos 
venido especialmente por ver 
este evento y a los reyes en per
sona. Me da igual a quién den el 
premio, pero precisamente Um
bral no es uno de mis escritores 
predilectos, personalmente no 

CONSULTORÍA 

ADULTOS 
Ansiedad, estrés, depresión, fobias, miedos, anorexia, 
juego, tabaquismo, enfermedades crónicas, 
problemas de parejo, separaciones, comunicación, 
dificultades sexuales, ... 

~ ~ Grupo 

~ALBOR-e@S 
NIÑOS Y ADOLESCENTES 

Problemas escolares: retraso y fracaso escolar, 
logopedia, dislexias, falto de atención, ... 
Agresividad, Timidez, Desobediencia, Depresión, 
Ansiedad, Hiperoctividod, Hóbitos de estudio, ... 

e/. Luis Vives, 11, local 2 . Alcoló de Henares 

28 de abril de 200t 

"Un equipo de profesionales, líder en asistencia psicológico" 
Ps1cologos, PsicoPedogogos y Logopedas 

0 9188943 49 
Visite nuestra Web, http://www.grupoalbor-cohs.com 

me cae muy bien", manifestaron 
Miguel Ángel y Raúl Vinuesa, 
dos jóvenes estudiantes de Gua
dalajara. 

"¡Pero si ha venido 
Marichalar!" 
Las sorpresas no se hicieron 

esperar para muchos. La prime
ra fue la llegada de Ana Botella: 
"Esperábamos que viniera Az
nar. Lo poníais vosotros en 
PUERTA DE MADRID, que yo lo 
estuve leyendo, pero no esperá
bamos que viniera su mujer", 
dijo Conchi Fernández. "Es que 
no estaba confirmado. La presi
dencia del gobierno sólo confir
mó la presencia de Aznar", le 
dijo el redactor de PUERTA DE 
MADRID. "La verdad es que el 
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presidente es muy simpático, se 
nos ha acercado y nos ha salu
dado. Ha preguntado qué tal es
tábamos. Es muy simpático". 

Pero mayor sorpresa produjo 
la presencia del duque de Lugo, 
Jaime de Marichalar. Curiosa
mente en el patio Trilingüe, du
rante el cóctel servido por la 
Hosteria del Estudiante, el du
que de Lugo estuvo perma
nentemente rodeado de señoras 
maduritas que lo saludaban y 
sonreían. El duque llamó la 
atención por la forma con la que 
llevaba su corbata. 

La propia Conchi Fernández 
no pudo evitar la exclamación: 
"¡Pero si ha venido Marichalar!". 
Y cuando el duque de Lugo pasó 
a su altura, Conchi gritó: 
"¿Cuándo va a venir Froilán? Es 
que el crio es muy majete", se 
disculpó ante un miembro de la 
seguridad que la miraba atóni
to. 

Pilar Sánchez Roldán explicó 
que para ella es habitual ir ese 
día a la plaza de San Diego: 
"Hasta que me muera voy a se
guir viniendo a ver la llegada de 
las autoridades para asistir al 
premio Cervantes. Me gusta 
mucho Umbral porque es un tío 
guasón". Queti Morales en cam
bio era la primera vez que asis
tía: 'Vengo desde el dentista 
para ver el ambiente que hay 
aquí. Escribo poesía y me gusta 
mucho todo esto. Me encantaría 
poder verlo dentro". Rosario Mo
rales también era la primera vez 
que se congregaba en la plaza 
de San Diego: "La verdad es que 
me gusta. Me he puesto en pri
mera fila y yo creo que repetiré 
otros años". 

Margarita Cuño es otra de las 
habituales detrás de las vallas: 
"A mí es que me encanta y por 
eso vengo muy temprano para 
coger la primera fila. Me gusta 
mucho ver pasar a las autorida
des". 

Carmen Gallardo se quejaba 
de la mala educación de algu
nas personas: "Llegan los últi
mos y quieren ponerse los pri
meros; te empujan y encima te 
dicen que también tienen dere
cho. Esto es una vergüenza". La 
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señora estaba muy enfadada 
pero cuando vio pasar a la du
quesa de Alba se quedó impre
sionada y comenzó a llamarla: 

"¡Cayetana, Cayetana!". A Car
men pareció olvidársele los em
pujones porque se dirigió a una 
mujer que estaba junto a ella y 

con la que instantes antes había 
discutido: "Es la duquesa de 
Alba. Y el de al lado es su hijo, 
que va a heredar el titulo". 
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